
Все, у кого детей нет, — вздрогнули, поежи-
лись. У кого они есть — хоть на минуту да покры-
лись холодным потом. Трагедия, унесшая жизни 14 
подростков в Карелии, не оставила равнодушными 
никого. Те, кто планировал отправить детей в экс-
тремальные лагеря и передумал, сегодня много раз 
сказали «слава богу». Те, чьи дети как раз отдыхают 
по-спартански, оборвали телефоны, названивая 
своим отпрыскам и руководству. Все следят за 
новостями. Но они не приносят ничего нового: тела 
обнаружены, задержаны подозреваемые в причаст-
ности к трагедии. 

А ведь новостные сводки должны быть сейчас 
другими. 

Нет, никто не говорит, что те, по чьей вине 
погибли дети, должны быть освобождены от нака-
зания, — отнюдь! Следствие обязано бесстрастно 
и беспристрастно выяснить все обстоятельства 
случившегося. Но мало просто судить тех, кто дал 
разрешение на сплав вопреки предупреждению о 
шторме, мало выяснить степень ответственности 
тренеров непосредственно на месте трагедии. 
Мало проверить всех, кто был причастен к про-
веркам этого конкретного лагеря, к распределению 
путевок, и выявить тех, кто знал о нарушениях и 
промолчал. И, наконец, призвать к ответственности 
руководство, которое все это допустило. Все это, 
конечно, сделать необходимо. Но надо сделать и 
так, чтобы трагическая гибель детей стала одно-
временно смертью самой системы, при которой 
возможен подобный печальный исход. 

Вы знаете, как организовано купание под-
ростков тех же 12–13 лет в Черном море в самых 
известных лагерях? 10 детей из каждого отряда по 
15 минут находятся в море, их постоянно держат в 
поле зрения взрослые вожатые, при этом морская 
часть, отведенная для купания, огорожена буйками, 
и это ограждение постоянно патрулирует спасатель 
на шлюпке. «Шторм» объявляется индивидуаль-
но для данного лагеря при первом же заметном 
ветерке. Возможно, где-то немного по-другому, 
но принцип тот же. Дети приезжают домой нена-
купавшиеся и жалуются на террор, но родители 
могут спать спокойно — уж что-что, а утонуть у их 
чада шанса просто нет. 

Вы знаете, что такое карельский сплав? Солнце 
в Карелии сменяется дождем в считаные минуты, 
штиль у берега не гарантирует, что на середине 
озера нет шторма. Волны на карельских озерах 
вполне способны конкурировать с морскими, а тем-
пература воды при этом градусов 15–17. И там, как 
оказалось, у каких-то лагерей 
могут быть свои представле-
ния о безопасности! 

Читайте 3-ю стр.
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«А город подумал — ученья идут» — эту 
фразу из песни «Огромное небо» в исполнении 
Эдиты Пьехи слышали, наверное, все.

Это песня про двух летчиков — Бориса Ка-
пустина и Юрия Янова, что ценой собственных 
жизней 6 апреля 1966-го увели от Берлина 
падающий Як-28.

Но за два года до этого, 22 июня 1964-го, 
в 23-ю годовщину начала войны с фашистской 
Германией, в небе над ГДР разбился другой 
военный самолет... 

Он и был самым первым.
Однако пятьдесят с лишним лет материалы 

этого дела были помечены грифом «совер-
шенно секретно».

Читайте 8-ю стр.

Сегодня, 21 июня, на заседа-
нии Международного олимпий-
ского комитета (МОК) в Лозанне 
будет обсуждаться возможность 
отстранения всей сборной России 
от Игр в Рио-де-Жанейро. Судя 
по тому, какие обороты набра-
ла история, вероятность очень 
велика. И это будет для россий-
ского спорта если не нокаут, то 
серьезный удар, от которого гор-
дость поколений будет отходить 
годами.

«МК» выяснил, что прогнози-
руют опытные управленцы рос-
сийского спорта. А также вспом-
нил историю — ведь однажды, 
32 года назад, в Лос-Анджелесе 
главные спортивные соревнова-
ния также прошли без участия 
нашей сборной. Как пережили от-
лучение от Игр Олимпиады 1984 
года спортсмены того времени?

Читайте 6-ю стр.

ОГРОМНОЕ НЕБО НА ОДНОГО

МОК ПРОСТИТ? Сегодня в Лозанне может 
решиться, поедут ли вообще 
российские спортсмены  
в Рио-де-Жанейро

Подвиг летчика, впервые 
уведшего от города 

падающий самолет, до сих 
пор оставался неизвестным

«ЖЕЛЕЗНЫЙ 
ЗАНАВЕС» ДЛЯ 
ЭКСТРЕМИСТОВ

опустят только после 
приговора

СЕГОДНЯ — ДЕНЬ 
РОЖДЕНИЯ МЭРА МОСКВЫ 
СЕРГЕЯ СЕМЕНОВИЧА 
СОБЯНИНА
«Большое видится на 
расстоянии», — писал классик. 
И в полной мере масштабы 
работы Сергея Собянина на посту 
градоначальника российской 
столицы смогут оценить потомки: 
начатое и возглавляемое 
им преобразование Москвы 
грандиозно, охватывает все 
сферы жизнедеятельности 
мегаполиса и будет работать на 
протяжении десятилетий.

С 20 июля 2016 года гражданам, 
осужденным за любое преступление, 
совершенное по экстремистским моти-
вам, могут запретить выезд за границу. 
А россиян с двумя гражданствами, по-
ступивших на службу в армию или по-
лицию иностранных государств, лишат 
паспорта РФ. Эти нововведения содер-
жатся в т.н. антитеррористическом па-
кете, который Госдума примет в целом 
на этой неделе.

Читайте 2-ю стр.

В понедельник в Центральном 
судебно-медицинском морге в Москве 
прошло опознание погибших в Карелии 
детей. 

На дверях морга объявление: «В 
связи с ЧС сотрудники полиции, про-
куратуры и СК по всей текущей работе 
будут обслуживаться 21 июня. Спасибо 
за понимание».

Территорию морга с раннего утра 
отрезали от посторонних глаз. Перед 
въездом выставили оцепление. Со-
трудникам полиции дали строгие ука-
зания: «Посторонним въезд запрещен. 
Проход только по спискам». В списках 

— фамилии тринадцати детей. 
Водителям городского транспорта 

тоже рекомендовали на ближайшие сутки 
сменить маршрут: из-за огромного ско-
пления здесь машин «скорой помощи», 
Следственного комитета и МЧС автобу-
сам здесь просто не развернуться.  

— Нам так и сказали накануне: «Сюда 
деток из Карелии привезут» и посовето-
вали отменить конечный маршрут, вы-
саживать пассажиров подальше отсюда, 
— поделился один из водителей. — Никто 
из жителей района не возмущался. По-
няли ситуацию. 

Читайте 3-ю стр.

Парад спортсменов на 
церемонии открытия, 
где наших не было. 
Лос-Анджелес-1984.  

Вот на таких плотах дети 
сплавлялись по озеру.

НЕ НА ЧТО РАСТИТЬ,  
НЕ НА ЧТО ХОРОНИТЬ

Опознание показало, насколько мало 
зарабатывали родители погибших детей

СЯМО  
НЕ РАССОСЕТСЯ

ЛАГЕРЬ БЕЗ ВСЯКОГО РЕЖИМА
Спецкор «МК» передает  
с места трагедии

Читайте 3-ю стр.
Московский     
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В ВОЙНЕ АВТОРИТЕТОВ В СИЗО  
ПОГИБ РЯДОВОЙ ГРАБИТЕЛЬ

В печально известном 
СИЗО №4, именуемом в 
народе «Медведь», погиб 
37-летний заключенный. 
Мужчину нашли в туалете 
с перерезанным горлом, 
и этот случай связывают с 
попыткой криминала уста-
новить в изоляторе свою 
власть. 

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, о 
смерти заключенного Вита-
лия сотрудники СИЗО узнали 
во время утренней проверки. 
Заключенные маломестной 
камеры (там было всего 4 че-
ловека) заявили, что один 
из них заперся в туалете. 
Но когда открыли дверь 
(санузел находится внутри 

камеры и представляет со-
бой небольшую кабинку), 
увидели там истекшего кро-
вью арестанта. По словам 
медиков, умер он примерно 
в 5 часов утра. По одной из 
версий, заключенный сам 
себя порезал и, пока был в 
сознании, спрятал орудие 
(предположительно, им 
было лезвие от одноразово-
го станка). Однако странно, 
что никто из сокамерников 
не почувствовал неладное и 
не посетил туалет в течение 
всего утра. Сам Виталий за 
решеткой оказался в пер-
вый раз, до этого работал 
в серьезной строительной 
компании. Мужчина обви-
нялся в грабеже — якобы 

отнял деньги у знакомого. 
Арестовали его 24 апреля 
2016 года. 

Напомним, что СИЗО 
№4 прославилось тем, что 
здесь за последний год было 
рекордное количество са-
моубийств (с этим случаем 
— пять) и попыток суицидов 
заключенных. Правоза-
щитники связывали это с 
вымогательствами, которы-
ми занимались в изоляторе 
«смотрящий» Рожок (Евгений 
Рожков) и его команда. По-
сле огласки начальник СИЗО 
был уволен. Не исключено, 
что смерть Виталия — по-
следствие продолжающейся 
войны между администра-
цией и «смотрящими».   

ПАССАЖИРЫ МАРШРУТКИ РАЗБИЛИСЬ 
НА ЗАКОЛДОВАННОМ КРУГУ

Роковой перекресток улиц 
40 лет Победы и Спортивной 
в подмосковной Балашихе 
в понедельник утром стал 
местом очередного ДТП. В 
итоге в больнице оказались 9 
пассажиров маршрутки.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
авария произошла в 7 часов 
утра. Переполненная марш-
рутка, где нескольким людям 
даже пришлось ехать стоя, 
катила по улице 40 лет По-
беды. Микроавтобус выехал 
на «легендарный» круг, как 
называют местные жители 
пересечение четырех улиц 
одновременно с грузовой 
«Газелью», мчавшейся по 

улице Спортивной. Водитель 
грузового автомобиля ехал 
по второстепенной дороге, 
но не потрудился убедить-
ся, что его движению ничто 
не мешает. Итог оказался, 
увы, печальным: не успев 
затормозить, грузовое авто 
врезалось в правый бок ми-
кроавтобуса. 11 пассажиров 
получили травмы, кареты 
«скорой» госпитализировали 
9 пострадавших. Три челове-
ка попали в реанимацию. 

Кстати, на легендарном 
кругу с завидным посто-
янством происходят ДТП 
с участием маршруток. За 
последние 2 года уже 4 ми-
кроавтобуса отправлялись 

отсюда в утиль. Этот пере-
кресток и раньше был опас-
ным, а после установки чудо-
ограждений и кучи знаков в 
2013 году стал просто мега-
аварийным.  

МАЛЫШАМ СДЕЛАЛИ ВНЕПЛАНОВЫЙ УКОЛ  
НА ДЕТСКОЙ ПЛОЩАДКЕ

Четверо малышей были в 
срочном порядке госпита-
лизированы после того, как 
случайно сделали себе уколы 
грязным шприцем, найден-
ным на детской площадке на 
западе Москвы. 

Как сообщили «МК» в 
правоохранительных орга-
нах, неприятный инцидент 
произошел в воскресенье на 
Новопеределкинской улице. 
На одной из площадок играли 
четверо детей (имена изме-
нены): 6-летняя Вика с 5-лет-
ним братом Егором, 6-летний 
Михаил и 5-летняя Валенти-
на. В какой-то момент дети 
сели в большую песочницу 
и стали руками копать ямы. 

Однако через несколько 
минут радостные крики де-
тей сменились испуганным 
плачем. Дети не заметили 
использованный шприц, ко-
торым укололи себе руки. 
Испуганные малыши сразу 
побежали к своим родителям 
за помощью — папы и мамы 
в это время мирно болтали 
на лавочке. Увидев следы 
от уколов на ручках ребя-
тишек, взрослые повезли 
пострадавших в одну из ин-
фекционных больниц города 
Москвы. К счастью, врачи не 
выявили ничего страшного. 
Как пояснил «МК» предста-
витель службы благоустрой-
ства района, песок с опасной 

площадки завезли около 10 
дней назад, и он соответ-
ствовал всем стандартам.

 
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Комментирует главврач 
Московского областного 
центра борьбы со СПИДом 
Александр ПРОНИН: «Веро-
ятность заражения суще-
ствует, если шприц исполь-
зовал больной человек. При 
таких происшествиях врачи 
продолжают наблюдать по-
страдавших в инфекционных 
больницах. Так что медики 
должны назначить опреде-
ленные повторные явки во 
избежание худшего развития 
ситуации».

КРИМИНАЛИСТАМ ПРИДЕТСЯ 
ОСВЕЖИТЬ ЗНАНИЯ 

ПО ЗООЛОГИИ
Новый способ разобла-

чения контрабандистов и 
охотников-нелегалов при-
думал Минюст. Подозри-
тельные животные и рас-
тения будут отправляться 
в лаборатории на особую 
проверку. 

Как сообщили «МК» в 
Министерстве юстиции, в 
России должен появиться 
новый вид судебной экс-
пертизы — исследование 
объектов дикой флоры и 
фауны. Проводить его ста-
нут специализированные 
государственные научные 
центры по поручению следо-
вателей и судей. Сейчас на 
государственном уровне они 
не проводятся. Чтобы по-
нять, является ли пятнистая 
кошка чистокровным лео-
пардом, а грозная птица — 
сапсаном, стражам порядка 

и таможенникам приходится 
просить помощи у частных 
зоологов. Если же поправки 
будут одобрены, определять 
принадлежность живности к 
экзотам и видам из Красной 
книги будут в лабораториях 
и с применением современ-
ных методов исследования 
(в первую очередь — ДНК). 
Кроме того, направить в 
лабораторию можно будет 
дериваты диких животных 
и растений — шкуры, икру, 
яйца и семена. Более того, 
нарваться на беспристраст-
ную судебную экспертизу 
рискуют и рестораторы, из-
под полы торгующие стейка-
ми из мяса белого медведя 
или диким атлантическим 
осетром на гриле, а также 
продавцы косметики с со-
держанием экстрактов ис-
чезающих видов растений.

ЦОЯ ПОПЫТАЛИСЬ  
ПОХОРОНИТЬ ВО ВТОРОЙ РАЗ  

В КАНУН ДНЯ РОЖДЕНИЯ

Легендарную стену Цоя 
на Арбате осквернили неиз-
вестные вандалы в ночь на 
понедельник, 20 июня. Ме-
мориальные надписи фана-
тов музыканта они закрасили 
словами «Цой мертв». Харак-
терно, что ЧП произошло в 
канун дня рождения кумира 
миллионов рок-фанатов: 21 
июня Виктору Цою исполни-
лось бы 54 года.

Как рассказал «МК» глава 
муниципального образова-
ния района Арбат Евгений 
Бабенко, уже утром творение 
неизвестных художников за-
красили такие же неизвест-
ные местным властям маля-
ры. Полицию происшествие 
не заинтересовало. По за-
кону признать акцию актом 
вандализма нельзя, каким 
бы ударом она ни стала для 
фанатов Цоя. Стена дома 
37 по улице Арбат на дан-
ный момент является все-
го лишь задним фасадом 
ведомственного гаража и 
принадлежит Московскому 
окружному военному суду. 
Чтобы государство стало 

охранять культовое для всех 
поклонников творчества ли-
дера группы «Кино» место, 
стену надо признать памят-
ником и поставить на баланс 
какой-либо государственной 
организации. По словам де-
путатов, такая инициатива 
уже поступила в Мосгорду-
му. Авторы петиции — группа 
молодых москвичей — го-
товы за свой счет восста-
новить стену и очистить ее 
от множества надписей, не 
имеющих даже отдаленного 
отношения к легенде совет-
ского рока. В частности, к 
работе над объектом могут 
быть привлечены художники 
граффити, которые нарису-
ют на стене портрет музы-
канта или изображение об-
ложки одного из альбомов 
группы. Напомним, ранее 
Мосгорнаследие отказалось 
включать стену Цоя в список 
объектов культурного насле-
дия, ссылаясь на молодость 
мемориала. И сейчас стена 
пестрит объявлениями ин-
тимных услуг, посуточной 
аренды квартир».

СЫЩИКИ РАСКРЫЛИ ТАЙНУ 
БОЙНИ В ГЕЙ-ПРИТОНЕ

Сотрудники уголовного 
розыска раскрыли убий-
ство трех молодых людей, 
совершенное в квартире на 
Пятницкой улице 14 июня. На-
помним, преступление было 
совершено с особой жесто-
костью: двух юношей 19 и 
15 лет, а также еще одного 
мужчину связали, изрезали 
ножом, после чего квартира 
была подожжена.

По версии следствия, 
квартира, принадлежавшая 
юристу крупной компании, 
использовалась как место 

встреч для лиц нетради-
ционной ориентации. Ве-
роятно, накануне трагедии 
здесь вновь собралась гей-
компания. Итогом свидания 
стала ссора, в которой три 
человека были убиты.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, задержанному 20 
лет, он проживал на востоке 
столицы. Более точно мо-
тивы преступления станут 
известны после первых до-
просов. 

КРОЛИК-«ТЕРМИНАТОР» СТАНЕТ 
ПОДОПЫТНЫМ ДЛЯ ИНВАЛИДОВ
Печатать на 3D-принтере 

«запчасти» для замены по-
врежденных конечностей 
начали российские ученые. 
В отличие от прежних про-
тезов, которые выполня-
ли только косметическую 
функцию, новые импланты 
восполняют и недостаток 
движений. Первую конеч-
ность, напечатанную на 
3D-принтере, не имеющую 
пока аналогов в мире, им-
плантировали лабораторно-
му кролику в Кургане ученые 
Российского научного цен-
тра им. Г.А.Илизарова. 

Как сообщили «МК» в цен-
тре, до последнего времени в 
случае необходимости уста-
новки протеза конечности 
врачи крепили искусствен-
ную часть к культе — остат-
ку конечности — ремнями и 
специальной гильзой. Полно-
ценно ходить при этом паци-
енту было проблематично. 
Однако была масса случаев 
при отрыве конечностей или 
их ампутациях, когда паци-
ентам вовсе отказывали в 
протезе. Препятствием были 
оставшиеся нестандартные 
маленькие костные фрагмен-
ты, на которые стандартный 
протез вообще не устанав-
ливался. Решить проблему 
помогла именно технология 
3D-печати.

Из титанового порошка 
на принтере создается не-
большое изделие, по форме 
точно повторяющее культю 
пациента, и вкручивается в 
нее по принципу шурупа. А 
потом на этот «шуруп», про-
должающий кость, можно 
надевать любой протез. 
Конструкция, во-первых, 
получается очень прочной, 
во-вторых, кроме косме-
тической роли несет еще и 
функциональное значение: 
поскольку 3D-деталь явля-
ется имплантом, человек 
может двигать ею, а значит, 
и надетым на нее протезом. 
Недавно специалисты опро-
бовали новую технологию 
на кролике, потерявшем 
лапку.

На очереди — люди, по-
терявшие фаланги пальцев. 
Ученые уже подготовили 
все, чтобы сделать для них 
самые совершенные на се-
годняшний день импланти-
руемые протезы. 

Подобная технология 
разрабатывается сейчас в 
Швеции, Австралии и США. 
Но приоритет в области 
протезирования пальцев 
остается пока за Россией. 
В будущем ученые планиру-
ют «выращивать» человеку 
фрагменты рук, ног и даже 
черепа.

ОБЫЧНЫЙ КАНАЛ МОГУТ 
ПРИЗНАТЬ ПРОИЗВЕДЕНИЕМ 

ИСКУССТВА

Список всемирного на-
следия ЮНЕСКО может по-
полниться еще одним рукот-
ворным шедевром. Совет при 
Президенте РФ по развитию 
гражданского общества и 
правам человека обратил-
ся в Министерство культу-
ры России с предложением 
номинировать канал имени 
Москвы на включение в этот 
священный перечень. 

Как сообщили «МК» в Ми-
нистерстве культуры Мо-
сковской области, у главной 
водной артерии столицы, 
которой в следующем году 
исполнится 80 лет, появил-
ся шанс получить особый 
охранный статус и встать в 
один ряд с такими достопри-
мечательностями, как Крас-
ная площадь и исторический 
центр Санкт-Петербурга. 
Напомним, искусственный 
водный путь начинается из 
реки Волги около Дубны и 
заканчивается Карамышев-
ской плотиной и шлюзом на 
Москве-реке в черте столи-
цы. Канал строился с 1932 
по 1937 годы силами за-
ключенных Дмитровского 
исправительно-трудового 
лагеря НКВД. В общей слож-
ности к его созданию прило-
жили руку 200 тысяч человек. 
Предположительно, в ходе 
строительства канала погиб-
ли более 22 тысяч человек. 
Но на сегодня ни одно из за-
хоронений заключенных не 
обследовано и не поставлено 
на государственную охрану. 

То же относится к абсолют-
ному большинству зданий и 
сооружений канала имени 
Москвы. Многие шлюзы, на-
сосные станции, плотины, 
небольшие сооружения для 
обслуживания этой техни-
ческой системы, построен-
ные по проектам известных 
архитекторов, до сих пор 
не признаны государством 
в качестве культурного на-
следия и не имеют охранного 
статуса.

Между тем над одним из 
комплексов шлюзов кана-
ла впервые за много лет 
нависла реальная архитек-
турная угроза. В районе 
Карамышевского гидроуз-
ла в рамках строительства 
Северо-Западной хорды 
планируется сооружение 
вантового автомобильно-
го моста, пролет которого 
визуально раздавит изящ-
ные павильоны шлюза №9, 
а подъездные пути к нему 
пройдут через одно из тех 
мест, где, предположитель-
но, может находиться массо-
вое захоронение заключен-
ных каналоармейцев.

Кстати, в списке Всемир-
ного наследия ЮНЕСКО в 
Российской Федерации 
значится уже 26 наименова-
ний. 16 объектов включены в 
список по культурным крите-
риям, а 10 — по природным. 
Феноменом исключительной 
красоты и эстетической важ-
ности признана, в частности, 
река Нева.
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Сегодня, в день рождения мэра, 
самое время вспомнить о главных 
позитивных изменениях, которые 
Сергей Собянин привнес в жизнь 
столицы. 

— Организация общественных пространств. 
В лексику горожан прочно вошел термин «место 
притяжения». ЦПКиО им. Горького, Сокольники, 
ВДНХ, «Музеон» и другие зоны отдыха из парков 
с унылыми кафешками и ларьками превратились 
в современные места отдыха, использующие все 
лучшие мировые наработки в сфере рекреации. 
Сюда можно забежать на часок, можно прийти 
на весь день — одному, с друзьями, с семьей. 
Здесь интересно людям всех возрастов, в парках 
уютно чувствуют себя спортсмены и любители 
цветов, меломаны, приходящие на концерты, и 
поклонники танцев. Всем найдется место и дело, 
и никто никому не мешает. Да и вообще весь 
город превращается в такое место притяжения, 
по которому уютно гулять (к 2015 году протяжен-
ность пешеходных маршрутов составила 112 
километров) и ездить на велосипедах.

— В Москве стало не скучно проводить от-
пуск. Празднично украшенная в дни Рождества и 
Нового года, а также в другие праздники столица 
дает сто очков вперед любому европейскому го-
роду. Да и в обычные дни Москва теперь украшена 
вовсе не рекламными растяжками. Ну и, конечно, 
фестивали, конкурсы концерты — интересные, 
яркие — каждые выходные, практически по все-
му городу, бесплатно и на любой вкус: «Рыбная 
неделя», «Московское варенье», «Круг света»… 
перечислять можно долго.

— Фонари и лавочки, детские площадки и 
многочисленные футбольные поля, хоккейные 
коробки и теннисные корты. Бесплатные обще-
доступные уличные тренажеры для воркаута. 
Велопрокат и сеть велодорожек. Трудно вспом-
нить, что шесть лет назад ничего этого не было 
и в помине.

— Улочки старой Москвы вновь засияли — 
умытые и обновленные. Реставрируются памят-
ники как федерального — например, великолеп-
ный храм святого Климента на Пятницкой, — так 
и местного значения. На благо старой Москвы 
работает программа «Рубль за квадратный метр». 

Стала благополучно разрешаться ситуация с па-
мятниками конструктивизма — одной из главных 
архитектурных «фишек» столицы.

— Новые дороги. Их за 2011–2015 годы было 
построено свыше 400 километров. Средняя ско-
рость движения увеличилась на 15–20%. Пробок 
еще хватает, но, по данным международных рей-
тингов, Москва с 1-го места по загруженности 
дорог в 2012 году переместилась к 2014 году на 
4-е место. А новые дороги и развязки продолжают 
строиться, и битва с заторами продолжается.

— Развивается и общественный транспорт. 
За 2011–2015 годы введено в эксплуатацию 18 
новых станций метро. И в подземке, и в автобусах 
стало приятно ездить, в том числе и потому, что 
везде работает бесплатный Wi-Fi. Большинство 
мегаполисов мира могут только мечтать о та-
ком качестве и такой доступности бесплатного 
Интернета.

— И еще об электронной Москве. Благодаря 
порталам «Активный гражданин» и «Наш город» 
москвичи получили возможность лично участво-
вать в совершенствовании столицы и принимать 
решения по важным для города вопросам. Сам 
мэр служит примером работы в соцсетях. До-
статочно упомянуть его страницы ВКонтакте и 
Твиттере — ежедневно обновляющиеся и очень 
популярные.

А можно еще говорить об озеленении Мо-
сквы, о летних верандах, о многочисленных суб-
сидиях и льготах, единых центрах оказания услуг 
населению и о многих других важных вещах, 
появившихся в столице за время пребывания 
Сергея Собянина на посту мэра.

Коллектив «Московского комсомольца» 
поздравляет Сергея Семеновича Собянина с 
днем рождения. Плодотворной Вам работы 
на благо Москвы!
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Первый день в ПАСЕ начался для де-
путата Надежды Савченко с громких 
аплодисментов, которыми ее встретили 
европейские депутаты, а закончился 
разочарованием. Для выступления в 
полупустом зале ей выделили всего не-
сколько минут.

Речь новоявленного депутата ПАСЕ была 
краткой, но путаной: «Помиловав меня и других 
украинцев, Путин продемонстрировал свое вы-
сокомерие… Россия не уважала мой иммунитет 
делегата ПАСЕ. Украина платит за спокойствие 
Европы своей кровью», — заявила украинка. По 
словам Савченко, ее главной целью является 
возвращение украинцев, оказавшихся в плену 
ополченцев и российских тюрьмах. Глава ПАСЕ 
Педро Аграмунт в ответ напомнил Савченко, что ее 
освобождение продемонстрировало эффектив-
ность дипломатии, и Украина должна иметь это в 
виду, чтобы прекратить конфликт на Донбассе.

Тема освобождения политзаключенных на 
заседании ПАСЕ вообще доминировала. Но, к 
неудовольствию украинской делегации, оче-
редного «избиения России» не получилось. Речь 
шла о политических преследованиях в Израи-
ле, Азербайджане, Турции, Молдавии и других 
странах мира. Не избежала оплеухи и Украина, 
которая, по мнению представителя Голландии и 
лидера фракции «Объединенных левых» в ПАСЕ 
Тини Кокса, незаконно удерживает за решеткой 
оппозиционных журналистов. Украинская де-
легация пыталась акцентировать внимание на 
«преступлениях Москвы», но это ни на кого не 
произвело впечатления. 

Тем временем проблема освобождения 
пленных на Донбассе стоит очень остро. На 
данный момент стороны конфликта пытаются 
договориться об обмене по формуле «25 на 50», 
где первая цифра — это украинские солдаты. 
Всего же в застенках ополченцев продолжают 
оставаться 112 человек, считают в СБУ.

По словам представителей украинской де-
легации в Минске, парламентеры от ДНР и ЛНР 
заявили, что не отпустят ни одного человека, пока 
Киев не амнистирует всех участников боевых 
действий. Как считает представитель Киева в 
гуманитарной подгруппе Ирина Геращенко, До-
нецк и Луганск выторговывают свое будущее за 

счет украинских солдат, которых они держат у 
себя в заложниках. При этом она подчеркнула, 
что ополченцы не допускают в свои тюрьмы пред-
ставителей Международного Красного Креста. 
Вместе с тем украинские власти отказываются 
прощать защитников ДНР и ЛНР, так как утверж-
дают, что боевые действия еще не закончены.

«МК» решил выяснить у полпреда ЛНР в 
Минске Владислава ДЕЙНЕГО, так ли это на 
самом деле:

— Во-первых, все, что касается Красно-
го Креста, — откровенная ложь. Нет ни одного 
международного доклада, в котором говорится, 
что мы кого-то куда-то не пускаем. Во-вторых, в 
феврале мы передали Киеву свои списки для 

обмена пленными по формуле «25 на 50», но с тех 
пор процесс не сдвинулся ни на один шаг. Укра-
инские власти торгуются за каждую фамилию, 
чтобы в итоге впихнуть нам кого угодно кроме 
ополченцев. Они всегда так делали, но теперь 
нашему терпению пришел конец. Мы выдали им 
на 20% больше пленных, чем они нам. При этом 
сегодня у нас находятся несколько десятков их 
человек, а у них — несколько тысяч наших. Мы не 
верим, что Киев отпустит их, поэтому требуем от 
него принять закон об амнистии. Сразу после 
этого мы отпустим всех украинских солдат и 
готовы принять у себя всех наших сторонников, 
арестованных на Украине. 

Артур АВАКОВ.

САВЧЕНКО НАПОМНИЛИ 
О ДИПЛОМАТИИ
Глава ПАСЕ Педро Аграмунт: «С Россией нужно договариваться»

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ
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Жители Индии активно репетировали и готовились в преддверии 
Международного дня йоги. Этот необычный праздник был учрежден решением 

Генеральной Ассамблеи ООН всего два года назад, однако стремительно набирает попу-
лярность. Отмечается он всегда в один и тот же день — самый длинный в году — 21 июня. В 
Москве праздник также проводился и в 2015-м, и в 2016-м.

КАДР

Вслед за закрытием 
заочных отделений по 
подготовке юристов и эко-
номистов в непрофильных 
вузах настала очередь 
профильных. С 1 сентября 
2016 года, сообщил глава 
Рособрнадзора Сергей Крав-
цов, планируется исключить 
заочную форму обучения по 
таким популярным направле-
ниям подготовки, как эконо-
мисты, юристы, менеджеры. 
Это, по мнению чиновника, 
не только повысит качество 
подготовки каждого отдель-
но взятого специалиста, но 
и «серьезно подорвет эконо-
мическую основу псевдову-
зов», в основном обучающих 
по этим специальностям.  
Однако принятое решение 
оздоровит ситуацию, так как 
сомнительные специалисты, 
пачками штампуемые мно-
гими учебными заведения-
ми, уже сегодня не находят 
работы. «По данным нового, 
второго мониторинга тру-
доустройства выпускников 
вузов, — сообщили «МК» 
в Минобрнауки, — хуже 
всего трудоустраиваются 
выпускники с юридическим 
и экономическим образова-
нием: почти 40% юристов и 
около 20% тех, кто обучался 
по направлению «Экономика 
и управление», не нахо-
дят себя на рынке труда в 
первый год после выпуска. 
Эти направления подготовки 
являются самыми много-
численными по количеству 
не трудоустроившихся вы-
пускников».

Бывшая первая леди 
Америки и кандидат в 
президенты США Хилла-
ри Клинтон выложила в 
Интернете фотографию 
новорожденного внука 
Эйдена. На днях, 18 июня, 
экс-госсекретарь США стала 
бабушкой во второй раз и 
продемонстрировала свое 
«удовольствие» и «радость» в 
микроблоге вместе со своим 
мужем экс-президентом США 
Биллом Клинтоном. Их дочь, 
36-летняя Челси, и ее муж 
Марк Мезвински уже имеют 
дочку Шарлотту, которой 
скоро исполнится два года. 
Между прочим, главный 

оппонент Хиллари Клинтон от 
Республиканской партии — 
миллиардер Дональд Трамп 
также недавно стал дедушкой 

(у него родился внук Теодор 
Джеймс Кушнер)... Но уже 
в восьмой раз, в отличие от 
четы Клинтон. 

Фигурантку дела «Оборон-
сервиса» Ирину Егорову, 
наиболее приближенную 
к экс-главе Департамента 
имущественных отношений 
Минобороны Евгении Васи-
льевой, условно-досрочно 
освободил в понедельник 
Судогодский суд Влади-
мирской области. 
«Суд удовлетворил наше хода-
тайство об УДО, несмотря на 
возражения колонии», — ска-
зал журналистам адвокат 
Егоровой Юрий ГЕРВИС.  
«Решение суда сегодня испол-
нено не будет, необходимо до-
ждаться десятидневного сро-
ка, установленного законом 

на обжалование», — уточнил 
защитник. Напомним, Егорова 
выполняла роль казначея Евге-
нии Васильевой и других лиц, 
занимавшихся мошенниче-
ством с имуществом Минобо-
роны. Она была арестована в 
апреле 2013 года.

СЕМЬЯ

АМНИСТИЯ

СОВЕТЫ

ХИЛЛАРИ КЛИНТОН ПОКАЗАЛА МАЛЕНЬКОГО ВНУКА

КАЗНАЧЕЯ ВАСИЛЬЕВОЙ ВЫПУСТИЛИ ДОСРОЧНО

АНОНС

«МК» ВСТРЕТИТСЯ  
С ЖИТЕЛЯМИ ФРЯЗИНА
В подмосковном городе 
состоится устный выпуск 
газеты «Московский 
комсомолец»

Уже завтра, 21 июня, в 18.00 во Дворце 
культуры «Исток» для жителей города Фрязина 
состоится удивительное мероприятие — устный 
выпуск газеты «Московский комсомолец». Этот 
праздник уникален по своему формату: помимо 
артистов на сцену выйдут и корреспонденты 
газеты «МК», которые ответят на самые смелые 
вопросы наших гостей. Кого не волнуют во-
просы, касающиеся транспортной и дорожной 

проблем, социальных направлений? Вопросы 
экономики и политики? Мы будем говорить на 
все темы откровенно!

На сцене Дворца культуры гости праздника 
увидят и музыкальную программу. Известные 
многим песни группы «Лесоповал» исполнит 
экс-солист Сергей КУПРИК, спеть можно будет 
с народным артистом России Владимиром 
ДЕВЯТОВЫМ, группа «Краски» исполнит свои 
хиты, также выступит большой друг газеты «МК» 
Сергей ВЕРТИНСКИЙ. Помимо песен прозвучат 
и ироничные стихи поэта Александра ВУЛЫХ, 
которые никого не оставят равнодушными. 

Важно и то, что в этот день в холле Дворца 
культуры (ул. Комсомольская, 17) с 15.00 до 
18.00 будет проходить льготная подписка на 
второе полугодие 2016 года газеты «Москов-
ский комсомолец». Подписаться можно будет 
как на 5 дней (понедельник–пятница), так и на 
6 дней (понедельник–суббота). Всех подписав-
шихся ждут приятные сувениры от газеты.

До встречи завтра в 18.00, 
друзья! Вход свободный!

ЧЕМ ПОЛЕЗНА КЛУБНИКА
1. Плоды клубники содержат целый комплекс 
витаминов, среди которых витамин А, В6, 
С, РР. А также ниацин, рибофлавин, 
пантотеновую и фолиевую кислоты.
2. Клубника является источником таких 
минералов, как калий, магний, фтор, 
медь, железо и йод.
3. Является прекрасным профилактическим 
средством против вирусных заболеваний — гриппа и простуды.
4. Помогает при гипертонии и склерозе сосудов, укрепляя стенки сосудов и 
иммунную систему.
5. Усиливает обменные процессы, тем самым помогая тем, кто желает 
скинуть вес. Также благоприятно влияет на систему пищеварения. 
6. Стабилизирует систему мочеиспускательного канала, являясь 
мочегонным и потогонным средством.
7. Обладает противоопухолевыми свойствами благодаря антиоксидантам, 
которые содержатся в плодах.
8. Используется как косметическое средство в виде масок, придавая коже 
свежий и здоровый вид, обладает легким отбеливающим эффектом.

С осторожностью нужно употреблять клубнику тем, кто:

— страдает аллергией
— принимает препараты от высокого давления
— страдает язвенной болезнью или гастритом
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Следственный комитет 
России завершил рассле-
дование уголовного дела в 
отношении Заура Дадаева, 
Шадида Губашева, Анзора 
Губашева, Темирлана 
Эскерханова и Хамзата 
Бахаева, обвиняемых в 
совершении убийства 
Бориса Немцова. По версии 
следствия, в конце сентября 
2014 года Руслан Мухудинов 
и иные лица предложили этим 
пятерым за 15 млн рублей 
совершить убийство полити-

ка. После задержания в ходе 
расследования проверялись 
показания обвиняемых Гу-
башевых о том, что убийство 
Немцова совершено ими по 
мотивам религиозной нена-
висти, поскольку потерпевший 
поддержал карикатуры в отно-
шении пророка Мухаммеда во 
французском журнале «Шарли 
Эбдо» в январе 2015 года. Од-
нако собранные доказатель-
ства свидетельствуют о том, 
что подготовка к преступле-
нию была начата еще в сен-

тябре 2014 года. Следствие 
полностью подтверждает 
корыстный мотив обвиняемых 
в совершении убийства. Также 
в понедельник стало известно, 
что Борис Немцов был застре-
лен из оружия, собранного в 
кустарных условиях из приве-
зенных из-за границы деталей. 
Напомним, что из самодель-
ного оружия были также убиты 
журналист Анна Политковская, 
зампред Центробанка Андрей 
Козлов, правозащитница На-
талья Эстемирова.

КРИМИНАЛ

СЛЕДСТВИЕ ПО ДЕЛУ НЕМЦОВА ЗАВЕРШЕНО

ЦИТАТА

Йенс СТОЛТЕНБЕРГ,
Генеральный секретарь НАТО: 

«Санкции останутся в силе до тех пор, пока Россия не начнет 
вести себя по-другому».
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Так генсек Альянса ответил на заявление главы МИД ФРГ Франка-
Вальтера Штайнмайера о том, что с России пора снять санкции. 

ОБРАЗОВАНИЕ

ЗАОЧНАЯ ПОДГОТОВКА 
ЭКОНОМИСТОВ И 
ЮРИСТОВ ОТМЕНЯЕТСЯ
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«Антитеррористический па-
кет» из двух законопроектов 
(один предлагал изменения 
в Уголовный и Уголовно-

процессуальный кодексы, другой — в 10 
действующих законов) обычно связывают с 
именем одного из авторов — Ирины Яровой 
(«ЕР»), но на самом деле перед нами — одна из 
законодательных разработок Совета безопас-
ности РФ, а тон там задают спецслужбы и 
правоохранительные органы.

Первое чтение состоялось месяц назад. 
20 июня Комитет по безопасности и противо-
действию коррупции «обсудил» тексты, гото-
вые к принятию во втором и третьем чтении. 
Слово «обсудил» приходится взять в кавычки: 
если где поправки к этим законопроектам и 
обсуждались, то не на заседании комитета 
— объемные документы раздали депутатам 
лишь перед началом мероприятия, и было 
очевидно, что большинство народных из-
бранников раньше в глаза их не видели.

Кстати, второй из законопроектов теперь 
правит не 10, а 19 действующих законов. Сре-
ди тех, на которые сначала никто покушаться 
не собирался, — «О свободе совести и рели-
гиозных объединениях», где появится новая 
глава, регламентирующая миссионерскую 
деятельность в России…

Одно из вызвавших критику предложе-
ний, направленных, по мнению авторов, на 
профилактику терроризма, — временный 
запрет на выезд за пределы РФ. Сроком на 
5 лет — тем россиянам, которые получили от 
ФСБ официальное предостережение в связи 
с деятельностью, могущей привести к со-
вершению террористических преступлений, 
а вплоть до снятия судимости (это от 1 года 
до 10 лет) — тем, кто был осужден за тер-
роризм или «преступления экстремистской 
направленности». 

Ко второму чтению решили предосте-
режение ФСБ основанием для запрета на 
выезд не делать. А вот приговор основанием 
для ограничения конституционно гарантиро-
ванной свободы передвижения стать может. 
Речь идет прежде всего о 13 статьях УК, ка-
рающих за террористические преступления, 
посягательство на жизнь государственного 
или общественного деятеля, насильственный 
захват власти, вооруженный мятеж и нападе-
ние на международные учреждения.

Но и слова про «преступления экстре-
мистской направленности» никуда не делись! 
Уточнять, о каких именно преступлениях в 
данном случае идет речь, настоящие авторы 
пакета принципиально не стали.

И найти прямой ответ на вопрос: «Какая 
судимость делает гражданина подпадаю-
щим под риск стать невыездным?» — в УК 
едва ли получится. В примечании к статье 
282.1 говорится, что «под преступлением 
экстремистской направленности» понима-
ются любые преступления, совершенные 
по мотивам политической, идеологической, 
расовой, национальной или религиозной не-
нависти или вражды в отношении какой-либо 
социальной группы, предусмотренные «со-
ответствующими», то есть экстремистскими 
статьями, а также любые преступления (хоть 
хулиганство или побои!), совершенные по 
перечисленным выше мотивам.

Обычно чисто экстремистскими счи-
таются статьи 280 («Публичные призывы к 
экстремистской деятельности»), 280.1 («Пу-
бличные призывы к осуществлению действий, 
направленных на нарушение территориаль-
ной целостности РФ»), 282 («Возбуждение 
ненависти либо вражды, а равно унижение 
человеческого достоинства»), 282.1 («Органи-
зация экстремистского сообщества»), 282.2 
(«Организация деятельности экстремистской 
организации») и 282.3 («Финансирование 
экстремистской деятельности»). Три из них 
наказывают за слова, произнесенные в пу-
бличном пространстве или написанные — в 
книге, газете, Интернете. За преступления 
такого рода можно отделаться наказанием 
в виде штрафа; теперь довеском к штра-
фу будет потенциальная угроза запрета на 
выезд. 

Потому что запрет лишь «может быть 
введен» — значит, может быть и не введен. 
Критерии попадания в невыездной список, 
как и то, будут ли предварительно уведом-
лять попавшего туда или просто поставят 
перед фактом на границе, отобрав паспорт 
на хранение, ко второму чтению не прояс-
нились. Видимо, решение будут принимать 
спецслужбы, руководствуясь подзаконными 
порядками или неписаными правилами.

Еще одна спорная новация — пред-
ложение лишать террористов российского 
гражданства — ко второму чтению обросла 
неожиданными дополнениями.

В Законе «О гражданстве РФ» появится 
новая статья: «Выход из гражданства в форме 
совершения действий (утрата гражданства 
РФ в результате фактических действий)». 
Российского паспорта все имеющие другое 
гражданство будут лишаться автоматически 
после вступления в законную силу приговора 
за терроризм. Россия перестанет считать 
своими гражданами и всех тех, кто поступил 
на службу в армию, органы безопасности, 
правоохранительные органы или суды ино-
странного государства, и тех, кто без санкции 
властей РФ «осуществляет деятельность» в 
международных организациях или объеди-
нениях, в которых Россия не участвует.

С судимыми понятно: с момента вступле-
ния приговора в законную силу сведения о них 
поступят в ведающие вопросами гражданства 
органы (МВД). Как наши власти будут «ловить» 
нелояльных граждан другой категории и как 
будет выглядеть в отношении них процедура 
лишения гражданства — ответа нет. 

В силу вышеперечисленные новации 
вступают 20 июля 2016 года. 

Марина ОЗЕРОВА.
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Лидеры Армении и Азербайджана при-
были на переговоры в Санкт-Петербург с 
закрытым забралом. Уже протокольные 
встречи каждого из них с Владимиром 
Путиным продемонстрировали, что ни 
одна из сторон не готова к компромиссу. 
Встретившись в Овальной гостиной Кон-
стантиновского дворца, Серж Саргсян 
и Ильхам Алиев не пожали руки и с на-
рочито каменными лицами уселись друг 
напротив друга. Поддавшись общему 
настроению, Путин тоже был немного-
словен. Американского и французского 
сопредседателей рабочей группы ОБСЕ 
на переговоры не пригласили.

Ильхам Алиев и Серж Саргсян прилетели 
в Санкт-Петербург практически одновременно. 
Длинные кортежи один за другим отправились 
в сторону Константиновского дворца, на тер-
ритории которого каждой делегации отвели по 
отдельному коттеджу. Программа переговоров 
была анонсирована российской стороной за-
ранее: сначала Владимир Путин с глазу на глаз 
встречается с президентом Армении (а лидер 
Азербайджана ждет на нейтральной террито-
рии), потом они меняются местами. Впрочем, 
как рассказали «МК» сопровождающие, Алиев и 
Саргсян давно знакомы друг с другом и в целом 
поддерживают нормальные личные отношения. 
Их испепеляющие взгляды и враждебная ри-
торика адресованы прежде всего внутренней 
аудитории: оба лидера находятся под давлением 
общественного мнения, которое не допускает 
даже малейшего намека на уступки. Согласно 
соцопросам, 80% азербайджанцев выступают 
за силовое решение проблемы НКР и возвра-
щение его под контроль Баку. Одновременно 
82% армян готовы с оружием в руках защищать 
независимость Карабаха. Понятно, что в такой 
ситуации найти точки соприкосновения крайне 
трудно, если вообще возможно.

Каждая двусторонняя встреча по графику 
должна была продолжаться около получаса (по 
факту понадобилось около полутора). Обоим 
президентам Путин для начала предлагал обсу-
дить двусторонние отношения и товарооборот, 
который с Арменией вырос, а с Азербайджаном, 
напротив, упал. Однако Серж Саргсян, по всей 
видимости, не был расположен к обмену ничего 
не значащими любезностями, хотя и порадовал-
ся солнечной погоде, установившейся в Санкт-
Петербурге после дождливых выходных. «Я не 
буду останавливаться на двусторонних вопросах, 
здесь проблем нет», — отрезал он, предложив 
сразу перейти к основной повестке дня. «Все 
знают нашу позицию по Карабаху. Мы хотим, 
чтобы этот вопрос был решен исключительно 
мирным путем. Но, к сожалению, по желанию 
одной стороны такие конфликты не решаются», 
— посетовал армянский президент. 

Ильхам Алиев вел себя более дипломатич-
но, начав встречу с Путиным с поздравлений по 

случаю успешного завершения ПМЭФ. Впро-
чем, по основному пункту переговоров позиция 
Азербайджана также не изменилась. «Конфликт 
затянулся, нынешний статус-кво неприемлем. 
Чтобы он изменился, нужно начать освобождение 
территории Азербайджана, которая более 20 
лет находится под оккупацией», — подчеркнул 
Алиев.

Пресс-секретарь Владимира Путина Дми-
трий Песков еще с утра намекал, что прорыва 
в решении нагорно-карабахской проблемы в 
Санкт-Петербурге ожидать не приходится. Основ-
ная цель — «застраховаться» от возобновления 
боевых действий и не дать пропасть наработкам 
по урегулированию, пояснил он журналистам. К 
числу таких наработок, как известно, относятся 
соглашение о прекращении огня 1994 года и Мо-
сковская декларация 2008 года — единственный 
документ по НКР, под которым стоят подписи 
президентов Армении и Азербайджана. Все по-
следующие предложения (в том числе те, что 
были озвучены на недавней встрече Саргсяна 
и Алиева в Вене) по сути являются перепевками 
инициатив многолетней давности. 

Армянский президент на двусторонней 
встрече с Путиным объявил, что рассчитывает про-
двинуться по имплементации договоренностей о 
создании механизма расследования нарушения 
режима перемирия. Это сейчас основная задача 
Еревана — показать мировому сообществу, что 
именно Баку виновен в возобновлении боевых 
действий на линии соприкосновения. Алиев, уна-
следовавший от отца Гейдара прозвище Хитрая 

Лиса, своей программы-минимум раскрывать не 
стал, отметив лишь, что рассчитывает на придание 
«конструктивной динамики» переговорному про-
цессу. Впрочем, его цели и так хорошо известны: 
первым шагом Баку хочет вернуть контроль над не-
сколькими (по некоторым данным, пятью из семи) 
граничащими с НКР районами, которые сейчас 
используются в качестве буферной зоны.

Журналисты рассчитывали, что Владимир 
Путин выскажет свою позицию, а может, и но-
вые инициативы по урегулированию нагорно-
карабахского конфликта на трехсторонней 
встрече с Алиевым и Саргсяном. Изначально ее 
планировалось провести в формате рабочего 
завтрака, однако из-за трехчасовой задержки 
завтрак плавно перетек в нечто среднее между 
поздним обедом и ранним ужином. Официанты, 
выстроившиеся за тонкой перегородкой, чтобы не 
мешать СМИ, старались не греметь приборами. 
Но слушать было практически нечего. Посадив 
Алиева и Саргсяна напротив друг друга и подо-
ждав, пока фотографы запечатлеют очередную 
совместную встречу для истории, Владимир Пу-
тин сказал буквально следующее: «Мы с вами уже 
поговорили в двустороннем формате, а сейчас 
втроем поговорим». После этого встреча про-
ходила за закрытыми для прессы дверями.

На момент подписания номера ее итоги не 
были известны. Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков предупреждал, что переговоры 
будут сложными. Никаких публичных заявлений 
по их итогам заранее не планировалось. 

Елена ЕГОРОВА, Санкт-Петербург.

Переговоры по Нагорному Карабаху в Петербурге  
вряд ли принесут результат

...ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ МЭРА МОСКВЫ

ТРЕХСТОРОННИИ ТУПИК

«ЖЕЛЕЗНЫЙ 
ЗАНАВЕС» ДЛЯ 
ЭКСТРЕМИСТОВ

ap

18 июня в открывшемся  
в Москве «Парке ремесел».

Формальный автор 
«антитеррористического пакета» 
Ирина Яровая.
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«ИМ РАЗРЕШАЛИ 
ТОЛЬКО ПЛЯЖ»
Лагерь не имел права обучать 
подростков сплаву на плотах
О том, что дела в компании 
«KareliaOpen» обстоят не лучшим 
образом, пользователи Сети писали 
задолго до трагедии на Сямозере. 
Шокирующие подробности того, 
как был организован детский отдых 
в «KareliaOpen», «МК» рассказала 
Уполномоченный по правам ребенка в 
Карелии Оксана СТАРШОВА.

— В прошлом году к нам поступали об-
ращения о том, что в лагере на Сямозере дела 
обстоят не лучшим образом. Там прошли много-
численные проверки — как со стороны проку-
ратуры, так и со стороны Роспотребнадзора. 
После этого руководство «KareliaOpen» по-
лучила большое количество предписаний с 
требованиями устранить нарушения, запла-
тило крупные штрафы... Мы надеялись, что 
предприниматели все-таки станут работать 
по закону, — не вышло.

— Разрешения на какие виды дея-
тельности «KareliaOpen» получила в этом 
году?

— Надзорные органы разрешили руко-
водству компании устраивать исключительно 
стационарный детский отдых — развлекать 
и обучать их только на территории лагеря. 
Больше того — Государственная инспекция 
по маломерным судам (ГИМС) не разрешила 
«KareliaOpen» вести с ребятами какую-либо 
работу на воде. Единственное, на что им дали 
«добро», — это использование пляжа. Но это, 
само собой, не подразумевало плавания по 
Сямозеру на каноэ и плотах.

— Но как получилось, что дети все-таки 
отправились в плавание?

— Руководство лагеря стремилось зарабо-
тать деньги — я думаю, все дело в этом. Сразу 
после трагедии мы стали разбираться, что там 
вообще происходит. Нарушения нашли прак-
тически сразу — как выяснилось, часть детей 
почему-то заселили в корпус, который вообще 
не должен был эксплуатироваться в этом году. 
Сам лагерь рассчитан на 210 детей — однако 

только по предварительным подсчетам, ко-
торые мы сделали с правоохранительными 
органами, там в выходные находилось около 
280 детей. Лагерь был перенаселен — опять 
же, руководство хотело денег.  Я сама была 
свидетельницей того, как реагировали со-
трудники администрации лагеря на вопросы 
правоохранительных органов о том, где дети. 
Больше того — со многими группами даже не 
было связи. К сожалению, в «KareliaOpen» такое 
положение дел было нормальной практикой.

Алексей СТЕЙНЕРТ. 

Будни «Сямозера»:  
убийства, рыба-курильщик  
и «карусель» с жильем
n В 2011 году во время августовской смены 
заместитель директора лагеря Александр Во-
ронов до смерти забил охранника «Сямозера». 
Случилось это во время празднования дня 
рождения одного из сотрудников. В приговоре 
Пряжинского райсуда приведены пикантные 
подробности. Оказывается, у вожатых лагеря 
в ходу была фраза: «Ты что, оканчивал кор-
рекционную школу?» Так они говорили тем, 
кто неожиданно начинал неадекватно себя 
вести. В ту ночь именно эта фраза, брошенная 
Вороновым в адрес напившегося охранника, 
стала роковой. По приговору суда он получил 
12 лет тюрьмы. Елена Решетова как начальник 
Воронова не понесла никакого наказания.
n В лагере практиковалась «карусель» — путев-
ки продавались на число детей, в несколько раз 
превышающее количество койко-мест. Поэтому 
подростков сразу же отправляли в походы, а в 
их комнатах жили другие дети. Иногда группы 
накладывались друг на друга, и ребятишкам 
вообще негде было спать.
n Мы нашли видео 2013 года, снятое школь-
никами: они вовсю матерятся, разрисовывают 
краской стену и потолок в палате, а во время 
похода развлекаются киданием сучьев и мучают 
рыбу, вставляя ей в рот зажженную сигарету. 
Где были в тот момент вожатые, остается только 
догадываться.
n Общественник Илья Косенков рассказал о 
жалобе матери одного из мальчиков, отдыхав-
ших в лагере: «По возвращении сына домой я 
ужаснулась — состояние его здоровья оказа-
лось подорвано, обнаружены заболевания: 
ангина и гастрит, имеется серьезная потеря 
веса — 5 кг. Кроме того, у моего сына на всю 
руку татуировка!» Жалоба была переправлена 
в прокуратуру.

Кто они — предполагаемые 
виновники трагедии?
Как и в случае с крушением теплохода 
«Булгария» на Волге в июле 2011 года, 
когда погибли 122 человека, следствие 
в первые дни после ЧП пошло «по вер-
хам». То есть задержало самых очевид-
ных виновников — директора лагеря 
и вожатых. «МК» решил поподробнее 
рассказать о тех, кто с большой долей 
вероятности отправится на скамью 
подсудимых.

Елена РЕШЕТОВА, директор ком-
пании KareliaOpen и ООО «Парк-отель 
Сямозеро».

Все, с кем репортерам «МК» доводилось 
беседовать, сходятся в одном: у г-жи Решетовой 
очень крутые знакомые. Только имея тесные 
связи наверху, можно позволить себе так ха-
латно относиться к собственным обязанностям. 
Да еще при этом регулярно получать призы на 
республиканском уровне за успехи в развитии 
туризма.

Вот что, например, рассказал «МК» 
Наур Гокинаев, бывший руководитель лагеря 
«Сямозеро»:

— Я смог проработать в лагере только две 
недели и ушел по собственному желанию, не 
в силах больше глядеть на творящийся бар-
дак… Руководство лагеря игнорировало все мои 
предложения по улучшению. Хлеб привозили 
вместе с бензином, детям давали просроченные 
йогурты, в столовой царила антисанитария из-
за постоянных отключений воды и света…

Гид-проводник из Петрозаводска Вик-
тор Смирнов:

— Все знали, что рано или поздно в этом 
лагере должно было произойти ЧП. Это та 
компания, с которой в Карелии никто не хотел 
иметь дело. Я сам для них в свое время про-
вел несколько мероприятий, а потом полгода 
выбивал с них деньги. Дело дошло до суда, и 
только тогда Решетова мне выплатила поло-
женное. Вообще опытному инструктору, кото-
рому можно доверить туристов, обычно платят 
по 1,5–2 тысячи рублей в день; если сложный 
маршрут — 3 тысячи. В этом лагере постоянно 
задерживали зарплату…

Финансовые проблемы «Сямозера» — от-
дельная тема. Долг по договорам аренды соста-
вил 1,67 млн рублей, долги по штрафам — 264,1 
тыс. рублей. Но при этом фирме разрешали не 
только участвовать в республиканских тендерах, 
но и с легкостью выигрывать их. Последний — на 
оказание услуг стоимостью 2,7 млн рублей.

Вадим ВИНОГРАДОВ, замдиректора 
ООО «Парк-отель Сямозеро».

Друзья сходятся во мнении: Вадим Вино-
градов — педагог от Бога. В свое время он 
окончил Карельский педагогический универ-
ситет, был председателем Республиканской 
объединенной лиги КВН. 

— Я его знаю как хорошего редактора в 
КВН, у него отличное чувство юмора, — гово-
рит Алексей Нестеров. — Он редактировал 

выступления для детских команд. Что касается 
личного общения, он хороший мужик, всегда мог 
поддержать разговор, если надо — помогал. 
Был женат. Сейчас в разводе, своих детей у 
него нет. У Вадима пожилая мать, она болеет, 
ей очень нужна поддержка сына.

— Ничего удивительного в том, что Вадим 
оказался заместителем директора лагеря, нет. 
У него незаурядные организаторские способ-
ности, большой опыт, — делится с нами в свою 
очередь Антон Сасин. — Большую часть своей 
жизни он проработал с детьми. 

Как выяснилось, Вадим Виноградов не-
сколько сезонов подряд работал вожатым в 
известном детском лагере «Орленок».

— Я был с ним в «Орленке» в 1995 году, 
когда еще учился в педагогическом колледже, — 
рассказывает Андрей Ковыршин. — Мы жили с 
ним в одной комнате. У него немного косил один 
глаз, но Вадим не испытывал по этому поводу 
никаких комплексов. Он мог на ровном месте, в 
один миг устроить праздник для детей. Кроме 
того, Вадим был удивительно музыкален. Со-
чиненную им песню о вожатском отряде «Вега» 
я помню и пою до сих пор.

Сколько я ни спрашивала про увлечение 
Вадима водным туризмом, походами, все его 
знакомые, коллеги и друзья говорили: «Я не 
слышала, чтобы Вадим рассказывал о сплавах 
по рекам и озерам». «Пороги, бочки, перекаты 
— это не его стезя». 

Людмила ВАСИЛЬЕВА, Регина ИВА-
НОВА, Валерий КРУПОДЕРЩИКОВ, 
инструкторы-воспитатели.

Смотришь на фото Валерия — совсем 
мальчишка. Люда — миловидная, эффектная 
девушка. Слабо верится, что эти вчерашние 
школьники обладают навыками плавания по 
реке, спасения на воде…

Людмила Васильева, студентка 3-го курса 
Петрозаводского педагогического колледжа 
по специальности «преподавание в начальных 
классах», после трагедии также попала в боль-
ницу: она была в одной из перевернувшихся ло-
док. И тем же вечером на ее странице в соцсети 
появилось письмо в защиту подозреваемой. Ее 
защитники утверждают, что студенты проходи-
ли практику в лагере под угрозой отчисления. 
Заместитель директора по производственной 
работе колледжа Наталья Шевелева якобы за-
являла практикантам: «Если по каким-либо при-
чинам вы уедете из лагеря, даже если это ЧП, 
я буду ставить вопрос о вашем отчислении». 
Автор письма утверждает, что в лагере едва 
ли не ежедневно происходили различные про-
исшествия; при этом руководство там бывало 
редко, а на всех детей (их было более 300) при-
ходился лишь один медик. При этом лекарств 
у него практически не было. Практикантки не 
умели ни управлять лодками, ни выживать в 
походных и экстремальных условиях. 

Одна из студенток утверждает, что Васи-
льева в роковой день 18 июня не только впервые 
была так далеко от берега, но и вообще первый 
раз была на воде. 

Светлана САМОДЕЛОВА,
Алексей СТЕЙНЕРТ.

Трагедия в Карелии: подвиг 
12-летней Юли и подробности 
спасательной операции
В соцсетях 12-летнюю москвичку Юлю, 
которой чудом удалось выжить в траге-
дии на Сямозере в Карелии (там погиб-
ли 14 детей), самостоятельно добраться 
до близлежащего поселка Кудама и опо-
вестить местных жителей о случившем-
ся, называют героиней.
Корреспонденту «МК» удалось пооб-
щаться с одним из жителей поселка, 
который на условиях анонимности рас-
сказал, как развивались события в тот 
роковой день.

— Юлия Король пришла к нам в поселок около 
10 утра 19 июня, — говорит Сергей (имя измене-
но). — Девочка была вся мокрая, в спасательном 
жилете, но держалась хорошо — старалась не 
плакать. Она рассказала, что накануне днем она 
в составе туристической группы на двух лодках 
каноэ и одном плоту-рафте попала в шторм на 
Сямозере (он начался около 16.30. — Прим. авт.). 

Вся группа из 49 человек направлялась на осмотр 
необитаемых островов — и так получилось, что 
шторм застал их где-то на полпути. По словам 
Юлии, с берега группе поступали команды вер-
нуться — но у них была безвыходная ситуация: 
они уплыли слишком далеко и уже вычерпывали 
из лодок воду…

— Лодки были как-то связаны между 
собой?

— Видимо, рафт был привязан — а каноэ 
они держали вместе руками. На детях были спа-
сательные жилеты — но девочка рассказывала, 
что некоторым они были то ли велики, то ли плохо 
завязаны на них… Когда одна лодка переверну-
лась и дети оказались за бортом, спасжилеты со 
многих из них просто посрывало. К счастью, Юле 
повезло: на ней жилет остался. Она пыталась по-
могать другим детям, проявляя чудеса героизма; 
один мальчик буквально залез ей на голову — и 
чуть не утопил. Вместе с Юлей в воде оказался 
ее брат Дима (они двойняшки) — девочка до 
последнего держала своего брата за руки, пока 
волны не раскидали их в разные стороны…

— Как девочка спаслась?
— Юля рассказывала, что в какой-то мо-

мент почувствовала, что силы ее покидают и она 

идет на дно. И тогда она вспомнила, что надо 
молиться. Юля про себя начала читать молитву 
и выныривать из воды. На поверхности глотала 
воздух и что есть силы кричала, обращалась 
только к Богу. По ее словам, тогда будто какие-то 
невидимые силы потянули ее наверх и буквально 
вытащили на берег. Конечно, это может казаться 
сказочной, фантастической историей, но девочка 
так искренне все рассказывала…

— Видимо, она верующая?
— Юля сказала, что ее бабушка часто ходила 

в православную церковь и учила ее молиться. Вот 
эта вера ее и спасла. Также Юля в деталях вспом-
нила, что ей пришлось пережить, пока добрела 
до жилого пункта. В одном месте она по бревнам 
решила перейти речку. Но не удержалась, упала 
в воду. И ей снова пришлось плыть до берега. По 

словам нашего друга, Юля — очень отважная, 
решительная девочка. Не каждый взрослый смог 
бы так быстро сориентироваться.

— Юля сразу же решила показать место 
крушения?

— Да, все верно. Из поселка вызвали спа-
сателей — и они вместе с Юлей отправились на 
Сямозеро. Когда девочка шла к нам, она заме-
тила на берегу мальчика из ее группы — он был 
в крови и не мог передвигаться. Юля не могла 
нести его на себе — у нее просто не было сил 
для этого, но запомнила место, где он лежал. 
Прежде всего спасатели прибыли туда — а потом 
началась операция по спасению выживших. Она 
очень волновалась за Диму, переживала, смог ли 
он выбраться; ее доставили в один из отелей на 
берегу Сямозера — туда свозили всех спасенных 
в катастрофе. Там она и нашла своего брата — он, 
конечно, был в шоковом состоянии, с ним сразу 
же начали работать профессиональные психо-
логи. Но главное — он выжил. Конечно, Юля нас 
всех очень удивила: она держалась поразительно 
стойко, практически не плакала и делала все 
возможное, чтобы помочь жертвам Сямозера. 
Настоящий маленький герой!

— Что увидели ваши знакомые на берегу, 
когда искали детей?

— То, что они увидели на берегу, повергло 
их в шок. Они обнаружили группу детей, кото-
рых прибило к берегу. Ребята были скреплены 
руками между собой, крепко держались. Их руки 
пришлось расцеплять. И, как оказалось, в этой 
цепочке были живые и погибшие…

Ирина БОБРОВА,
Алексей СТЕЙНЕРТ.

ЛАГЕРЬ БЕЗ 
ВСЯКОГО РЕЖИМА
Спецкор «МК» передает с места 
трагедии
«Парк-отель «Сямозеро», где в минув-
шие выходные утонули 14 подростков 
из Москвы, решили закрыть. Уже в по-
недельник вечером всех детей, отды-
хавших в лагере, должны были вывезти 
домой. Ребят из Москвы отправят домой 
на поезде, для их эвакуация выделили 
4 дополнительных вагона. Что в поне-
дельник происходило в лагере, выяснял 
корреспондент «МК». 

От Петрозаводска до лагеря больше 80 км. 
Сейчас Сямозеро спокойное, гладь разбивают 
только небольшие барашки. Но еще два дня на-
зад здесь был настоящий ад. 

— Волны были до двух метров. Ветром с 
головы шапки срывало. Да что там шапки, у ту-
ристов, которые здесь неподалеку остановились, 
палатку с корнем вырвало и унесло. Не знаю, как 
инструктора в такую погоду решили детей на воду 
вывести. Если уж зарядило, штормить будет дня 
три, а то и неделю, — говорит местный житель 
Алексей, у дома которого мы остановились, чтобы 
уточнить дорогу в лагерь. — Хотя, знаете, мы тут 
часто лодки с детьми видим. Иногда в такую пого-
ду идут, что страшно становится. Дождь, ветер, а 
ребята гребут куда-то… Мы иной раз подплываем, 
спрашиваем, не нужна ли помощь. 

На проходной лагеря шлагбаум закрыт — на 
территорию пускают только оперативные службы 
и комиссии чиновников. Периодически в небо 
над Сямозером поднимается вертолет, поиски 
еще одного ребенка, мальчика из Москвы, до 
сих пор продолжаются. 

Детей на территории не видно — видимо, 
выходить из корпусов им запретили. Периоди-
чески с турбазы выезжают автобусы. Кто-то из 
подростков даже машет руками в камеры через 
стекло. Одну из групп все же решили вывести за 
территорию проходной пешком. Мимо журна-
листов они проследовали с вещами. У каждого 
на шее был повязан пионерский галстук. «Дети, 
проходим, на вопросы журналистов не реагиру-
ем», — инструктировала воспитанников вожатая. 
Те смотрели с недоумением. 

Это уже не первый случай, когда из «Парк-
отеля «Сямозеро» эвакуируют детей. В прошлом 
году одну из смен также в срочном порядке от-
правили в Москву. Тогда на ужасающие условия 

в лагере обратил внимание глава Эссойльского 
сельского поселения Андрей Ореханов. 

— В прошлом году я выезжал в этот лагерь 
по жалобе местных жителей. Люди переживали, 
что прямо в населенном пункте ни с того ни с сего 
появились палатки: не одна и не две, а целый па-
латочный городок. Все они были рваные, грязные, 
мокрые. И в таких условиях жили дети. 

Андрей Иванович рассказывает, что туалеты 
для детей были вырыты на берегу озера. 

— Более того, поговорив с детьми, я вы-
яснил, что они фактически были предоставлены 
сами себе. Это была группа подростков из одного 
подмосковного детдома. Еще в начале смены 
10 или 11 ребят простудились, их отправили в 
Москву. Сопровождать их поехала руководитель 
этой группы и больше не вернулась. Подростки 
фактически остались в лагере без старшего. 

— А от лагеря разве с ними не было 
вожатых? 

— За те два часа, что я с комиссией пробыл 
на территории лагеря, к этим детям так никто и 
не подошел. К нам же подошел молодой чело-
век, представился вожатым. Но когда узнал, что 
приехала комиссия, просто ретировался. 

— Сами дети вам что рассказывали об 
условиях в лагере? 

— Ничего не рассказывали, они просто 
плакали. А как еще будет вести себя ребенок, 
которого поселили вдалеке от корпусов, в мокрой 
палатке на берегу озера? Смена у них состояла 
из нескольких этапов: 4 дня они жили в лагере, 
4 на берегу озера, 4 в лесу и 4 на островах. По-
том обратно возвращались в лагерь. Задумка 

хорошая, если бы не дождливое лето. А так у 
ребят даже спальников сухих не было. Кроме 
того, дети жаловались, что паек, рассчитанный 
на 4 дня, они съедали за первый день. Потом у 
многих почти ничего не оставалось. 

После того как Андрей Ореханов обратил 
внимание на обстановку в лагере, была создана 
комиссия, в которую входили представили Ми-
нистерства образования и МЧС. Лагерь тогда на 
месяц закрыли, а детей вывезли. 

— Но уже в следующем месяце эту базу от-
крыли. Только меня на территорию лагеря пускать 
перестали. Я проходил туда тропинками, которые 
знал. Осматривал все. Вроде бы все нарушения 
устранили. Но это при беглом осмотре. 

— ЧП на воде раньше случались? 
— Ребята говорили, что были, хотя и не с 

такими последствиями. Рассказывали, что их 
лодка перевернулась, все воды нахлебались. В 
итоге их успел вытащить вожатый. Но, к слову, 
спасжилеты были всегда на детях. И во время 
этой трагедии также. 

Ореханов был одним из участников спаса-
тельной операции по поиску детей. И он уверен: 
если бы руководство лагеря сообщило о ЧП рань-
ше, удалось бы спасти больше ребят. 

— Спасенные дети что говорили? 
— Все в шоке были. Они рассказали, что 

только отошли от берега, как накатила волна. 
Лодки перевернулись, и все начали тонуть. С 
ребятами, которые это пережили, сложно было 
говорить. Мы, взрослые, не решались их рас-
спрашивать подробнее. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ. 
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Первые родственники погибших 
детей прибыли к моргу к 9 утра. 
Через два с лишним часа они уже 
покидали территорию. 

Это была целая большая семья. Они шли мне 
навстречу. Но посторонних, кажется, не замеча-
ли. Четыре женщины среднего возраста в черном, 
старушка, молодой мужчина и трое детей. О том, 
что трагедия коснулась этих людей, я поняла 
по пронзительному крику самой младшей из 
процессии. Девочка лет восьми захлебывалась 
слезами, жадно хватала ртом воздух и голосила 
совсем по-взрослому: «Ну как же так? Ну почему? 
Я ведь ждала его. Мы ведь в деревню собирались, 
там уже клубника пошла». 

— Они только прошли опознание, увидели 
своего. Нервы не выдержали. Не надо было де-
вочку на эту процедуру водить, — предположил 
пожилой мужчина рядом.

Следом вышла еще одна семья. Седая воз-
растная женщина под руку с супругом. Их слезы 
были незаметными, скупыми, в кулак. В какой-то 
момент они остановились. Мужчина помял кар-
маны брюк. Достал мятую пачку из-под сигарет. 
Чертыхнулся: «Неужели за пару часов все вы-
курил? Даже не заметил». 

К полудню у морга уже собралось порядка 
15 человек. Ни истерики, ни криков, ни слез. 
Сотрудники морга нет-нет да перешептывались 
между собой, мол, родители одного погибшего 
мальчика не смогли почему-то приехать, отправи-
ли сюда друга семьи, у другой девочки осталась 
лишь бабушка-инвалид, а третьего опознавать 
приехал дальний родственник из деревни.

— Так, я тебе сказала, открыла дверь, со-
брала вещи, документы и сиди, жди меня, — 
раздается истошный крик молодой женщины с 
рюкзаком за спиной в телефонную трубку. — Ни 
на какие сборы ты не едешь. Просто сидишь дома 
с открытой дверью. Не вздумай закрываться. Мне 
еще тебя не хватает хоронить. Ничего не вздумай 

пить. Это моя первая и последняя попытка тебя 
образумить.  

То, что часть погибших детей в лагере была 
из небогатых семей, — об этом тоже много го-
ворили в день трагедии. Возможно, потому и 
разговоры собравшихся около морга кажутся 
странными для такой ситуации. 

— Я уже в морге, жду опознания, пока справ-
ки оформляют, — деловито говорит подтянутая 
женщина в телефонную трубку. — Сказали, что 
сердце у мальчишки не выдержало в воде. Ви-
димо, такую причину смерти и укажут в офици-
альном документе.  

К двум часам суета около морга усиливается. 
Тех, кто приехал на опознание, можно узнать по 
пакетам в руках. У всех они одинаковые. На меш-
ках черным маркером выведено: «Москва» и фа-
милия погибшего. В этих пакетах — одежда детей. 
Та самая, в которой ребят нашли спасатели.  

Мужчины и женщины с этими цветными 
одинаковыми кульками прячутся от жары под 
редкими деревьями. Курят. Молчат. Никто не 
переговаривается между собой. Не знакомятся. 
Ни о чем не спрашивают друг друга. Трагедия 
их не объединила. Объединяет только одно — 
странное ледяное спокойствие. 

— Вы родители? — сотрудник следственной 
группы останавливает парня с девушкой.

— Нет, мы просто знакомые семьи. Нас по-
просили опознать ребенка. 

Следующий диалог.
— Фамилия вашего погибшего?
— Не совсем нашего. Нам доверили пере-

дать документы и узнать насчет похорон.
Жара усиливается. На крылечко морга выхо-

дит мужчина лет сорока с супругой. В руках дер-
жит детский черный костюм с белой рубашкой. 

— Нам сказали костюм привезти, во что 
одеть ребенка, — говорит мужчина сотруднику 
морга. — Правда, у нас только школьный был. 
Парадный. Подойдет? Думали, за лето парень 

вырастет, а костюм его брату отдадим. Костюм 
ведь как новый, ни одного пятнышка. Мы только 
воротник подлатали да отутюжили пиджак. 

Его не перебивают. 
— Подойдет, — кивает представитель СК. 
— А у нас нет костюма, вот только брючки со 

школы и рубашку голубую нашли. В этом можно 
хоронить? — подбегает пожилой мужчина в спор-
тивном костюме. Дрожащими руками достает из 
пакета мятую одежду. 

— И в этом можно, — успокаивает его 
собеседник.

Рядом молодой человек, по всей видимости, 
брат погибшего, звонит родителям. 

— Мамуль, здесь вещи надо привозить, ну 
те, в чем хоронить будем. Хорошо бы сегодня. До 
15.00 работает морг. Если все справки соберем, 
то завтра уже похороним. Вот только костюмчика 
у нашего парня нет. В чем хоронить-то будем? 

Обращаю внимание на седую статную жен-
щину в цветастом платье. Она никому не звонит. 
Никого ни о чем не спрашивает. Просто стоит 
молча, прислонившись к стене, и пьет воду. Час 
стоит. Другой. Смотрит в одну точку. 

Суета усиливается. 
— Представляешь, нам насчитали сверху 

червонец за кремацию, — мужчина курит одну 
за другой. — Я в шоке. Очередь не движется. Да 
еще справку нашу где-то потеряли.

Тут же закуривает женщина на костылях. 
На ее голове черная повязка. Под руку ее под-
держивает, по всей видимости, сын.

— Как же я до метро добреду со своей ногой? 
Еще и автобусы теперь сюда не ходят. Не дойдем 
мы обратно. Позвони нашим пока, — просит 
парня. И продолжает уже в телефонную трубку: 
— Денег нет совсем. На что хоронить будем? Мы 
решили кремировать здесь, в Царицыно. При-
езжайте сюда к 8 утра. Готовить особо ничего не 
будем. Я не смогу. Плохо себя чувствую. Соседка 
Тоня обещала помочь с поминальным обедом. 

Из здания морга на полусогнутых выходит 
женщина в длинном черном платье. 

— Вам в административное здание за 

документами, а потом снова к нам. 50 метров 
отсюда осилите, — поддерживает ее психолог.

— Я постараюсь. Еще раз куда идти? 
— Соседняя дверь. Вас там встретят врачи. 

Если надо, лекарство дадут. 
Женщ ина по бр е ла в у к а з анном 

направлении.
— Многие быстро опознают своих, а не-

которые по полчаса сидят, не могут признать 
своего, — поясняет вслух мужчина. — Время 
опознания зависит от состояния тела ребенка. 
Много ребят сильно травмированных. 

Рядом кто-то кричит: «Умоляю, перечислите 
аванс раньше. Мне парня хоронить не на что». 

От таких разговоров и страшной жары голова 
идет кругом. Дама в цветастом халате и прозрач-
ном платке вот уже минут 20 ходит по округу. 

— Иди сюда, нас вызывают, — кричит ей 
знакомая.

Ноль реакции.
— Что-то плохо я соображаю. Ничего не 

слышу, — бормочет под нос.
Тут же народ обсуждает детали вскрытия.
— Слышала, что в причине гибели наших де-

тей могут указать — синдром внезапной смерти. 
Так это неправда. Мне знающие люди сказали, 
что у каждого своя причина. Там ведь, по слухам, 
у кого-то сердце было слабое, кто-то головой уда-
рился обо что-то, потерял сознание и погиб.  

К окончанию процедуры народ на взводе. 
И лишь одна семейная пара скромно стоит в 
сторонке. Держат в руках костюм для своего 
погибшего сына.

— Надо его хорошо забальзамировать. А то 
нашего мальчишку никто не узнает, — шепчет 
мужчина жене. — И еще такая жара стоит, надо, 
чтобы тело не испортилось. Пусть его запомнят 
таким, каким был живым. Мне сказали, что руки и 
ноги сильно травмированы, их придется заматы-
вать так, что до тела нельзя будет дотрагиваться. 
Совсем нельзя. Ты все еще сомневаешься, что 
это он? Пойдем тогда. Готова еще раз на него 
посмотреть?  

Ирина БОБРОВА.

“Московский коМсоМолец”   21 июня 2016 года  

ИСТОРИИ ПОГИБШИХ
13-летний Гена Шевардов отправился в лагерь пер-

вый раз, да и то по случайности, которая стала для ребенка 
роковой. Мама мальчика отправилась в центр соцзащиты: 
женщине требовалось оформить льготы для многодетной 
семьи (помимо Гены там подрастали еще четверо ребяти-
шек). Там ее ждал, казалось, приятный сюрприз. Сотруд-
ники центра предложили одному из малолетних членов 
семьи поездку в лагерь в Карелию, рассказав, что от нее 
недавно отказались родители восьмилетнего ребенка. 
В поездку было решено снарядить Гену, который как раз 
попадал под возрастную группу. Мальчик уехал 2 июня, 
пообещав, что непременно купит местную сим-карту и по-
звонит. Но отчего-то так этого и не сделал. Мама не особо 
переживала из-за отсутствия связи с сыном — школьник 
был не по годам рассудительным и серьезным.

А друзья 13-летнего Жени Романова до сих пор не 
могут поверить, что он погиб.

— Не может быть, он же всего лишь пропавшим без 
вести числился... — говорит один из одноклассников Жени. 
— Он ведь плавать не умел и все предчувствовал. И боялся 
плыть по этому озеру. Говорил, что утонет, если лодка 
остановится и перевернется.

«ПОСЛЕ ТРАГЕДИИ ДОЧКЕ 
ЗАПРЕТИЛИ ЗВОНИТЬ ДОМОЙ»
«Я не знаю, где сейчас моя дочь», — го-
лос женщины, матери 15-летней Даши, 
которая в роковой день тоже переплы-
вала озеро вместе с другой группой 
детей, дрожит. Девочка выжила, 
Евгения созванивалась с ней ночью по-
сле трагических событий. Она успела 
сообщить подробности страшного дня. 
— Группы детей отправились в роковой поход 
в 8.00, — рассказывает Евгения. — Погода уже 
тогда была очень плохая. Дети стали просить 
инструкторов перенести мероприятие, на что 
те начали обзывать их трусами. И заставили 
делать плоты. Насколько мне известно, на них 
они и отправились к острову. Вы взгляните на 
фотографии, где изображены весла. Это же 
весла от обычных лодок — какой там рафтинг?..

— Все дети отплыли одновременно?
— Нет, первыми отправились старшие, пят-

надцатилетние, в числе которых была моя дочь. 
Было страшно, но они доплыли. А детки помень-
ше выплыли через полчаса. В положенное время 
они до острова не доплыли. И среди первой 
группы начала назревать паника. Инструктор 
рассказывал детям, что это такой план, вроде 
сценария шоу «Остаться в живых»…

— Из группы вашей дочери никто не 
пострадал?

— Одну из девочек, по словам моей до-
чери, отправили с младшей группой — для 
поддержки. Первой, кому предложили, была 
моя Даша, но она отказалась. Что стало с той 
девочкой, я не знаю.

— Дети все же были в спасжилетах?
— Только половине из них достались жи-

леты. Остальных так же взяли «на слабо», и они 
отправились без страховки.

— Как дальше развивались события?
— Выживших детей доставили обратно в 

лагерь. И заперли на всю ночь в одном из корпу-
сов. Им запретили общаться с родственниками. 
Детям пришлось стать невольными участниками 
шпионского фильма: одни из них стояли «на 
стреме», пока другие звонили. Мы связывались 
с Дашей ночью, она все время плакала…

— Это ее первая поездка в лагерь?
— Именно в этот лагерь она уже ездила 

зимой. Но тогда с ними ездили опытные сотруд-
ники соццентра «Арбат», благодаря которым 
нам и достались путевки (семья у нас благопо-
лучная, но я тяну двух детей одна). А в этот раз 
их не пустили. А инструкторы, которые были с 
детьми, молодые, нашему 19 лет всего было. И 
всего 4 инструктора было на 53 ребенка.

Таисия АФАНАСЬЕВА.

...НЕ НА ЧТО ХОРОНИТЬ

СЯМО НЕ РАССОСЕТСЯ
c 1-й стр.

Принцип «погибнуть шанса нет» и должен быть внедрен законодательно вообще во 
всех лагерях. А уж тем более экстремальных. Кто-то скажет, что тогда они потеряют 
свою главную функцию — дать возможность ребенку почувствовать вкус опасности 
и испытать удовлетворение от преодоления себя и обстоятельств. Ничего подобного. 

Просто надо всего лишь навсего иметь спасателей в точке отправления и в точке прибытия, обе-
спечивать тренера, который находится непосредственно с детьми, постоянной связью и одевать 
маленьких туристов не абы как, а в специально предназначенную для экстремальных путешествий 
одежду и спасжилеты. Экстрима от этого меньше не станет. Правда, за счет увеличения расходов 
меньше станет прибыль. Которая и легла в основу смерти 14 детей, а не только чья-то конкретная 
халатность и чей-то роковой непрофессионализм. Единые нормы безопасности для всех лагерей 
и немедленное закрытие учреждений в случае выявления нарушений — вот та новость, которую 
хочется увидеть сегодня. Поздно, конечно. Но это лучше, чем никогда. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

«ДЕТИ ДЕРЖАЛИСЬ ЗА РУКИ: 
ПОГИБШИЕ С ЖИВЫМИ»
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Детей вывозили из лагеря на 
автобусах.

Отважная девочка Юля.



  Ирина БАДМАЕВА

Ведомства осенью внесут в прави-
тельство предложения по выводу 
из тени заработков в конвертах. 
Об этом на ПМЭФ-16 заявил глава 
Минфина Антон Силуанов. По 
мнению экспертов, речь, скорее 
всего, идет о патентах. Каким спо-
собом еще можно легализовать 
неформальные трудовые отноше-
ния, выяснил «МК». 

ЭКСПЕРТЫ «МК»: 
  Александр САФОНОВ, проректор Ака-

демии труда и социальных отношений: 
— Скорее всего, речь идет о патентах, ко-

торые применяются в отношении мигрантов. 
То есть человек покупает патент, и в рамках 
его стоимости происходит разброс денег в 
виде подоходного налога, отчислений в Фонд 
медицинского страхования и так далее. В част-
ности, им могут воспользоваться репетиторы, 
парикмахеры, мастера маникюра и другие, 

кто оказывает услуги без оформления своей 
деятельности.

Эта идея давно обсуждается в Минфине 
и Минтруде. Впрочем, есть и другие подходы 
решения этого вопроса. Первый — выведение 
теневых доходов. Здесь можно обратиться к 
американскому принципу построения налого-
вой отчетности и наказания за налоговые пре-
ступления. Последние в США не имеют срока 
давности. Так, если человек когда-то скрыл в 
декларации истинный размер доходов и это 
выясняется спустя несколько лет, то он будет в 
обязательном порядке наказан. 

Кроме того, в США активно использует-
ся такой метод, как сравнение задеклариро-
ванных доходов и текущих расходов. В случае 
существования сальдо это может быть при-
знано налоговым преступлением — если вы 
не предоставляете доказательства источника, 
покрывающего выявленного сальдо. 

Но надо признать, что даже в США такой 
механизм охватывает в первую очередь реальное 
сокрытие доходов средним классом. Просле-
дить налоговые преступления малого бизнеса и 

бедных слоев населения из-за множественности 
взаимоотношений представляется сложным. 

Между тем в России существует идея пере-
йти на безналичный расчет. Но она технически 
сложно реализуемая в российских регионах, 
где, по большом счету, отсутствует необходимая 
инфраструктура. 

Что касается легализации неформальных 
трудовых отношений, то люди, которые в них 
состоят и получают деньги, считаются безра-
ботными. В результате на них распространяются 
льготы, когда они не являются плательщиками в 
Пенсионный фонд России, Фонд медицинского 
страхования и так далее. Поэтому нам следовало 
бы изменить подход — а именно, если ты декла-
рируешь отсутствие доходов и не оформляешься 
в службе занятости как безработный, то тогда 
есть основания потребовать от человека уплаты 
минимальных взносов во все фонды.

  Евгений КОРЧАГО, председатель 
коллегии адвокатов «Старинский, Корчаго 
и партнеры»: 

— До тех пор, пока у предпринимателей не 
появится возможность нормально, без перепла-
ты, выплачивать все налоги и сборы за своих со-
трудников, фонд заработной платы будет в тени. 
Дело в том, что если суммировать все выплаты 
работодателя, в результате получается, что с 
каждого рубля, который он платит сотруднику, 
около 50 копеек выплачиваются в различные 
фонды. Таким образом, чем выше «белая» за-
работная плата, тем больше должен платить 
работодатель. А учитывая кризис, позволить 

индексацию зарплат могут далеко не все. 
Мы неоднократно уже видели, как прави-

тельство отказывается от ранее взятого курса 
развития экономики. Так, например, последние 
20 лет чиновники реформируют пенсионную 
систему и буквально через каждую пятилетку 
признаются, что предыдущий вариант был не-
эффективным. Очередные попытки властей 
найти способ вывести из тени заработные платы 
вызывают лишь скептицизм. 

  Никита ИСАЕВ, директор Института 
актуальной экономики: 

— По данным ВЦИОМ, официальную зар-
плату получают 75% населения. Но, по неофи-
циальным исследованиям, с приходом кризиса 
доля полностью «белых» зарплат упала до 29%. 
И это больше похоже на правду. У нас даже 
госслужащие получают основной доход в виде 
премий и стимулирующих выплат при мини-
мальном окладе. 

Сейчас необходимы перевод всех надбавок 
госслужащих в состав оклада и меры налого-
вого стимулирования для предпринимателей. 
Бизнес должен получить условия, при которых 
вести одну только «белую» бухгалтерию бу-
дет выгоднее, чем двойную. Предприниматели 
должны иметь стимул оформлять сотрудников 
в штат, увеличивать официальный доход. Таким 
стимулом могут стать дополнительные льготы 
при уплате налога на прибыль, понижающие 
коэффициенты. Силой заставить бизнес выйти 
из тени сейчас невозможно — чревато банкрот-
ствами и потерей рабочих мест. 

— На прошлой неделе главным факто-
ром для российского фондового рынка ста-
ло продолжение падения цен на нефть. За 
первые четыре дня недели «черное золото» 
подешевело на 4%, до отметки 47 долларов 
за баррель марки Brent. Относительно же 
установленного 9 мая годового максимума 
в районе 52,8 доллара за баррель снижение 
достигло 10%. На таком фоне продажи 

в российских активах преобладали, что 
привело к негативной динамике основных 
индексов. И лишь благодаря пятничному 
восстановлению цен на нефть российско-
му рынку удалось отыграть часть потерь. В 
результате индексы ММВБ и РТС по итогам 
недели потеряли порядка 1,5%.

Если говорить о перспективах теку-
щей недели, стоит выделить несколько 
основных факторов, которые будут вли-
ять на российский рынок. Первым из них 
станет предстоящий 23 июня референдум 
по выходу Великобритании из ЕС. В слу-
чае роста ожиданий победы сторонников 
Brexit инвесторы будут перекладываться 
в «качество», то есть надежные активы, 
что негативно скажется на динамике цен 
на нефть и российские акции. Вторым 

фактором станут данные по запасам нефти 
и нефтепродуктов от министерства энерге-
тики США. В случае роста запасов и добы-
чи весьма вероятно дальнейшее падение 
нефтяных цен — в район 45 долларов за 
баррель Brent. И при реализации такого 
сценария также можно ожидать падения 
цен на акции российских компаний и се-
рьезного давления на курс рубля.
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Богдан ЗВАРИЧ,  
аналитик ГК «Финам»: 

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА
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— Минувшая неделя стала для рубля не-
однозначной. Падение в первой ее половине, 
связанное в большей степени с негативной 
динамикой нефти, сменилось ростом. В ре-
зультате по итогам прошлой недели рубль 
смог укрепиться к доллару на 0,35%, к евро на 
0,46%. Отчасти такая динамика обусловлена 
настроениями, которые сложились в отноше-
нии американской валюты. Доллар оставался 
под давлением практически по всему спектру 
рынка, так как последние сигналы от ФРС США 
дают основания полагать, что следующее 
повышение ставки вряд ли произойдет на 
ближайшем заседании. Падение пары EUR/
RUB во многом было вызвано временной сла-
бостью евро, связанной с опасениями того, 

что последствия выхода Великобритании из 
ЕС могут столкнуть еврозону в рецессию. 

На предстоящей неделе рубль может 
предпринять попытку продолжить укрепле-
ние к доллару США. Целью, вероятно, ста-
нет нижняя граница ранее установившегося 
диапазона 63,00–66,00. По паре EUR/RUB 
также возможно небольшое снижение в район 
уровня 72,12. Для укрепления у рубля есть не-
сколько факторов. Первый — динамика цен на 
нефть. Фундаментальный фон радикальным 
образом не изменился. А это значит, что и 
оснований для внушительного падения у Brent 
нет. Следовательно, высока вероятность вос-
становления котировок от недавнего локаль-
ного минимума. Второй — налоговый период 
в России. В это время компании-экспортеры 
продают часть валютной выручки, что прово-
цирует рост спроса на рублевую ликвидность. 
Третий — все чаще появляющиеся со стороны 
представителей Запада комментарии о том, 
что, возможно, с России стоит постепенно 
снимать санкции. 

Единственное, что может оказать давле-
ние на рубль, — решение о выходе Велико-
британии из состава ЕС. В этом случае нефть 
начнет внушительное падение. Также это 
приведет к бегству из рискованных активов. 
Но это будет в большей степени верно для 
пары USD/RUB (которая с легкостью подни-
мется до уровня 67,20), так как в случае такого 
исхода евро окажется под краткосрочным 
давлением, что может сдержать движение 
EUR/RUB вверх.

Ирина РОГОВА,  
аналитик ГК Forex Club:
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Доходы россиян 
продолжают падать 
Реальные доходы россиян по итогам 

мая 2016 года рухнули на 5,7% в сравнении с 
аналогичным показателем за май 2015 года. 
При этом в месячном выражении реальные 
доходы россиян упали на 11,5%. Об этом сви-
детельствуют обновленные данные Росста-
та. С начала года реальные доходы россиян 
опустились чуть ниже — на 4,9% в сравнении 
с аналогичным периодом прошлого года. 
Реальные располагаемые денежные доходы 
— это доходы за вычетом обязательных пла-
тежей, скорректированные на индекс потре-
бительских цен. Среднемесячная начисленная 
заработная плата работников организаций в 
мае 2016 года, по оценке Росстата, составила 
36 570 руб., по сравнению с маем прошлого 
года она выросла на 6,2%, а в январе–мае 
2016 года она увеличилась на 7,1%.

Кредиты «на чайники» 
вышли из моды
Число россиян, имеющих действующие 

кредиты менее чем на 30 тыс. рублей (так 
называемые кредиты «на чайники»), соста-
вило на начало июня около 10,7 млн человек, 
сообщает НБКИ. За год данный показатель 
сократился на 22,2%, или на 3 млн человек. 
При этом эксперты отмечают рост числа вла-
дельцев более крупных кредитов — от 30 тыс. 
до 100 тыс. руб. Их стало на 12,9% больше 
(7,4 млн человек). Число кредиторов, кото-
рые должны банкам от 100 тыс. до 500 тыс. 
руб., упало на 0,7% — до 11,9 млн человек, 

а от 500 тыс. до 1 млн руб. — на 1,2%, до 4,3 
млн человек. Россиян, имеющих кредиты на 
сумму от 1,5 млн руб., стало больше на 5,5%, 
что обусловлено популярностью ипотечных 
кредитов с господдержкой.

Первая зарплата 
выпускников вузов 
выросла  
до 30 тыс. рублей
Средняя зарплата выпускников россий-

ских вузов в первый год работы выросла до 
30,6 тыс. руб., максимально приблизившись 
к средней по экономике в стране (по данным 
Росстата, по итогам 2015 года она равна 33 
981 руб. — Ред.). Об этом сообщила глава 
департамента информационной политики 
Минобрнауки Анна Усачева. В прошлом году 
соответствующий показатель приближался 
к 28 тыс. руб. Наиболее высокий показатель 
средней ежемесячной заработной платы у 
инженеров. В пятерку направлений с самы-
ми высокими показателями входят: аэро-
навигация и эксплуатация авиационной и 
ракетно-космической техники (выпускники, 
окончившие данное направление подготов-
ки, получают в среднем более 74 тыс. руб.); 
ядерная энергетика и технологии (48 тыс. 
руб.); прикладная геология, горное дело, не-
фтегазовое дело и геодезия (47 тыс. руб.); 
электроника, радиотехника и системы связи 
(46 тыс. руб.); физика и астрономия (43 тыс. 
руб.). Добавим, по данным опросов, студенты 
хотят получать после окончания вуза не менее 
74 тыс. руб. в месяц. 

  Сергей АРТЕМОВ

Завершившийся в Санкт-Петербурге 
ПМЭФ можно назвать форумом боль-
ших надежд и маленьких разочаро-
ваний. Было много дельных советов, 
но мало позитивных сигналов для 
инвесторов. 

В павильонах форума в воздухе витала на-
дежда на потепление отношений между Россией 
и Европой. «Эту связь еще можно восстановить», 
— заявил во время своего выступления на фору-
ме президент Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер. 
О важности диалога с Россией много говорил и 
премьер-министр Италии Маттео Ренци. В общем, 
неофициально все ждали заявлений о том, что 
режим санкций будет смягчен.

Однако в очередной раз (напомним, санк-
ции ввели сразу после того, как Москве удалось 
остановить наступление войск ДНР и ЛНР на 
юго-востоке Украины) слова лидеров Европы 
о дружбе разошлись с их делами. Именно во 
время форума пришла неприятная новость: на 
официальном портале Евросоюза появилось 
сообщение о продлении санкций против Крыма 
и города Севастополя до 23 июня 2017 года. ЕС 
принял предварительное решение о продлении 
санкций против РФ на полгода. Официально о 
нем объявят на саммите 28–29 июня. 

Несмотря на козни европейских политиков, 
в Санкт-Петербурге высадился большой десант 
руководителей глобальных корпораций. Среди 
них — гендиректор BP Роберт Дадли, глава Total 
Патрик Пуянне, главный исполнительный дирек-
тор Eni Клаудио Дескальци, председатель совета 

директоров Nestle Питер Брабек, глава ExxonMobil 
Рекс Тиллерсон, руководитель проекта Hyperloop 
Дирк Алборн, крупный инвестор Джим Роджерс 
и многие другие. Интерес к сотрудничеству с 
Россией по-прежнему велик. Особенно в сфере 
энергетики, машиностроения, IT, пищевой про-
мышленности и сельского хозяйства.

Помимо центрального события — пленар-
ного заседания «На пороге новой экономической 
реальности» с участием президентов РФ и Ка-
захстана — привлек внимание деловой завтрак 
«Жизнь после нефти». Именно здесь организато-
рам удалось собрать вместе глав Минфина — Ан-
тона Силуанова и Минэкономразвития — Алексея 
Улюкаева, чтобы насладиться их интеллектуаль-
ными спорами. Министры призвали прекратить 
«гадания на нефть», но вложили в эти призывы со-
вершенно разный смысл. Кроме этого, Силуанов 

предложил ввести новое бюджетное правило. По 
мнению Улюкаева, России нужно не бюджетное 
правило, а правильный бюджет.

Форум запомнился и рядом громких заявле-
ний. Так, бывший глава Минфина Алексей Кудрин 
в ходе делового завтрака «Жизнь после нефти» 
метнул стрелы критики в адрес ЦБ и Минфина. По 
его мнению, «обрушение курса национальной ва-
люты — это позор для экономических властей. Это 
означает, что мы не можем создать стабильные 
условия для бизнеса, экспорта». Основной соб-
ственник «Северстали» Алексей Мордашов ради 
стимулирования внутреннего спроса неожиданно 
предложил бизнесменам повысить зарплаты 
работникам. А замминистра экономического раз-
вития Алексей Лихачев сообщил о том, что за пять 
месяцев этого года экспорт сельхозпродукции 
из России вырос в пять раз.

Вывести из тени
Минфин и ФНС объявили 
войну «серым» зарплатам 

Прекратить «гадания на нефть»
В Санкт-Петербурге завершился инвестфорум

aP

  Рустам Уланович ТАНКАЕВ, 
член Комитета по энергетической 
стратегии и развитию ТЭК 
Торгово-промышленной 
палаты России

Все ведущие нефтегазовые мейд-
жоры с суммарным капиталом в 
несколько триллионов долларов 
были представлены первыми 
лицами, активно работавшими в 
рамках Саммита энергетических 
компаний, организованного «Рос-
нефтью». И это в период секто-
ральных санкций против России. 
Главный исполнительный дирек-
тор ExxonMobil Рекс Тиллерсон, 
глава BP Боб Дадли, генеральный 
директор Total Патрик Пуянне, 
глава Eni Клаудио Дескальци, 
первые лица крупнейших нефте-
трейдинговых компаний Glencore, 
Trafigura, Vitol самим фактом 
своего присутствия на Форуме 
подтвердили, что отрасль связы-
вает большие надежды с россий-
ской нефтянкой.

И если политики стран Запада оказы-
вают на Россию давление, вводя против нее 
экономические санкции и раскручивая ин-
формационную войну, очевидно, что бизнес, 

напротив, стремится к глобальному потепле-
нию в отношениях, отмене санкций и участию 
в энергетических проектах совместно с Рос-
сией. И в этом нет ничего удивительного, ведь 
Россия — главная энергетическая держава 
мира, которая открыта для сотрудничества и 
инвестиций.

Интересно, что, в основном, действия за-
падных политиков не достигают поставленных 
целей. Экономические санкции не только не при-
вели к распаду экономики России, но и показали, 
что она вполне к ним приспособилась.

Совместная работа руководителей крупней-
ших энергетических компаний мира на ПМЭФ-
2016 дала очень интересные результаты. Во-
первых, все они уверены, что период превышения 
предложения над спросом на мировом энерге-
тическом рынке заканчивается, и в ближайшие 
2-3 года отрасль столкнется с дефицитом. Во-
вторых, они убеждены, что самые эффективные 
энергетические проекты мира сосредоточены 
в России и за ними будущее. В-третьих, уже 
никто из них не верит в то, что альтернативные 
источники энергии в обозримом будущем могут 
потеснить нефть и газ. И в-четвертых, участники 
саммита заявили, что расширив применение 
цифровых технологий в нефтегазовом секторе, 
можно будет обеспечить новый технологический 
прорыв и снижение удельных затрат в произ-
водстве энергоносителей.

Общий анализ ситуации на мировом рынке 
энергоносителей в докладе, открывшем дис-
куссию, дал глава «Роснефти» Игорь Сечин. 
Помимо четырех перечисленных особенно-
стей современного состояния мирового рынка 

энергоносителей Сечин обратил внимание руко-
водителей энергетических компаний на низкое 
качество статистической информации и плохое 
информационное обеспечение энергетической 
отрасли. Решением этой проблемы может быть 
только сотрудничество и прозрачность работы 
компаний.

В докладе Сечина прозвучала и характе-
ристика стратегии работы России на мировом 
энергетическом рынке: «В части поставок на 
мировой рынок Россия, по сравнению с другими 
странами, обладает важными преимуществами: 
развитая экспортная инфраструктура, в том 
числе трубопроводная, относительно низкая 
долговая нагрузка, протестированная десяти-
летиями система сбыта, столь успешно допол-
ненная долгосрочными контрактами, интеграция 
в растущие на Востоке и стабильные на Западе 
рынки сбыта. Подобная модель и обеспечивает 
стабильность, эффективность и устойчивость 
российского нефтяного экспорта». И, добавим, 
приводит к стабильному увеличению россий-
ской доли на рынке энергоносителей. Попытка 
некоторых стран ОПЕК расширить свою долю 
рынка за счет демпинга цен на этом фоне об-
речена на провал.

Главными особенностями работы нефте-
газового сектора российской экономики Сечин 
считает добычу нефти на зрелых месторождениях 
и ввод в разработку нетрадиционных запасов 
углеводородного сырья, таких как сланцевая 
нефть. При этом «Роснефть» видит свою миссию 
в создании новых технологий добычи нефти, 
освоении Арктического шельфа и расширении 
добычи и продаж природного газа.

Для расширения рынков сбыта углеводо-
родного сырья компания реализует совместные 
проекты с Китаем, Индией и Вьетнамом в ЮВА. 
С европейскими компаниями число и масштабы 
совместных проектов также растут, несмотря на 
сложное положение на мировом рынке нефти и 
нефтепродуктов. После окончания периода низ-
ких цен это позволит «Роснефти» и ее партнерам 
значительно увеличить свою долю мирового 
рынка нефти.

Руководители British Petroleum, ENI и других 
компаний на деле согласились с необходимо-
стью сохранения совместной инвестиционной 
программы с «Роснефтью», подписав на форуме 
соглашения. Стоит отметить, что на новостях с 
питерского форума акции «Роснефти» показы-
вают заметный рост. С начала торгов в поне-
дельник бумаги компании на Московской бирже 
подорожали сразу на 4%.

На фоне мнения руководителей веду-
щих нефтегазовых компаний о необходимо-
сти увеличения добычи нефти и газа в России 
странно выглядели заявления российских 
чиновников о том, что добычу увеличивать 
не надо. Впрочем, на мой взгляд, это заявля-
ют чиновники, специализирующиеся на ин-
тригах, а не на проблемах энергетического 
рынка.

По мнению профессионалов, не увеличивая 
сейчас объемы добычи, Россия не сможет рас-
считывать на удержание, а тем более расшире-
ние своей доли на рынке, поэтому «заморозка» 
была бы серьезным просчетом, особенно учи-
тывая те преимущества, которые существуют у 
российской нефтянки.

В этом году Петербургский международный 
экономический форум оказался наиболее 
представительным за всю историю 
своего существования

Саммит энергокомпаний:
глобальное потепление



Квартирный вопрос только испортил их.
М.А.Булгаков

Кажется смешным, но люди приобретают такое жилье.
Первый вице-премьер Шувалов  

о квартирах в 20 кв. м

В конце XIX века, когда гигиена стала наукой, 
немецкие ученые установили: для нормальной жиз-
ни на человека должно приходиться 25 кубометров 
воздуха.

В 1919 году, когда большевики еще в аду Граждан-
ской войны стали устанавливать правила нормальной 
жизни, они взяли этот показатель, поделили на высоту 
потолка в три метра и получили норму в 8,25 кв. м на 
человека. По ней подселяли в коммуналки — не думая, 
правда, что мебель и другие вещи имеют объем и вы-
тесняют часть необходимого воздуха.

В «хрущобах» высоту комнат опустили до 2,5, а 
то и до 2,2 метра и увеличили санитарный минимум 
до 12 кв. м.

А в 1970-е годы с ростом благосостояния и вни-
мания к качеству жизни было установлено, что из-за 
загрязнений человеку надо уже не 25, а минимум 50 
куб. м воздуха. И при потолке в 3 метра надо минимум 
17 кв. м жилья, а при потолке в 2,5 метра — 20!

Современные стандарты ООН и вовсе требуют 30 
кв. м (жилой, а не общей площади!) на человека.

В России обеспеченность жильем выросла с 2000 
года с более чем 19 до почти 24 кв. м общей (!) пло-
щади. Но в нее входят и пустующие инвестиционные 
квартиры, и хоромы с сотней «квадратов» на человека. 
Большинство россиян живут в недопустимых с сани-
тарной точки зрения условиях.

В общежитиях же, где живет 2,6 млн чел. (и не 
только выселенных должников по ипотеке или ЖКХ, но 
и, например, сотрудники ряда органов правоохраны), 
норма — 6 кв. м на человека. Хуже, чем в Гражданскую 
войну: это уровень ночлежек для бедных в XIX веке в 
Великобритании! 

При советской власти семьи надо было переселять 
в большие квартиры, если на человека приходилось 
менее 12 кв. м. Сейчас эта норма в ряде регионов сни-
жена до 9 кв. м — и о расселении даже по санитарному 
минимуму нет и речи.

Да, в СССР люди стояли в очереди на квартиру 
долгие годы, но эта очередь двигалась, а жилье было 
бесплатным (для обеспеченных были и кооперативы, 
и даже порой кредит по ничтожным ставкам).

По оценкам, обеспеченность жильем выше сред-
него уровня лишь у 41% россиян. У 10% на человека 
приходится 10–12 кв. м, а еще у 10% менее 10 кв. м — и 
государство ничего никому не обязано: мол, «денег 
нет, но вы держитесь»!

Правда, оно еще признает некогда конституци-
онное право на жилье некоторых категорий граждан. 
Военнослужащих, «чернобыльцев», «афганцев» на 
начало прошлого года стояло в очередях на жилье 
чуть меньше 300 тыс. чел. и еще 376 тысяч молодых 
семей, нуждающихся в улучшении жилищных условий. 
Успехи есть, но они недостаточны.

При покупке жилья молодыми семьями субсидиру-
ется до 40% их цены, но та часто занижается (в прошлом 
году в Санкт-Петербурге, по оценкам, вдвое).

В 2004 году цена квартиры в 54 кв. м составляла 
зарплату работающих мужа и жены за 4 года (при двух 
иждивенцах она меньше санитарной нормы), а через 
10 лет, несмотря на до сих пор составляющий гордость 
лидера «Единой России» Медведева проект «Доступное 
жилье», он сократился лишь до 3,9 года.

По методике ООН жилье доступно, если для его 
покупки надо копить до 3 лет, и полностью недоступ-
но, если надо копить более 5 лет. В России самый 
оптимистичный региональный минимум составляет 
аж 7 лет.

А ведь помимо площади жилья есть проблема 
его качества.

Примерно 20% населения регионов имеют более 
18 кв. м общей (а не жилой!) площади на человека. 
Но эти «излишки» в основном старые дома бедняков. 
По оценкам, лишь четверть жителей регионов имеет 
жилье по федеральным нормам (отдельное, со всеми 
удобствами, не менее 18 кв. м на человека).

Несмотря на усилия государства, на начало 2013 
года в регионах требовалась замена 42,5% водопро-
водных, 35,9% канализационных, 26,6% теплосетей 
(потери тепла в них выросли с 7,2% в 2000 году до 10%). 
Не имели водоснабжения 31 млн чел., горячей воды — 
49 млн, водоотведения — 37 млн, централизованного 
отопления — 24 млн чел.

Доля ветхого и аварийного жилья при совет-
ской власти составляла 1,3% (на конец 1990 года), а 
аварийным было лишь 3,3 млн кв. м против 28,9 млн 
ветхого.

К концу 2000 года доля ветхого и аварийного жилья 

увеличилась до 2,4%, а в 2005 году достигла макси-
мума — 3,2%. Снижение началось лишь в 2009 году, 
к концу 2013 года — до 2,8%. При этом если площадь 
ветхого жилья выросла за постсоветское время в 2,4 
раза (до 70,1 млн кв. м), то аварийного, жить в котором 
опасно, — аж в в 7,2 раза, до 23,8 млн кв. м.

Но эти данные условны. Росстат указывает: «В 
связи с отсутствием нормативно-правового акта, 
устанавливающего порядок государственного учета 
жилищного фонда… информация за 2013 год сфор-
мирована… не по полному кругу собственников жи-
лищного фонда».

И за последующие годы открытой официальной 
информации нет (ее обещают получить лишь в се-
редине этого года). Для сбора налогов кадастровая 
оценка есть по всему жилью, а вот для учета проблем 
людей (и для большей достоверности того же кадастра, 
кстати) всем государством никак не могли родить 
нормативно-правовой акт.

Около половины домов нуждается в капремонте. 
Президент Путин отметил: в России в год капитально 
ремонтируется около 50 млн кв. м жилья, что грозит 
коммунальной катастрофой.

Обязательные платежи на капремонт отданы на 
откуп регионам, и даже в похожих городах они раз-
личаются впятеро.

Более того: перед сбором средств на капремонт 
государство обязано привести жилье в нормативное 
состояние, если оно при приватизации передавалось 
в ненадлежащем виде.

А маховик жилищного строительства между тем 
останавливается. В I квартале 2015 года ввод жилья 
в строй превышал прошлогодний уровень на 33,5%, 
и даже во II квартале превышение (2,0%) еще сохра-
нялось. Но уже в III квартале спад составил 6,2%, в 
IV квартале — 7,5%, а в январе–апреле этого года 
— 14,3%. 

Россия объята жесточайшим жилищным кризи-
сом, сопоставимым с временем позднего Сталина. 
Хотя сравнение некорректно: тогда страна уверенно 
поднималась из руин чудовищной войны, а сейчас она 
по-прежнему раздавлена либеральной социально-
экономической политикой «лихих 90-х».

Отсутствие жилья лишает огромные массы людей 
самой возможности создать семью.

Правда, строительство лишь смягчало жилищный 
кризис из-за монопольно завышенной цены жилья. В 
результате новые кварталы в основном раскупались в 
инвестиционных целях или улучшали жизнь среднего 
класса, который мог тянуть грабительски дорогую ипо-
теку. Шутка о том, что замена преступнику смертной 
казни ипотекой на 25 лет воспринимается как бес-
смысленное зверство, все менее смешна.

Основная масса россиян не имеет шансов на 
улучшение жилищных условий вне зависимости от 
остроты своих проблем.

Удешевление жилья из-за кризиса облегчает 
ситуацию лишь имевшим крупные сбережения: для 
остальных снижение цены компенсируется падением 
доходов, ростом неопределенности, удорожанием 
кредита и повседневной жизни.

Поэтому спад строительства мало влияет на 
остроту кризиса: жилье слишком дорого и покупа-
лось в прошлом во многом для инвестиции. Его не 
продают, так как владельцы имеют запас прочности 
и надеются на рост цен, а сдавать его в аренду хло-
потно и из-за падения цен не очень выгодно, и часто 
его держат пустым.

Это чудовищный парадокс: масса пустующего 
жилья усиливает его нехватку!

Простейший выход из ситуации — принудительный 
выкуп его, начиная, например, с третьей квартиры, 
государством по себестоимости (без ее завышения 
коррупцией, бюрократизмом и просто спекуляциями) 
с некоторой нормативной прибылью и передачей в 
социальную аренду.

Менее грубый выход нашли во Франции: налог на 
пустующее жилье в городах с населением более 50 тыс. 
чел. Квартира там может безнаказанно пустовать лишь 
год. Во второй год она облагается налогом в 12,5%, 
а с третьего года — в 25% от вмененного арендного 
дохода. Если собственник — фирма, ставки выше.

Так владелец пустующего жилья экономически 
принуждается к сдаче его в аренду, что увеличивает 
предложение, удешевляет аренду и делает ее более 
доступной.

Пренебрежение этой мерой, продолжение иг-
норирования обостряющегося жилищного кризиса 
продолжат общий курс правительства, лидера «Единой 
России» Медведева на доведение людей до отчаяния 
и с каждым днем будут повышать вероятность реали-
зации простейшего, насильственного пути решения 
жилищной проблемы.

ПРОСТОЕ РЕШЕНИЕ  
ДЛЯ ЖИЛИЩНОГО КРИЗИСА

Пора вводить принудительный выкуп годами пустующих квартир
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Губы, щеки, лоб. Куда только не попал 
вредный полимер благодаря стараниям 
горе-косметолога Натальи Коростылевой. 

— Я попала к Наташе 6 лет назад, — рас-
сказала «МК» 27-летняя Валентина Зайцева. 
— Мечтала сделать свои губки чуть-чуть 
полнее. Моя подруга проходила такую же 
точно процедуру незадолго до меня, и мне 
понравился результат. Наташа сказала, что 
введет мне небольшую дозу гиалуроновой 
кислоты, которая добавит объема губам, 
но не навсегда. Кислота эта со временем 
выводится из организма. Я знала, что это 
такое, и согласилась.

После процедур губы действительно 
стали пухлые. Но радость длилась недолго. 
Где-то через полгода они сильно отекли и 
воспалились. Тогда девушка решила — 
просто простуда. Но дальше с ее губами 
стали происходить жуткие вещи — они 
стали деформироваться, появились не-
понятные бугры и комочки. 

— Все это происходило постепенно. 
Где-то через 4 года, когда уже и окружаю-
щие стали замечать, что что-то со мной не 
то, я разыскала Коростылеву. Наташа меня 
тут же приняла, объяснила, что так бывает 
и все это можно исправить еще какими-то 
уколами. И тут же мне сделала один. Через 
несколько дней другой, потом третий. Но 
ничего не изменилось. 

 Только тогда девушка заподозрила не-
ладное и полезла в Интернет. К ее ужасу, на 
имя косметолога поисковик тут же выдал 
несколько ссылок, где другие бывшие кли-
ентки этой дамы, объединившись, пытались 
призвать ее к ответу. 

 — Тут я и узнала, что в губах у меня 
никакая не «гиалуронка», а запрещенный 
во многих странах полимерный биогель. Я 
побежала к врачу, сделала МРТ и другие ана-
лизы. Все подтвердилось, и врачи увидели 
у меня в губах инородное тело.

Извлечь полимер теперь можно только 
с помощью скальпеля. Вместе с биогелем 
удаляются и собственные ткани. Одним 
словом, губы Валентины никогда больше 
не будут прежними. 

— Операция к тому же стоит немалых 
денег. Их у меня пока нет, так что так я и живу 
с изуродованными губами. Знаю, что этот 
биогель может мигрировать по организму. У 
некоторых девчонок он сполз на подбородок 
или, наоборот, наверх к носу. В этих местах 
также образовались уродливые бугры. 

Однако Валя еще не так сильно по-
страдала. Некоторые женщины выглядели 
просто как покусанные пчелами пропитые 
алкоголики. 

— Этот биогель — бомба замедленного 
действия. Любая простуда может спровоци-
ровать воспаление — и лицо «поплывет». У 
многих клиенток Коростылевой этот гель 
еще не дал о себе знать. Но рано или поздно 
это произойдет. 

Подруг по несчастью с такими же губами 
Валя нашла очень много: 

«Губы каменные, кривые, огромные. 
Теперь уже я знаю, что биополимер — ни-
когда не уйдет… Понимаю, что поздно что-
то требовать и уж тем более судиться… Да 
у меня нет ни чеков, ни каких-либо других 
доказательств, что это после ее уколов все 
произошло. У меня сильные миграции геля, 
и я ужасно переживаю, что потеряла время 
в ожидании конца действия «гиалуроновой 
кислоты», — пишет Светлана. 

«И болели, и воспалялись, мигриро-
вали — не знаю, скорее всего да — так как 
над верхней губой аж до носа все в буграх, 
внутри губ тоже как рубцы, губы жесткие, 
нечаянно прикусишь или слегка ударишь 
по ним — дикая боль…» — продолжает раз-
говор ее подруга по несчастью, девушка с 
ником Pain. 

«Губы большие, растянулись, говорить 

долго неудобно, плюс губы провисли уже 
— при приоткрытом рте не видно верхних 
резцов — это неэстетично. Самое ужасное, 
что если гель начал расти, его не остановить, 
он как снежный ком», — жалуется Ольга. 

Спасение от всех этих бед одно 
— операция. 

«Все мы столкнулись с бедой, и имя 
ее — биополимерный гель! Я не исключе-
ние. Около 4 лет назад я решила немного 
увеличить свои губы и, конечно, не могла и 
предположить, что это будет гель! Все было 
нормально и красиво примерно два года, а 
после я заметила, что губы растут! За два 
следующих года губы стали огромными! 
Разобрались и определили, что это гель. И 
вот 14 марта я сделала операцию».

«У меня наконец-то нижняя губа не бол-
тается, не висит при разговоре, такие от-
висшие губищи отрезать и как-то ушить за 
4 часа все же удалось доктору. Еще у меня 
появился подбородок, как же давно я его не 
видела. На нем лежала нижняя губа». 

    
Но если губы — это локальная беда, то 

совсем не повезло тем, кто обколол биопо-
лимером все лицо. Под уколы Коростылевой 
попала и актриса Наталья Ястребова. А одна 
известная фотомодель и телеведущая об-
кололась так, что ее вообще теперь трудно 
узнать. Не выдержав стресса, девушка ушла 
в монастырь. 

— Я не могу называть ее имя, — взды-
хает еще одна потерпевшая от рук Коро-
стылевой, Валентина Барышева. — Первое 
время она вместе с нами ходила по поли-
циям, писала заявления. Но везде, куда бы 
мы ни пришли, получали отказ. На одном 
из таких отказов она и сломалась. У меня 
и у самой уже порой руки опускаются. Эле-
ментарно возбудить уголовное дело против 
этой мошенницы оказалось очень сложно. 
Много раз у нее бывал Роспотребнадзор, 
и каждый раз специалисты находили на-
рушения. Начиная с отсутствия лицензии, 
диплома — ничего нет. В августе 2015-го 
Хорошевский суд Москвы вообще запретил 
ей заниматься медицинской деятельностью. 
Однако полицейские почему-то не находили 

в ее действиях состава преступления, может, 
у нее связи в этих кругах. Не знаю, как еще 
можно такое объяснить, но у меня на руках 
26 отказов от возбуждения уголовного дела. 
И это несмотря на то что под заявлением 
стоит 47 подписей потерпевших.

Женщины дошли аж до начальника 
Следственного комитета по Москве Алек-
сандра Дрыманова. Большой начальник рас-
порядился немедленно начать следствие. 

— Дело-то завели еще в марте 2016-го. 
Но расследуют его в том же СК Северного 
округа, где мы уже неоднократно получали 
отказ. 

Валентина мучается со своим лицом 
вот уже три года. 

— Я пришла к Коростылевой на консуль-
тацию, так как зимой кожа на лице сильно 
шелушилась. Она тут же заявила, что в моем 
возрасте — 40 лет — пора уже начать колоть-
ся, так как маски и кремы уже не помогут. И 
тут же сделала мне инъекцию, сказала, что 
это гиалуроновая кислота — безвредный 
препарат, который рассосется примерно 
через полгода. Но проблемы у меня начались 
в тот же день. Все лицо распухло и болело. 
Наташа сказала — это реакция организма, 
посоветовала попить антигистаминное. Три 
недели я сидела дома и даже с собакой не 
могла выйти. В итоге после курса антибио-
тиков мне полегчало, но ненадолго. Однажды 
утром я проснулась с абсолютно опухшим 
глазом. 

Врачи не сразу поняли, в чем дело — 
глаз заплыл, но ни воспаления, ни гноя под 
кожей не было. Только сделав все анализы, 
удалось определить, что причина опухоли 

— инородное тело. 
— Так я узнала, что Коростыле-

ва под видом гиалуроновой кислоты 
вколола мне биополимерный гель. Он 
распался на тысячи мелких частиц, и 

организм эти частицы начал отторгать. В 
итоге в Институте им. Сеченова мне сказали 
идти к пластическим хирургам. Извлечени-
ем биополимера из организма занимаются 
единицы врачей у нас в России. За рубежом 
таких специалистов вообще нет, потому что 
они не сталкиваются с подобным — полимер 
строго запрещен в США, Европе и других 
странах. Врач в клинике пластической хи-
рургии сделал мне УЗИ и сказала, что об-
радовать меня ей нечем — вещества во мне 
очень много. Его нужно удалять, полностью 
срезав часть моего лицевого подкожного 
жира. Заполнять образовавшиеся на лице 
ямы нужно будет жиром с ягодиц. Все это 
сложнейшие и дорогостоящие операции 
стоимостью больше 400 000. Денег на все 
это у меня нет. 

Когда Валентина с результатами обсле-
дования пришла к Коростылевой, та вообще 
сделала вид, что ее не знает. Так началась 
борьба с незадачливым косметологом — на 
всевозможных форумах Барышева поме-
стила объявления о поиске пострадавших. 
Количество жертв Коростылевой растет 
каждый день. Официально признанных 
пострадавших 47 человек. Всего же через 
Интернет о последствиях уколов рассказали 
около 300 женщин. 

И пока полиция бездействует, женщины 
сами предпринимают всевозможные попыт-
ки, чтобы обезвредить Коростылеву. 

— Мы находим, где она принимает — 
Наташа регулярно переезжает с места на 
место, сейчас вообще практикует на квар-
тире, — и устраиваем там пикеты. Стоим 
с транспарантами: «Здесь колют вредный 
биополимер», чтобы другие женщины не 
попали. Очень надеемся, что органы все же 
как-то возьмутся за свою работу и обезвре-
дят этого горе-специалиста. 

«СК РФ возбудил уголовное дело в отно-
шении Коростылевой Н.В., которая несколько 
лет у себя на дому оказывала косметические 
услуги, не отвечающие требованиям безо-
пасности, — говорит адвокат потерпевших 
Александр Карабанов. — Под видом «уколов 
красоты» Коростылева Н.В. осуществляла 
инъекции различных суррогатных препа-
ратов, которые в последующем провоциро-
вали серьезные воспаления мягких тканей. 
Сейчас по делу зафиксировано порядка 50 
потерпевших. И с каждым днем это число 
растет. Хочу предостеречь всех женщин: не 
ходите в сомнительные клиники и к сомни-
тельным косметологам. Перед процедурой 
попросите врача показать вам лицензию, 
диплом и сертификаты препаратов, которые 
вам рекомендованы. Не соглашайтесь ни на 
какие услуги без заключения официального 
договора и подписанного вами информи-
рованного согласия о процедуре и ее воз-
можных последствиях». 

Дина КАРПИЦКАЯ. 

Всевозможные инъекции красоты — очень популярное сейчас 
дело. На уколы витаминами, гиалуроновой кислотой и прочими 

«коктейлями молодости» ходят даже совсем юные девушки. 
Бьюти-блогеры советуют: «чтобы сохранить лицо, колоться 

надо начинать с 20 лет» — и демонстрируют свои свежие и 
подтянутые инъекциями лица. 

Однако позволить себе процедуры в дорогом салоне могут 
единицы. Большинство же обращается к «косметологам на 

дому» — так дешевле. Но что за препараты используют в 
таких надомных салонах — большой вопрос. Как оказалось, 

вместо апробированных препаратов «косметолог-надомник» 
Наталья Коростылева вводила своим клиенткам сомнительный 

полимер. Итог — более 50 изуродованных лиц. Те, у кого были 
деньги, в итоге легли под нож хирургов, чтобы исправить то, что 
наделала горе-косметолог. Две клиентки, так и не справившись 

с трагедией, попали в психушку, а одна ушла в монастырь. 
Остальные женщины ходят с заявлениями в полицию, пишут 

жалобы в Роспотребнадзор и прочие инстанции. 
Однако, несмотря ни на что, Наталья до сих пор живет 

припеваючи и даже продолжает работать. 

ДО МОНАСТЫРЯ ДОВЕЛИ
«УКОЛЫ КРАСОТЫ»

Косметолог, 
изуродовавший 

десятки москвичек, 
как ни в чем  

не бывало 
продолжает 

принимать клиентов

Валентина 
Барышева 
(справа) до 
злополучных 
инъекций.

Губы Вали 
Зайцевой вряд 
ли вернут свой 
прежний вид.

Барышева 
после операции.

Готовьтесь, в сентябре Москва встанет в 
очередь — на первую в России выставку 
Рафаэля. ГМИИ им. Пушкина надеется (пока 
не все договоренности закреплены на бу-
маге) представить 10 картин, 9 рисунков и 
2 скульптуры мастера из итальянских музе-
ев, в основном из флорентийских галерей 
Уффици и Палатина. Сопровождать работы 
на выставке будет всего одна вещь из рос-
сийской коллекции — «Дама за туалетом, 
или Форнарина» ученика Рафаэля Джулио 
Романо; сейчас полотно удачно дополняет 
«Олимпию» Мане.

Рафаэль — это символ Италии и один из 
главных представителей эпохи Возрождения. 
Внешне его искусство очень спокойное, однако 
войти в него трудно. Для быстрого преодоления 
барьера выставку выстроят так, чтобы передать 
значение мастера для России. Помогут в этом 
знаковые работы Рафаэля: парные портреты 
Аньоло Дони и его супруги Маддалены Стоцци, 
«Мадонна в кресле» и, конечно, знаменитый 
автопортрет. 

На нем Рафаэль такой, каким описал его 
Джорджо Вазари: «Он был от природы одарен 
той скромностью и той ласковостью, что мож-
но иногда наблюдать у людей, которые более 
других умеют присоединять к естественному 
благорасположению прекраснейшее украшение 
чарующей любезности, проявляющей себя во 
всем и при всех обстоятельствах одинаково 
милой и приятной». А первый секретарь Папы 
Льва Х, математик Яков Циглер, характеризуя 
творческие качества Рафаэля, назвал его «пер-
вым среди всех живописцев в области как теории, 
так и практики, а кроме того, и архитектором 
столь большого дарования, что придумывает и 

приводит в исполнение вещи, представлявшиеся 
людям самого высокого ума неосуществимыми». 
Кстати, архитектором Рафаэля считали еще и 
в живописи, так как он филигранно передавал 
масштаб и пропорции.

— То, что Рафаэль — художник номер один в 
мировом искусстве, не зависит от наших симпа-
тий, это давно утвердилось исторически, — го-
ворит куратор выставки, хранитель итальянской 
живописи в музее Виктория Маркова. — Именно 
он стал главным выразителем идей Ренессанса, 
поскольку уловил формулу гармонии внешно-
сти человека и его внутреннего мира. Это не 
удавалось ни Леонардо, ни Микеланджело, ни 
Тициану.

В итоге мастер стал мифом, который рас-
пространился в России благодаря Жуковско-
му и Кюхельбекеру. Наша культура выросла на 
Рафаэле; один Достоевский упоминал его где 
только мог (в «Подростке», «Братьях Карамазо-
вых», «Бесах»). Но чаще всего к итальянскому 
мастеру обращался Пушкин, начиная с раннего 
стихотворения «Монах» до последней любовной 
лирики, где поэт сравнивает даму своего сердца 
с рафаэлевской Мадонной. Кстати, художник 
родился и умер в один день, прожив 37 лет, в 
точности как Александр Сергеевич. Белинский 
же утверждал, что между Пушкиным и Рафаэлем 
глубокая связь: поэт сформировал основы куль-
туры русской, а художник — мировой.

 В ГМИИ им. Пушкина вообще выдастся ита-
льянская осень. Помимо Рафаэля здесь покажут 
экспозицию работ Джованни Пиранези, которая 
объяснит влияние архитектора на живопись. А в 
ближайшем будущем, как намекнула г-жа Марко-
ва, один из проектов посвятят и Караваджо. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

К НАМ —  
И РАФАЭЛЬ
ГМИИ им. Пушкина  
в сентябре представит 
живопись, графику и скульптуру 
итальянского мастера Автопортрет 1506 года.

ВЫСТАВКА

Залог любой успешной операции — это 
тщательное планирование. Поэтому и был разра-
ботан генеральный план развития и правила зем-
лепользования и застройки двух новых округов. 
Генеральный план прошел публичные слушания, 
вызвавшие оживленные дискуссии.

— Все вопросы, которые были заданы в 
ходе публичных слушаний, нашли отражение в 
новой редакции генерального плана, который 
сейчас находится на согласовании, — говорит 
руководитель Департамента развития новых 
территорий Москвы Владимир Жидкин. — Со-
гласование такого большого документа — дело 
сложное. Есть большое количество вопросов, 
которые нужно будет решить с Московской обла-
стью. Эти вопросы касаются дорог, размещения 
полигонов, технопарков, индустриальных парков. 
Все их мы обсудили с представителями области 
и уже сегодня подписан протокол согласитель-
ного совещания.

Территория всей Новой Москвы была раз-
бита на более чем 80 участков, по каждому из 
которых разрабатывался детальный проект 
планировки. Это было сделано для того, что-
бы на каждом из этих участков кроме жилья 
в обязательном порядке были также объекты 
коммерческой недвижимости для возможности 
организации рабочих мест в непосредствен-
ной близости от дома, социальные объекты и 
объекты обслуживания (коммунальные, парки, 
рекреационные зоны, дороги, инженерные ком-
муникации). Все эти проекты планировок пройдут 
публичные слушания, чтобы жители могли сами 
оценить открывшиеся возможности и высказать 
свои пожелания. 

— Мы планируем построить город, в кото-
ром к 2035 году будет проживать 2 млн человек, 
город, в котором можно будет разместить около 1 
млн рабочих мест, — говорит Владимир Жидкин. 
— Да, это больше, чем количество трудоспособ-
ного населения. Но мы считаем, что рабочих мест 
должно быть больше, чтобы там могли трудиться 
и жители исторической Москвы, жители Солн-
цево, жители Бутово, а также районов, которые 
прилегают к МКАДу. 

Решить проблемы транспортной доступно-
сти всех населенных пунктов призваны попереч-
ные дороги, которые строятся с расстоянием 
между друг другом не менее 2 километров. Все 
эти дороги будут сопрягаться с соответствую-
щими трассами в Московской области. Всего 
планируется построить 700 километров новых 
дорог и реконструировать 600 километров ста-
рых. Уже сейчас идет масштабная реконструкция 
Калужского шоссе, первый этап которой плани-
руется завершить в 2017 году. 

Будет в этой части столицы и метро. Здесь 
планируется построить 45 километров подзем-
ных линий. До Коммунарки будет продлена Со-
кольническая линия от станции «Саларьево». 
Этот участок метро пройдет по территориям 
поселений Московский и Сосенское вдоль ма-
гистрали Солнцево — Бутово — Видное. Конеч-
ной станцией станет Административно-деловой 
центр в деревне Столбово в районе Коммунарки. 
Пока конечной... 

Большое значение московское правитель-
ство придает сохранению уникальной природной 
среды новых территорий. Планируется создание 
86 парков. Строительство двух из них начнется в 
скором времени. Это парк в деревне Рассказовка 
и тематический парк в поселке Рогово, уникаль-
ном тем, что по территории этого населенного 
пункта прошло три войны — Польско-Литовская 
интервенция начала XVII века, война 1812 года и 
Великая Отечественная. Кстати, многие парки из 
этих 86 будут построены на деньги застройщиков 
Новой Москвы, ведь обязательным условием для 

них является обеспечение своих жилых райо-
нов всей необходимой социальной, дорожной 
инфраструктурой, коммерческой недвижимо-
стью для возможности создания рабочих мест. 
Темпы строительства недвижимости из года в 
год увеличиваются на 10—20%. 

За прошедшие 4 года на новых территориях 
построено 23 детских сада, 8 школ, 9 объектов 
здравоохранения. В 2016 году количество вве-
денных в строй социальных объектов возрас-
тет. К перечню добавятся 1 подстанция скорой 
помощи и 4 пожарных депо. Больше половины 
этих объектов строятся за счет внебюджетных 
источников.

Общий объем инвестиций, который предпо-
ложительно будет вложен в Новую Москву, — 7 
трлн рублей. В эту сумму войдет стоимость объ-
ектов жилой и нежилой недвижимости — за счет 
частных инвесторов, инженерные коммуникации 

— за счет ресурсосберегающих организаций и 
транспортная инфраструктура за счет города. 

— Недавно Сергеем Семеновичем Собяни-
ным принято решение дополнительно выделить 
средства на строительство дорог на ближайшие 
два года в объеме 11 млрд рублей, — рассказы-
вает Владимир Жидкин . — Одна дорога соединит 
пос. Московский от станции метро «Саларьево», 
чтобы люди не выезжали на Киевское шоссе. Так 
же мы начали проектировать дорогу, которая 
пройдет вокруг Троицка на Калужское шоссе. 
Две дороги соединят транспортную сеть Ряза-
новского поселения с Курским направлением 
железной дороги. Транспортная ситуация на 
территории Новой Москвы постоянно мони-
торится, и там, где возникают локальные про-
блемы, принимается решение о строительстве 
дополнительных дорог. 

Дарья СОЛОВЕЙ.

МОЯ МОСКВА

Развитие присоединенных 
территорий идет полным 
ходом 

1 июня исполнится ровно четыре года, 
как Москва приросла новыми террито-
риями. Произошло беспрецедентное 
увеличение площади столицы. Москвой 
стали называться 10 420 кв. км лесов, 
озер, рек, деревень, дачных участков, 
небольших городов. Два округа — Но-
вомосковский и Троицкий — в 1,5 раза 
превышают Старую Москву и являются 
самыми большими в столице. Про-
блем на вновь обретенных территори-
ях хватает, и самая серьезная из них 
транспортная. Но московские власти 
засучили рукава и принялись за ком-
плексное и глобальное решение про-
блем, стремясь привести Новую Москву 
в порядок. И дело давно и основательно 
сдвинулось с мертвой точки.

НОВЫЕ ДОРОГИ НОВОЙ МОСКВЫ
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O

S.
RU



РЕПЛИКА
Ирина СТЕПАНЦЕВА, 

обозреватель  
отдела спорта

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ, ДВУКРАТНЫЙ 
ОЛИМПИЙСКИЙ ЧЕМПИОН ПО ХОККЕЮ, 

С 2002 ПО 2008 ГОДЫ — РУКОВОДИ-
ТЕЛЬ РОССИЙСКОГО СПОРТА:

 — Что произой-
дет в Лозанне во 
вторник — гадать 
не могу. Ситуация 
подвешенная уже 
больше года; у нас 
в России 4 члена 
МОК и профиль-
ный министр. И 
если они работа-
ли над устранени-
ем проблемы, все 

должно быть нормально.
Когда я руководил российским спортом, 

ко мне пришли те, кого Политбюро ЦК КПСС не 
пустило на Игры в Лос-Анджелес, с вопросом: 
«Мы видели готовящиеся списки на ежемесяч-
ные выплаты как чемпионам и призерам — по-
чему нас в них нет?» И мне пришлось ответить, 
что, к сожалению, турнир «Дружба-84» — это 
не Олимпийские игры, выплаты невозможны 
по закону. Но я понимаю, что для людей это 
настоящая трагедия: во многих видах спорта 
существуют возрастные ограничения, и если 
человек готовился, возможно, к единственным в 
карьере Играм — представьте его состояние.

Но глобальное решение МОК просто так 
принять не может; надеюсь, ребята поедут в 
Рио, и мы будем за них болеть. Есть крайняя 
инстанция — арбитражный суд в Лозанне, там 
работают компетентные люди. Хотя после от-
странения легкоатлетов Россия туда не обрати-
лась. А есть правило: если не подал апелляцию 
— значит, частично признаешь вину. Обидно 
прежде всего за спортсменов. Будем ждать и 
надеяться на лучшее.

ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ, 
ПОЧЕТНЫЙ ПРЕЗИДЕНТ РФС, ДО 

2005 ГОДА — ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ ФИФА: 
— У меня ощуще-
ние, что не случайно 
17 июня, за 4 дня до 
собрания МОК, в Der 
Spiegel появляется 
статья о том, что 
МОК рассмотрит 
вопрос об участии 
всей олимпийской 
команды России. 
Это определенная 
провокация — она 

возбудила и руководство спорта, и самих 
спортсменов. А глава организации Томас 
Бах не хочет ссориться с Россией. Он ло-
яльный международный деятель. И в конце 
концов будет принято компромиссное ре-
шение: при чем, скажем, российские гребцы 
или борцы? Ну а некоторым атлетам, думаю, 
разрешат индивидуально выступать. И Бах 
войдет в историю олимпийского движения 
как миротворец. 

К футболу эта история отношения иметь 
не будет: у наших игроков неоднократно бра-
ли пробы — у «Ростова», у сборной страны… 
Ситуация с болельщиками на чемпионате 
Европы — тоже ни при чем. Не будем привя-
зывать два разных события, иначе скатимся 
до теории заговора. Но вот то, что французы 
плохо подготовили турнир, — это факт.

Корреспонденты «МК» связались с 
олимпийцами, которые вынуждены были 
не ехать на Игры-1984, и поинтересова-
лись, как те на это отреагировали.

— Вот представьте, когда ты затратил 
много сил, труда, энергии, испытываешь 
огромное напряжение — и тут в какой-то 
момент тебе говорят: «Извините, ничего не 
будет», ты испытываешь страшное разоча-
рование, — рассказывает Александр АКСИ-
НИН, советский легкоатлет, бегун, чемпион 
Олимпийских игр-1980, бронзовый призер 
Олимпийских игр-1976. — Для меня это 
должна была быть уже третья Олимпиада, 
но все равно разочарование было такой силы, 
что я просто решил завершить спортивную 
карьеру.

— Разочарование? Описать это чувство 
словами очень трудно, — говорит Иолан-
да ЧЕН, экс-рекордсменка мира в тройном 
прыжке в закрытых помещениях, заслужен-
ный мастер спорта России. — Ведь легкая 
атлетика — это не командный вид спорта, а 
индивидуальный. Здесь ты наедине с собой 
и тренером. Я обожаю спорт знаете за что? 
За предвкушение. Соревнований, борьбы… 
Предвкушение какого-то результата, осо-
бенно если ты очень долго к нему готовился. 
Это очень сильное чувство. Оно как наркотик 
в хорошем смысле. И вот вы чего-то ждете, 
ждете, ждете очень сильно — и вдруг этого 
не происходит.

Столько лет готовиться — и все впустую! 
Передать словами, что испытывают сейчас и 
спортсмены, и их тренеры, очень сложно. Мы 
все так болели сейчас за наших легкоатлетов, 
так переживали, так надеялись, что здравый 

смысл восторжествует… И тут — такое.
Конечно, земля не перевернется, Россия 

не исчезнет с карты мира, не произойдет 
никаких катаклизмов, если мы не поедем, и 
Олимпийские игры пройдут без нас. Но все 
равно это ужасно.

Я помню свое состояние, когда нам объя-
вили, что мы не поедем в Лос-Анджелес. К нам 
тогда на сборы в Сочи приехали спортивные 
чиновники и объявили, что «мы приняли реше-
ние не ехать». Тогда это вроде как было наше 
решение — бойкотировать Олимпиаду.

Состояние у нас было чудовищное. Мы 
готовились, бегали, тренировались, ходили 
на процедуры… А после того сообщения мы 
сели вечером все обсуждать и даже напи-
лись с горя. Нам сказали, что будут альтер-
нативные соревнования, но большой радости 
это, конечно, не вызвало. Мы продолжали и 
тренироваться, и выступать, но все это было 
уже без куража.

На самом деле те, кто сейчас принял это 
решение, подставили не только нас — они 
подставили людей, которые будут выступать 
на этой Олимпиаде в наше отсутствие. Победа 
будет неполноценной.

То же было и после Олимпиады в Лос-
Анджелесе. Я много разговаривала и встреча-
лась со своими коллегами из сборных других 
стран, когда они стали олимпийскими чемпио-
нами на тех Играх. Они все говорили: «Ну, есть 
неприятный осадок. И нас в наших странах 
тоже считают неполноценными чемпионами». И 
если говорят об олимпийских чемпионах 1984 
года, то вроде как и чемпион, но немного не 
такой, как все остальные. И это все будет пре-
следовать теперь победителей Олимпийских 
игр 2016 года в Рио. Так что на самом деле 
проиграли не только мы, но и они тоже.

Ольга БЕЖСКАЯ,
Дмитрий ЛЮБИМОВ.
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ГРУППА С
СЕВЕРНАЯ ИРЛАНДИЯ — ГЕРМАНИЯ
19.00 (здесь и далее время московское). 
Париж. Стадион «Парк де Пренс»
Главный арбитр: Клеман Турпен (Франция)
Потери: - / Бастиан Шванштайгер, Жонатан Та
Предыдущие встречи: -
Трансляция: «Матч ТВ», «Матч! Наш спорт»
На правах действующего чемпиона мира и одного 
из записных фаворитов любого крупного между-
народного турнира в последние десятилетия 
сборная Германии позволяет вкатываться в Евро 
постепенно, отдавая себе отчет, что плей-офф 
без нее не случится. Йоахим Лев прекрасно по-
нимает, к какому моменту его подопечные долж-
ны выйти на пик формы, и этот момент еще не 
наступил. Главный тренер продолжает поиски 
оптимального сочетания игроков в линии атаки. 
Дракслер, Шюррле, Гомес, Гетце, Мюллер — из 
этого квинтета неприкосновенен пока лишь по-
следний. А вот автор победного гола Марио Гетце 
в качестве наконечника атакующего копья пока 
выглядит не очень убедительно. Впрочем, матч с 
североирландцами — отличная разминка перед 
плей-офф, в которой можно и поэксперименти-
ровать, и настроение поднять.
Что касается британцев, то они едва ли имеют 
шансы разжиться очками в этой встрече — уж 
больно разнится класс соперников. Команда 
О’Нила уже забила свой первый гол и одержала 
первую победу на Евро. Ниже третьей строчки 
уже не опуститься, но и больше трех очков не 
набрать.
УКРАИНА—ПОЛЬША
19.00. Марсель. Стадион «Велодром»
Главный арбитр: Свейн Оддвар Моэн 
(Норвегия)
Потери: - / - 
Предыдущие встречи: +2=1-0, 5:2

Трансляция: «Россия 1», «Матч! Футбол 1»
Сборная Украины потеряла даже теоретические 
шансы на выход из группы. С 3 очками команда 
Фоменко не поднимется выше последней строч-
ки, ведь в случае равенства очков с североир-
ландцами последние будут выше по личным 
встречам. Так что желто-синие могут разве что 
красиво хлопнуть дверью.
Но сделать это будет крайне сложно. Пожа-
луй, именно стремительные и взрывные поляки 
являются самым неудобным соперником для 
Украины. Статусные немцы позволяли играть, 
североирландцы уступали в общекомандном 
мастерстве. Польша же, помимо того, что яв-
ляется одной из самых быстрых команд на 
турнире, не уступает украинцам ни в одном из 
игровых компонентов, а Роберт Левандовски 
— тот козырь, что даст полякам вариативность 
в атаке.  

Положение команд:

 И В Н П М О
Германия 2 1 1 0 2-0 4
Польша 2 1 1 0 1-0 4
Сев. Ирландия 2 1 0 1 2-1 3
Украина 2 0 0 2 0-4 0

Чемпионат Европы по футболу — отличная 
возможность для того, чтобы вдоволь накри-
чаться и выпустить пар во время матчей, болея 
за свою страну. «МК» решил выяснить, кто 
из звезд российского шоу-бизнеса следит 
за чемпионатом Европы и кто сам не прочь 
погонять мяч по полю.

Исполнитель T-Killah не только следит за 
футбольными матчами, но и сам каждую неделю 
принимает в них участие.

— Я люблю футбол и вообще спорт. Един-
ственный вид спорта, в который я не играю, — это 
хоккей. У меня с друзьями есть любительская 
команда, с которой мы каждый вторник в любую 
погоду и время года гоняем мяч на поле. Это наше 
правило, и оно за долгие годы стало уже традици-
ей. В нашей команде бывали и профессиональные 
футболисты. В последний раз мы играли с Димой 
Тарасовым, которого все знают по «Локомотиву». 
Мы с ним дружим уже много лет, и я, естественно, 
болею за «Локо»! Очень хочу попасть на чемпионат 
Европы по футболу во Франции, но из-за сложного 
гастрольного графика не всегда даже получается 
посмотреть прямые эфиры игр. Но надеюсь, что 
я попаду на одну из игр 1/4 финала! 

Мало кто знает, что певец Иракли с детства 
профессионально занимался футболом, а в три-
надцать лет уже играл в команде «Спартак» и по-
давал большие надежды. Правда, вскоре о своей 
спортивной карьере пришлось забыть — молодой 
человек полностью посвятил себя музыке. Но, 
несмотря на это, Иракли не пропускает ни одного 
матча и всей душой болеет за Россию. Сейчас 

артист и сам не прочь выйти на поле и c 
удовольствием обучает мастерству своего 
сына. И вот как это обычно происходит: 
«Сынок, сначала посмотри, а потом бей в ворота. 
Вот молодец! Красавчик!» — ликует Иракли после 
забитого гола своего чада. Уроки профессионала 
явно даром не проходят. Кто знает, может, растет 
новая звезда футбола? 

Рад попинать мяч и Николай Басков, правда, 
только на камеру. Чего не сделаешь ради победы 
России во Франции? Видео со своим неслабым 
ударом артист выложил в Сеть и сопроводил 
речью:

 — Хочу поддержать нашу сборную России 
по футболу на чемпионате Европы. Россия ждет 
вашей победы. Удачи!

Отметим, что данное видеообращение Нико-
лай записал до поражения России от Словакии. 

Кто сказал, что футбол — мужской вид 
спорта? Девушки не только умеют всей душой 
и телом болеть за любимую команду, но порой 
и сами готовы выйти на поле. Известная модель 
и телеведущая Виктория Лопырева является 
послом чемпионата мира 2018 года. Эффектная 
блондинка не пропускает ни одного матча и в 
своих футбольных познаниях даст фору любому 
мужчине, считающему себя гуру в этом вопросе. 
Сейчас Виктория находится во Франции и болеет 
за наших ребят.

Кстати, в прошлом Виктория была замужем за 
футболистом Федором Смоловым — нападающим 
сборной России. 

Майя ГВИЛАВА.

Франция—Швейцария: 
рекорд по порче инвентаря
3 футболки в первом тайме, целый мяч и еще 
одна майка во втором — список «жертв» от-
дельно взятой игры в группе A, где Франция 
и Швейцария сыграли вничью, и результат 
устроил обе сборные. 

Такого действительно никогда не случа-
лось. Мяч может лопнуть: недаром запасные 
всегда под рукой. Но нельзя же списывать на 
умение французов так удачно хватать соперника 
за одежду. 

Швейцарская газета 20 minuten в момент до-
копалась до истины. Причиной массовой «гибели» 
футболок стало несовершенство разработки аб-
солютно нового продукта в исполнении второй по 

могуществу в мире фирмы-производителя. Эти 
футболки поступили в распоряжение в ноябре 
2015 года, и прошла даже презентация нового 
дизайна формы «крестоносцев». Тогда с эстети-
ческой точки зрения она пришлась болельщикам 
и игрокам по душе, а капитан Штефан Лихтштай-
нер назвал ее удобной и практичной. 

Материя, из которой сшита футбольная фор-
ма, высокотехнологична: в холод она держит 
тепло от тела, а в жару обладает вентилирующим 
эффектом. Кроме того, спасает футболиста от 
надоедливого пота. Одна из версий, почему так 
произошло, — чудо-ткань попросту не выдержала 
стирки. А пока мировой гигант устраняет недо-
четы, Интернет пополнился шутками, самой попу-
лярной из которых стала: «Хорошо, что компания 
не выпускает презервативы...»

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ВОПРОС ДНЯ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

БОГЕМА

Как Албании удалось 
победить румын? 

Заключительный тур в группе A принес 
неожиданный результат: албанцы отправили 
домой румын, забив единственный гол на 
турнире и получив 3 очка. Правда, их вряд ли 
окажется достаточно. Оценить игру Албании в 
групповом раунде мы попросили телекоммен-
татора «Матч ТВ» Артема ШМЕЛЬКОВА.

— Никакого феномена в албанцах нет. Мое мне-
ние: сам нынешний турнир просто ровный, качество 
определенных групп команд мало чем отличается. 
Вот как раз Румыния и Албания — это сборные при-
мерно одного уровня. Одни могли лучше выступить 
в первых двух встречах, но часто бывает, что на 
третью ресурсов уже не хватает. Албанцам крупно 
не повезло с Францией в концовке.

— Они забили первый исторический гол 
в финалах первенств Европы.

— В принципе все решил один-единственный 
момент, и они его использовали и стали третьи-
ми. Но мне кажется, больше 2 команд 2 очка не 
наберут: это означает, что сборная тоже покинет 
Евро. Уже то, что они здесь играют, для них до-
стижение. Но это, увы, история из одного ряда: 
Албания, Румыния, Исландия… И Россия тоже 
в этой толпе — я бы сказал, безликой массе. 
Когда нет суперзвезд, как, скажем, Гамшик у 
словаков, который два гола «придумал», по-
беждать остается только за счет самоотдачи. А 
вот ее и не хватает.

— Вообще, результативность на турнире 
невелика…

— Таких историй, как субботние 7:0 в игре 
Кубка Америки между Чили и Мексикой, уверяю, 
на Евро не будет.

СОЦСЕТИ

Пока сборная России готовится к своему ключевому матчу 
(он будет сыгран уже после подписания номера в печать), 
жизнь в Инстаграме протекает в своем будничном форма-
те. Если бы не праздничные моменты, которые украшают 
футбол не хуже красивых голов. Например, дни рождения 
любимых игроков...

20 июня встречают свое 34-летие и 38-летие три игрока, фа-
милии которых наверняка известны даже не искушенным в футболе 
людям, — Василий и Алексей Березуцкие, полузащитники сборной 
России, и бывший полузащитник сборной Англии Фрэнк Лэмпард, 
соответственно. И если российские братья-близнецы отметят свой 

праздник на поле, будем 
надеяться, да что там, 
искренне желаем, чтобы 
празднование прошло с 
забитыми голами, то ан-
глийский игрок делает 
это в более расслаблен-
ной обстановке с бока-
лом явно очень вкусного 
напитка. Мы же, в свою 
очередь, от души жела-
ем именинникам креп-
кого здоровья, а также 
непроходящей любви 
нас, футбольных бо-
лельщиков всех стран.

За пределами чемпионата Европы по фут-
болу тем временем спортивная жизнь препод-
носит свои приятные сюрпризы — Тимофей 
Мозгов и Александр Каун в составе команды 
«Кливленд» стали первыми россиянами, ко-
торые выиграли чемпионат НБА, о чем легко 
понять по фотографии Тимофея в Инстаграме. 
Дело за футбольной сборной... А уж сигары 
найдутся.

Татьяна АРТЮХОВА.

Лучший ваш подарочек — это мы
Что общего у братьев Березуцких и Фрэнка Лэмпарда?

Тем временем остальные сборные с радо-
стью делятся моментами жизни, о которых потом 
будут с пиететом рассказывать детям и внукам. 
Например, сборная Германии отправляется на 
матч против Северной Ирландии в Париж на 
своем фирменном самолете, оформленном в 
соответствующем стиле. Судя по селфи Мануэля 
Нойера и Бастиана Швайнштайгера, настрое-
ние в команде отличное, несмотря на 4 очка по-
сле двух игр и весьма неуступчивый характер 
соперника. 

Я пишу эти строки, когда еще не знаю, как 
закончится матч между сборными России и 
Уэльса на Евро-2016 — матч, который, отвечая 
на мой вопрос, наш тренер Леонид Слуцкий 
назвал одним из главных в жизни. А форвард 
«Краснодара» Федор Смолов и вовсе — одно-
значно главным.

Не знаю я и того, какая будет обстановка на 
стадионе в Тулузе, случатся ли эксцессы подоб-
ные тем, что произошли на Евро-2016 не только на 
встрече России и Англии, но и на матче Хорватии 
с Чехией, и на сражении Венгрии и Исландии: 
причем повсюду отличились бывшие товарищи 
по социалистическому лагерю.

Но я практически не сомневаюсь: на игре 
Россия—Уэльс опасаться за безопасность зри-
телей и участников особенно не стоит. Поскольку 
еще накануне возникло четкое ощущение: делить-
то нам с валлийцами нечего, кроме, конечно, 
места в 1/8 финала, которое, так уж сложилось, 
едва ли достанется и той, и другой команде (чтобы 
такое произошло, необходима целая комбинация 
факторов, начиная с победы России над Уэльсом 
и Англии над Словакией).

Достаточно сказать, что пишу я все это под 
душераздирающие крики «фак оф Ингланд, Раша 
энд Уэлз» (переводить не будем?) под окнами отеля: 
новые наши друзья в красно-зеленых футболках с 
изображением дракона уже, судя по всему, пообе-
дали, поправили подорванное ночью здоровье — и 
с удовольствием повторяют новенькую кричалку 
совместного русско-валлийского производства, 
под которую накануне мы братались.

Не все, может быть, знают, что потомкам 
древних кельтов совершенно не за что любить 
англичан — наследников завоевателей и поко-
рителей Британских островов. «Давным-давно 
ведь, — просвещал меня под пинту доброго 
пенного остановившийся в том же отеле, что и 
мы с коллегами, путешествующими на автобусе 
со слоганом «Россия любит футбол» на борту, 
преподаватель истории из Кардиффа Джейми, 

— валлийские государства занимали большую 
часть современной Великобритании, а потом 
они пришли и начали убивать наших предков — 
так что правильно ваши ребята им в Марселе 
накостыляли!»

Тут я, конечно, с агрессивным учителем со-
глашаться не стал: вдруг там и невиновные по-
страдали? Но посыл его был вполне понятен.

■ ■ ■
«Наверное, будет ничья — наши сборные 

примерно равны по силам. Может быть, средний 
уровень у вас чуть выше. Зато у нас есть Гарет 
Бэйл, Арон Рэмзи, а главное — Джо Аллен, главный 
любимец всего Уэльса!» — говорили мне те самые 
валлийские фанаты накануне матча.

Вынужденно соглашался с ними: после по-
тери Алана Дзагоева и учитывая то, что Роман 
Широков нынче не в той форме, как, скажем, 
года 3 назад, я лично не видел в нашей команде 
футболиста, способного зажечь на поле так же, 
как вышеперечисленные валлийские звезды. 
Так же, как они, решить эпизод в нашу пользу 
в тяжелейший момент. Впрочем, так хотелось 
ошибиться!

А вот главный тренер сборной Уэльса Крис 
Коулмэн перед игрой откровенно скромничал: 
«Россия в чем-то даже сильнее. Абсолютно не 
удивлюсь, если она победит. У нас молодая коман-
да, которая впервые участвует в таком крупном 

турнире. И она вполне может проявить себя на 
чемпионате мира-2018, например».

■ ■ ■
А вот на воскресной пресс-конференции рос-

сийской сборной, в которой принимали участие 
Леонид Слуцкий и Федор Смолов, форвард, кото-
рого, впрочем, наш штаб на турнире использует 
как крайнего атакующего хавбека, наибольшее 
оживление вызвал упомянутый уже мной вопрос 
от спецкора «МК»:

— Леонид Викторович и Федор, что чув-
ствуете перед игрой? Есть ощущение, что 
предстоит самый важный матч в карьере: 
соответственно тренерской и игроцкой?

Смолов ответил сразу:
— Конечно, есть. Самый важный матч в ка-

рьере, безусловно! Хочется, конечно, провести 
здесь больше чем три игры. Чтобы были и дальше 
самые главные матчи.

— Наверное, самым главным матчем 
для тебя пока был — в футболке сборной 
России — финал крупного юношеского тур-
нира памяти Валентина Гранаткина, в кото-
ром вы победили под руководством Андрея 
Талалаева?

— Возможно, — улыбнулся Федор. — Тогда, 
кстати, я забил дважды.

— Желаю здесь с Уэльсом сделать то 
же самое!

— Спасибо! Постараюсь, конечно: но во-
обще я готов ради команды играть на любой 
позиции. И на острие атаки, и на фланге.

…Слуцкий же, отвечая, задумался:
— Это один из самых важных матчей, так 

скажем. И одно из главных событий в жизни. 
Были, безусловно, у меня в карьере и другие 
ответственные встречи. Но, пожалуй, для ны-
нешнего созыва сборной — это самая важная 
игра.

— Вы обычно перед игрой отключае-
те телефон за сутки. Сейчас за два дня 
отключили?

— Да нет, делаю все как обычно.
■ ■ ■

Хорошо знающие Леонида Слуцкого люди 
уверили меня тем временем, что сейчас он нерв-
ничает уже гораздо меньше, нежели перед игра-
ми со Словакией (проигрыш) и Англией (ничья, 
чудом вырванная на последних секундах).

И так хотелось считать это добрым зна-
ком и верить в необходимую нам кровь из носу 
победу!..

ЧЕРНЫЙ ВТОРНИК — 
ИЛИ ПРОНЕСЕТ?
Сегодня Олимпийское собрание скажет нам 
«что-то», и сказанное — в любом случае — будет 
жестким. Заседание МОК, без сомнения, под-
твердит отстранение российской легкой атле-
тики от участия в Олимпийских играх. А может, 
и пойдет дальше, если победит точка зрения, 
что системность применения допинга в России 
доказана. Мы можем вновь оказаться «впереди 
планеты всей». Только такого первенства не за-
хочет никто.

Речь на заседании МОК пойдет именно о коллек-
тивной ответственности за нарушение антидопинговых 
правил. Всех российских спортсменов загнали под 
одно одеяло. Допинговое, естественно. Аргументы, 
что у каждого — свое одеяло, это правильно и гигие-
нично, не принимаются. Любой «чистый» спортсмен 
в России может быть и мошенником. А то, что нет по-
ложительных проб, — не аргумент. Есть нездоровая 
среда: здоровым в ней быть невозможно.

Если за последние сутки Россией не были пред-
приняты какие-то действия — останемся без Игр. 
Даже если останутся без них не все, а легкая атлетика 
и еще пара «проблемных» видов спорта, ощущения 
праздника не наступит. Какие действия? Не знаю, но 
ведь политики как-то же договариваются в тупиковых 
ситуациях. 

Мы не просто вляпались в собственное неумение 
вести спортивное хозяйство, но еще и топтались в 
«этом» все последнее время. Хотели сохранить лицо 
в отдельных историях нарушений, затягивали и за-
малчивали — получили по этому лицу за все сразу. 
Заявления о том, что мы будем бороться за «чистых» 
спортсменов, все еще актуальны, но пока не очень 
убедительны.

Олимпийская заявка закрывается 11 июля. Это — 
то официальное время, которое у нас есть для борьбы. 
Если она реальна, борьба… 

Да, после Рио тоже будет спорт. И победы, и 
радость, и надежды. Но если не выберемся из гря-
зи — получим повторение ситуации перед зимними 
Играми. 

Во вторник в Лозанне — заседание МОК. А в 
Чебоксарах — начался чемпионат России по легкой 
атлетике. Отборочный к Играм в Рио-де-Жанейро. 
Большинство сильнейших российских атлетов уча-
ствуют: Исинбаева, Шубенков, Конева, Ухов, Кучина, 
Клишина, Адамс… 

Пока кто-то в Чебоксарах выполняет олимпийский 
норматив, решится ли МОК на беспрецедентный шаг 
в истории олимпийского движения? Накроет ли снова 
всю Россию одним грязным одеялом? 

c 1-й стр.

Русский с валлийцем 
братья навек

Наш спецкор Алексей ЛЕБЕДЕВ передает с Евро-2016

19 июня

Группа А

Швейцария—Франция — 0:0 (0:0).
Судья: Дамир Скомина (Словения).
Пьер Моруа (Лилль).
Румыния—Албания — 0:1 (0:1).
Гол: Садику, 43.
Судья: Павел Краловец (Чехия).
Стад-де-Лион (Лион).
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Слово «бойкот» применитель-
но к неучастию советских 
спортсменов на Играх-1984 
появилось уже потом. Офи-
циально же обоснование зву-

чало так: «Ввиду грубого нарушения 
американской стороной Олимпийской 
хартии, отсутствия должных мер обе-
спечения безопасности для делегации 
СССР и развернутой в США антисовет-
ской кампании». Этот документ увидел 
свет в конце апреля 1984 года (хотя еще 
в ноябре член Политбюро Гейдар Алиев 
пообещал «не опускаться до уровня Кар-
тера», то есть не повторять американский 
отказ участвовать в Играх «Москва-
1980»). И уже 8 мая НОК СССР утвердил 
решение, которое испортило карьеру 
целому поколению спортсменов. 

ФУТБОЛ — ЗВЕЗДНАЯ БОЛЕЗНЬ
Как переживают за сборную России наши артисты
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МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Союз европейских футбольных 
ассоциаций разрешил сборной 
России выйти на матч третьего 
тура группового раунда против 
команды Уэльса в черных тра-

урных повязках в знак памяти по погибшим 
в Карелии детям. Такое решение было при-
нято за четыре часа до стартового свистка 
по инициативе российских игроков.
«Эта страшная трагедия потрясла всех нас, 
и мы выражаем семьям погибших искрен-
ние соболезнования. После согласования 
со всеми инстанциями принято решение 
провести матч в черных траурных повязках», 
— сообщил корреспонденту «МК» пресс-
атташе Российского футбольного союза 
Игорь Владимиров. 

Герой всей Албании 
Армандо Садику.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

УТРАТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. И служебная часть 
речи, и внешний повод. 4. Острие кактуса. 10. 
«Пернатая» судьба, если жизнь — копейка. 11. 
Конкурсная работа ребенка, перепачканного 
красками и фломастерами. 13. Месяц, откры-
вающий лето. 14. Черная эмблема печали и 
красная эмблема любви в названии фильма. 15. 
Миссия 7-го «А» класса, помогающего накры-
вать столы в школьной столовой. 16. Выправка 
бравого офицера. 18. «Маятник» на детской 
площадке. 20. Малыш в отаре. 22. Человек 
или организация, которым предъявлен иск. 
23. Запасная пара в сумочке дамы, надевшей 
юбку. 24. Идущее вверх от виска место, не 
покрытое волосами. 27. Коллега Синеглазки 
среди персонажей книг о Незнайке. 30. Сты-
ковка по-пиратски. 32. Выстрел, не портящий 
мишень. 34. Суп из бледных поганок. 35. Враг 
Иисуса, который должен появиться перед «кон-
цом света». 36. Сильное царское негодование. 
38. Инструмент, который в мешке не утаишь. 
39. Нектар в рационе олимпийских богов. 40. 
«Изучение» «судьбоносной» кофейной гущи. 41. 
Деньги, «поющие романсы». 42. Изобретение 
Глеба Котельникова.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Место для испытаний воен-
ной техники. 2. «Налог», что платит побежденный 
народ. 3. Обновки в чемодане модницы, возвра-
щающейся из Милана. 5. Улика в пепельнице. 6. 
Чувство, позволяющее смеяться над анекдотами. 
7. Войска, где служили герои фильма «Небесный 
тихоход». 8. Судно, неподвижное в штиль. 9. 
Болотный злак с твердым коленчатым стволом. 
10. Недуг, от которого на сердечной мышце оста-
ется рубец. 12. Аксессуар, похудевший после 
похода в ресторан. 17. Хрустящее лакомство 
сказочного зайца, но не морковка. 19. Опытный 
учитель, к мнению которого прислушиваются 
ученики и их родители. 20. «Фирменное блюдо» 
молодой жены, которая не умеет готовить. 21. 
Современный техникум. 25. Пламенный «скаль-
пель» медвежатника. 26. Неподписанный донос. 
27. «Сводница» ноги пловца в ледяной воде. 
28. Качание головой китайского болванчика. 
29. Цитата, предваряющая произведение. 31. 
Самый дорогой и скоростной транспорт. 33. 
Байкальский лосось с высоким и длинным спин-
ным плавником. 34. Умение забывать о страхе 
в бою. 37. Хрупкий раритет династии Мин. 38. 
Резиновая оболочка на ободе колеса.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фабрика. 4. Грибник. 10. Всплеск. 11. Танкист. 13. Тюль. 14. Софа. 15. 
Баррикада. 16. Надзор. 18. Карлик. 20. Кибитка. 22. Мавзолей. 23. Астролог. 24. Соратник. 
27. Качество. 30. Реклама. 32. Умысел. 34. Сорока. 35. Общежитие. 36. Итог. 38. Фора. 39. 
Колокол. 40. Индивид. 41. Рулевой. 42. Плотник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фортуна. 2. Рысь. 3. Калибр. 5. Рюкзак. 6. Босс. 7. Кухарка. 8. Скарабей. 
9. Этикетка. 10. Владыка. 12. Топливо. 17. Опознание. 19. Авторство. 20. Кулинар. 21. Аптечка. 
25. Огрызок. 26. Коктейль. 27. Коалиция. 28. Водород. 29. Аудитор. 31. Кабачок. 33. Логово. 
34. Сериал. 37. Горе. 38. Финт.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Суббота. 4. Блокнот. 10. Бройлер. 11. Трейлер. 13. Клад. 14. Мазь. 15. 
Извещение. 16. Значок. 18. Радуга. 20. Контора. 22. Мятежник. 23. Абориген. 24. Сигарета. 
27. Приманка. 30. Атавизм. 32. Комикс. 34. Брелок. 35. Кинотеатр. 36. Клуб. 38. Утка. 39. 
Дармоед. 40. Клавиша. 41. Смутьян. 42. Колбаса.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сарказм. 2. Бард. 3. Тайник. 5. Лайнер. 6. Крем. 7. Тюльпан. 8. Преемник. 
9. Стрекоза. 10. Батарея. 12. Радушие. 17. Отпечаток. 19. Аллигатор. 20. Конфета. 21. Афо-
ризм. 25. Изумруд. 26. Анаконда. 27. Прищепка. 28. Кислота. 29. Экскурс. 31. Складка. 33. 
Скамья. 34. Бревно. 37. Бант. 38. Ушиб.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки 

т. 8-965-397-31-37

❑ материнские платы, 

К52, СП, реле, ПП3.

(495) 945-70-91,

(495) 945-71-91,

(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 

разъемы, СП 

т. 8(495)786-08-65

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ открытки,
календарики,
фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

куплю
❑ автокатализатор куплю! 

Дорого! 
т. 8(965)231-21-31, 
8(965)231-23-01,
8(495)945-60-02

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

предлагаю
❑ курьер. Доставка 

документов в налоговую. 
2000 - 5000 р./день. 
т.8-964-551-48-24

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-175-02-02

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

❑ отдых  м. "Таганская" 
т. 8-903-572-58-35

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых  т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых  т. 8-916-917-70-56
❑ отдых 

т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых!
Любая станция метро! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!  т. 8-929-900-07-42

 отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ приятный отдых 
т. 8-965-241-28-80

❑ релакс  м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых! Все районы 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых 

м. "Новокосино", 
м. "Щелковская" 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ все районы
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых  м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Домодедовская" 
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ 
«АВТОВЗГЛЯДА»

Эта смерть выглядит вдвойне трагичной потому, что слу-
чилась по недоразумению, невнимательности, рассеянности 
и... «электронным мозгам» автомобиля. Актер, выходя из своего 
Jeep Grand Cherokee, просто недодвинул рычаг селектора АКП 
из положения «драйв» в положение «паркинг», остановившись 
на нейтральной передаче. И в этой ситуации машине, которая, 
скорее всего, стояла на легком уклоне, было достаточно малей-
шего импульса (даже хлопка водительской двери или попытки 
открыть багажник, что, по некоторым сообщениям, и пытался 
сделать актер), чтобы самовольно начать движение. 

И тут еще надо иметь в виду, что массивный рычаг ав-
томата, устанавливаемый на эту модель в ее американской 
версии, не передвигается взад-вперед ни по прямой, ни 
зигзагообразно. Это так называемая электронная система 
управления коробкой, при которой водитель работает не 
рычагом, а, грубо говоря, его набалдашником, как джойсти-
ком, выбирая необходимые режимы, в том числе и режим 
парковки. К манипулированию подобным устройством надо 
долго привыкать, хотя и с привычкой ошибиться, как и в на-
шем печальном случае, довольно легко. В России подобные 
модификации Grand Cherokee также продавались, но доволь-
но непродолжительное время. Портал «АвтоВзгляд» нашел 
одного из владельцев такой версии, который признался, что 
не очень доволен этой электроникой — неудобно. И, как мы 
видим, небезопасно. Поэтому не будет ничего удивительного 
(особенно учитывая страсть американцев к сутяжничеству), 
если родственники погибшего подадут на производителя в 
суд, где, как нам кажется, смогут довольно просто доказать, что 
автостроитель должным образом не позаботился о безопас-
ности потребителя. 

В связи с проблемами переключателя скоростей у ав-
томобиля в США было зафиксировано 212 ДТП (в результате 
которых пострадали более 40 человек) и 308 случаев повреж-
дения имущества.

В минувшее воскресенье в Лос-
Анджелесе при трагических обстоятель-
ствах погиб американский актер рос-
сийского происхождения Антон Ельчин. 
Пока полиция рассматривает версию 
несчастного случая. Предполагается, что 
Ельчин, отправляясь на репетицию, по 
какой-то причине вышел из своего джипа 
у закрывшихся за ним ворот и обошел 
автомобиль сзади. Актер, однако, как 
сообщают следователи, забыл поставить 
машину на ручной тормоз — по наклонной 
дороге, ведущей к воротам, внедорож-
ник скатился вниз, зажав Ельчина между 
собою, колонной с почтовым ящиком и 
оградой, что и стало причиной смерти. 
Актеру было всего 27 лет.

Портал TMZ опубликовал фото с места 
трагедии — на них видно, что ворота в том 
месте, где машиной придавило актера, значи-
тельно деформировались. Это неудивитель-
но, ведь речь идет о двухтонном джипе.

Известно, что Ельчин собирался ехать 
на репетицию. Когда ожидавшие его друзья 
заметили, что он сильно опаздывает, они от-
правились к дому актера, где и обнаружили 
его мертвым.

Сейчас американская полиция придер-
живается сценария с несчастным случаем, 
хотя некоторыми высказывается и версия 
о насильственной смерти. Возможно, свет 
на произошедшее смогут пролить записи с 
камер наблюдения, традиционно устанавли-
ваемые над воротами перед домами. Пока, 
впрочем, неизвестно, получили ли следовате-
ли записи трагического воскресного утра.

Родившийся в Ленинграде в 1989 году, 
Антон Ельчин переехал в США вместе со 
своими родителями в шестимесячном воз-
расте. Сниматься в кино он начал в 2000-м, 

а уже следующий, 2001 год был отмечен для 
него ролями в таких фильмах, как «Сердца 
в Атлантиде» и «И пришел паук» (с Энтони 
Хопкинсом и Морганом Фрименом в главных 
ролях соответственно). Позже актер снялся в 
картине «Альфа Дог» (с Брюссом Уиллисом, 
Шэрон Стоун и Джастином Тимберлейком 
среди прочих), в четвертом «Терминаторе», 
занимался озвучиванием персонажей муль-
тфильмов — знаменитых «Смурфиков»...

Ельчин признавался, что даже хотел 
сыграть Гарри Поттера, когда только начи-
нались съемки франшизы о юном волшеб-
нике. Однако актеру было суждено войти в 
историю другой киносаги — в «перезапуске» 
«Звездного пути» в 2009 году он сыграл рус-
ского члена экипажа знаменитого звездолета 
«Энтерпрайз» Павла Чехова (или «Мисте-
ра Чехова», с учетом того, как на корабле 

обращаются друг к другу герои фильма). Эта 
же роль осталась за ним и в сиквеле фильма, 
вышедшем в 2013-м («Стартрек: Возмездие»), 
и в готовящейся к показу картине «Стартрек: 
Бесконечность». Ожидается, что в этом году 
свет увидят как минимум  три работы с уча-
стием актера.

Режиссер Джей Джей Абрамс, рабо-
тавший в этом качестве над двумя частями 
«перезапущенного» «Звездного пути» (в тре-
тьей он выступил лишь в роли продюсера), 
одним из первых откликнулся на трагическую 
новость о гибели Антона Ельчина. «Ты был 
блестящим. Ты был добрым. Ты был чертовски 
забавным и в высшей степени талантливым. 
И ты не пробыл здесь достаточно долго. Мне 
не хватает тебя» — такую записку он опубли-
ковал в микроблоге своей компании.

Ренат АБДУЛЛИН.

Антон Ельчин в роли Павла 
Чехова из «Стартрека».

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 июня с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 35, к. 2,  
возле р-на «Макдоналдс»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы,  
д. 24, у м-на «Пятерочка»
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое ш., д. 5, к. 6
22 июня с 8.00 до 20.00
р-н Силино, Зеленоград, ст. «Крюково»,  
у вещевого рынка
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
р-н Тропарево-Никулино,  
 ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
23 июня с 8.00 до 20.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40, у ТЦ «Митино»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
24 июня с 8.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  

у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 18, корп. 1,  
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Кантемировская», Пролетарский просп., вл. 23
м. «Октябрьское поле»,  
ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на Краснобогатырскую ул. 
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский просп. 
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода к Московскому почтамту
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Шипиловская улица, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20  
(от м. «Бабушкинская» до остановки «Полярная улица»)

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
21 июня с 15.00 до 18.00 
Фрязино, ул. Комсомольская, д. 17, в фойе ДК «Исток» 
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ПОДПИСКА

2016 До 27 июня включительно продлена подписка на газету «Московский комсомолец»  
на 2-е полугодие 2016 года в ряде городских отделений почты Московского региона  

и редакционных пунктах «МК».

Актера Антона 
Ельчина убила 
продвинутая 
автоэлектроника?

ПРОЩАИТЕ, МИСТЕР ЧЕХОВ

В Венеции развернулась XV архитектурная 
биеннале — главный мировой смотр зодче-
ства. Тему этого года — «Репортаж с линии 
фронта» — задал куратор проекта чилиец 
Алехандро Аравена, чуткий к социальным 
нуждам. Биеннале ничего не оставалось, как 
ловко откликнуться на актуальные проблемы: 
беженцы, перенаселенность, загрязнение 
среды, нехватка воды, климатические ката-
строфы, для некоторых — жизнь под пулями… 
Так что готовьтесь: все, что представлено 
сегодня в Венеции, и есть наша архитектура 
на ближайшие годы. 

Павильоны стран разбросаны по всему го-
роду, самые знаковые проекты разместились 
в Арсенале и садах Джардини, напоминающих 
нашу ВДНХ, только без ларьков с чебуреками. 
Публика стекается к основным площадкам от 
собора Святого Марка, но достигает цели не 
так скоро. Путь лежит по набережной, где от 
архитектуры (как современной, так и мастеров 
Ренессанса — Сансовино, Палладио и Лонгена) 
отвлекают многочисленные кафе с чашечками 
капучино и местными коктейлями типа «Белли-
ни» или «Шприца». Так что многие до биеннале 
добираются слегка расслабленными.

Идеи Аравены читаются уже при входе в 
Арсенал. Инсталляция первого зала — «дождь» 
из 100 тонн строительного мусора от предыдущей 
выставки — буквально заставляет пригнуться 
от страха. Развивают тему отходов азиатские 
страны, собравшие из отходов (в том числе и 
пищевых) полноценные дома. Венецианцы в вос-
торге от этих проектов, ведь они сами стонут от 
проблем с мусором. (У них нет свалок, а пакеты 
с отходами приходится выставлять за дверь в 
определенные часы. Если делаешь это до или 
после назначенного времени — чайки разрывают 
целлофановые мешки и разбрасывают содержи-
мое по ближайшим мостовым.) 

Для основного проекта Аравена из 37 стран 
отобрал работы 88 архитекторов, причем треть 
из них не разменяла еще пятый десяток. Лучше 
всего из них мы знаем Нормана Фостера, чьим 
грандиозным идеям в России пока не сужде-
но было сбыться. Однако здесь британцу дали 
разгуляться. Его фонд собрал первый прототип 
дронопорта — аэропорта беспилотных грузовых 
самолетов — для Африки, где почти нет дорог. 
Проект идеально вписывается в тематику би-
еннале, ведь звездный архитектор занят не не-
боскребами, а созданием сети, которая поможет 
населению бедных стран с доставкой предметов 
первой необходимости. 

Модуль дронопорта с виду очень простой, 
но красивый, напоминает старую ташкентскую 

баню в форме купола. По идее автора, такие по-
стройки могут объединяться в цепочки, накрывать 
большие пространства и принимать множество 
самолетов. Нам показывают три образца на раз-
ных стадиях строительства, которые напрочь 
развенчивают миф о сложности их концепции. 
Расчет идет на то, что любой архитектор возьмет 
идею на карандаш и реализует ее в любой точке 
мира. Ведь конструкция весьма универсальна: 
она может быть использована как для аэропортов, 
так и для рынков, школ и больниц. Ну а первые 
дронопорты появятся совсем скоро на берегу 
Конго и Нила в Руанде. 

Еще из участников главного проекта сразу 
два наших соотечественника — мэтр «бумажной 
архитектуры» Александр Бродский и его младший 
коллега Борис Бернаскони с футуристической 
работой Matrex, предназначенной для «Сколково». 
Четырехметровая синяя матрешка со спирале-
видными внутренностями Музея Гуггенхайма, на 
которую уйдет не один миллион, смотрится слегка 
издевательски на фоне копеечных пенопластовых 
и деревянных макетов других стран. Matrex — это 
многофункциональное пространство, где офисы 
соседствуют с музеями, концертными залами, 
садами и ресторанами. В общем, это разговор 
не о борьбе с кризисом, дефиците ресурсов и 
экологической опасности.

Зато об этом говорит любимчик архитекто-
ров и критиков Александр Бродский, чьи работы 
многие годы нарасхват у иностранных инвесторов. 
Все дело в уникальной комбинации его художе-
ственного и архитектурного мировоззрения, оно 
и в этот раз не подвело мастера. Покосившаяся, 
как ближайшая колокольня, избушка Бродского 
из реечек и нескольких гвоздей еле держится на 
берегу залива. Кажется, еще чуть-чуть — и черная 
коробка падет, а вместе с ней развалятся и так на-
клонившиеся стулья, стол и рассыпающиеся шах-
маты из бетона. Но все стоит, как Россия-матушка! 
И если кто не понял, в этом пронзительном образе 
сошлись все темы русской культуры: бедность, 
тоска, разрозненность, любовь, война… Бродский 
выдал шедевр. Совершенно справедливо его уже 
называют новым «Черным квадратом». 

Г-н Аравена понял не только это. Взял проек-
ты Бродского и Бернаскони и показал два полюса 
русской культуры: чудовищную нищету и непомер-
ную власть денег, технологий. В этом вся Россия, 
где экватора пока что не существует. И, видимо, 
надо быть чилийцем, чтобы это понять. 

А вот ответ российского павильона на задан-
ную тему биеннале вышел неожиданным. Наше 
здание, построенное Щусевым еще в царские 
времена и напоминающее его Казанский вокзал, 
посвятили ВДНХ. Сложность проекта заключалась 
в необъятности феномена выставочного про-
странства: надо было показать архитектурно-
ландшафтный ансамбль и его драматическую 
историю, сегодняшнее перерождение и перспек-
тивы. Начинается экспозиция с видеоряда про 
историю фактов и фигур под «Праздничную увер-
тюру» Шостаковича. Напротив экрана — лайтбокс, 
воссоздающий горельеф Вучетича «Слава со-
ветскому народу», обнаруженный за деревянной 
стеной при реставрации центрального павильона 
ВДНХ два года назад. Дальше — темнота, откуда 
светятся белоснежные копии статуй: «Рабочий и 
колхозница», быки с «Животноводства» и девушки 
с фонтана «Дружбы народов». 

Из метафорического прошлого в настоящее 
поднимаемся по винтовой лестнице, и тут нас 
окружает закольцованная видеопанорама с се-
годняшней ВДНХ. Мамочки с колясками бродят 
вдоль павильонов, дети едят мороженое, летают 

птицы, цветет сирень... А в зале рядом наши и 
иностранные студенты проектируют чудеса — от 
летающих модулей до разгуливающих по пави-
льонам диких зверей, которые в абстрактном 
будущем заполонят комплекс. Ну и в заключи-
тельной комнате — «Кабинете исследователя» 
— предъявляют научные изыскания. Особен-
но впечатляют 48 специально изданных книг и 
альбомов с редкими фото и документами про 
выставочное пространство.

Все хорошо, да только наша экспозиция 
оказалась в стороне от общего тренда. Хотя кура-
тор российского павильона, главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов, считает, что проект все 
же отвечает на запрос биеннале про «репортаж 
с линии фронта».

— Во время подготовки казалось, что отвое-
вывание культуры со знаком «плюс» у культуры со 
знаком «минус» является той линией фронта, ко-
торая сейчас проходит в архитектуре, по крайней 
мере в российской, — говорит Сергей Кузнецов. 
— Биеннале продемонстрировала, что есть некая 
противофаза взглядов продвинутой европейской 
общественности и взглядов внутри России. Когда 
у нас была гонка за дешевым массовым жильем, 
строились «хрущевки» и появлялись спальные 
районы, вся Европа была озабочена улучшени-
ем качества жизни. Сейчас, когда мы сделали 
ставку на комфортабельность, благоустраиваем 
культурно-развлекательные проекты, в других 
национальных павильонах представлены идеи 
вроде коммунального общежития и сборных до-
мов. Уверен, если бы сегодня выставились наши 
архитекторы с проектами 60-х годов, здесь был 
бы настоящий фурор. Максимально упрощен-
ные районы вроде Новых Черемушек у нас уже 
построены, мы в них живем и вовсе не считаем 
привлекательными, это пройденный этап. Европу 
в таком масштабе это не коснулось, поэтому они 
готовы искать прелесть в пустырях и городских 
окраинах. 

Тема доступности жилья на биеннале — жи-
вотрепещущая. Испанцы, экспозицию которых 
жюри признало лучшей среди национальных 
павильонов, предлагают варианты освоения 
долгостроев и объясняют, как заставить служить 
повседневным нуждам совершенно не приспосо-
бленные для этого пространства. Тем временем, 
по словам кураторов павильона Великобритании, 
жилищный кризис в их стране достиг таких мас-
штабов, что архитекторы просят людей переехать 
в надувные дома в форме шаров или деревянные 
ячейки, которыми можно заполнить большие 
площади. Нигерийцы вообще агитируют жить и 
учиться в доме на воде, который им удалось до-
ставить из Макао. А в Антарктическом павильоне 
представили проекты башен из органических 
материалов, которые со временем способны 
сами исчезать без ущерба для экологии.

Людей на биеннале полно, в том числе в 
русском павильоне. Те, кто не доедет до Италии, 
смогут увидеть наш проект в Москве, правда, не 
раньше 2017 года. Хотя приехать сюда стоит еще и 
для того, чтобы помянуть блестящего архитектора 
Заху Хадид, монументальную выставку которой 
запустили в Венеции параллельно с биеннале.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА. 

Наш павильон  
на архбиеннале поставил 

посетителей в тупик

РУССКИЕ УДИВИЛИ ВЕНЕЦИЮ
Российский павильон.
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Проект Александра Бродского.
Нигерская школа на воде.

Matrex 
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Бернаскони.
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ШОК

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 21.06.2016)
1 USD — 64,1509; 1 EURO — 72,7792.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Валерий Золотухин (1941–2013), актер театра 
и кино, народный артист СССР
Павел Крашенинников (1964), политик, депутат 
Государственной думы
Мишель Платини (1955), футболист, спортивный 
функционер
Александр Твардовский (1910–1971), поэт, глав-
ный редактор журнала «Новый мир»
Дмитрий Холодов (1967–1994), журналист «МК», 
жертва теракта
Сергей Собянин (1958), мэр Москвы
Виктор Цой (1962–1990), рок-звезда

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 17…19°, днем в 
Москве 29…31°. Переменная облачность; местами 
небольшой кратковременный дождь, ветер южной 
четверти, 5–10 м/с. Восход Солнца — 3.41, заход 
Солнца — 21.20, долгота дня — 17.38.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
незначительными возмущениями.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День летнего солнцестояния.
Международный день йоги.
Международный день скейтбординга.
День кинологических подразделений МВД 
России.
1881 г. — в Нижнем Новгороде проведена первая 
в России телефонная связь.

1919 г. — в бухте Скапа-Флоу затоплен герман-
ский флот, который по условиям мирного дого-
вора должен был быть передан Англии.
1925 г. — в Москве появились первые советские 
такси — 16 автомобилей «Рено».
1941 г. — на вооружение Красной Армии приняты 
реактивные установки «Катюша».

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Владимир. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

c 1-й стр.
Подвиг капитана Капустина и стар-
шего лейтенанта Янова стал ле-
гендой, о нем написано множе-
ство статей, сняты документальные 

фильмы. «В могиле лежат посреди тишины от-
личные парни отличной страны»…

Костяшки пальцев, насмерть впаянные в 
штурвал, — все, что осталось от командира 
эскадрильи майора Александра Иванушкина. 
Тогда, пятьдесят с лишним лет назад, на всех 
материалах этого дела сразу же поставили гриф 
«совершенно секретно». 

Много десятилетий потом родные майора 
жили в уверенности, что в гибели их отца была ви-
новата случайная техническая неисправность. 

 Знали — и не хотели верить в это. «Отец 
любил говорить: «Не всякий летчик может стать 
хорошим летчиком. Летать нужно с горячим 
сердцем и холодной головой. Допустить ошибку 
в воздухе можно только один раз, а разобраться 
в ней придется на том свете», — не устает повто-
рять Валентина Александровна, дочь пилота.

 Что же на самом деле произошло в годов-
щину начала войны неподалеку от старинного 
города Йена, за что комэску Иванушкину вручили 
посмертно орден Отечественной войны I степени 
— боевую награду в самое что ни на есть мирное 
время? Об этом — наша история.

Крайний полет
Тысячи спящих немцев, над крышами до-

мов которых пронесся потерявший управление 
самолет майора Иванушкина, так никогда и не 
узнали, что тот июньский рассвет мог стать для 
них последним.

Йена — город в Германии на реке Зале, 
второй по величине после Эрфурта в земле 
Тюрингия. Знаменит своим университетом, 
созданным в 1558 году. Крупный, красивый, 
развитый промышленный центр. В 1945 году 
Йена пережил страшную бомбардировку амери-
канских и британских воздушных сил. Во время 
налета погибли 153 гражданских жителя и прак-
тически полностью были стерты с лица земли 
средневековые дома старого города. С 1949 
года находился в зоне советского влияния.

 ...23 июня майор Иванушкин с семьей дол-
жен был ехать на море. Билеты были уже на ру-
ках. Старшему сыну, 15-летнему Витальке, через 
две недели сдавать вступительные в техникум. 
Младшая, дочка Валя, перешла в 7-й класс. Так 
что это был его «крайний» полет. Который и стал 
последним.

Причиной трагедии, по словам командова-
ния, стал разворот в полете правого подвесного 
бака на 90 градусов, настолько сильный, что МиГ 
потерял ориентиры в пространстве, перешел в 
беспорядочное падение, начались страшные 
перегрузки, но пилот все равно не выпустил 
штурвала из рук…

Посадка на ощупь
Высокий, широкоплечий. Открытое русское 

лицо. Улыбка, как у Гагарина. Фамилия — будто 
из былины. Именно такими и изображали на-
стоящих героев на старых советских плакатах. 
38-летний майор Александр Иванушкин.

Дочь Валентина до сих пор не может вспо-
минать об отце без слез. «Папа был страстно 
влюблен в жизнь. Нет, у него, обычного рязан-
ского паренька, не было торной дороги, зато 
была мечта. Друзья с детства называли его 
«маленьким Чкаловым». И потом уже я помню, 

как он, любитель коротких и точных выра-
жений, часто повторял одну и ту же фразу: 
«Небо — это сказка!»

Облака над головой. Море — под кры-
лом. А по земле при посадке — ветер, ва-
лящий с ног. «В альбоме отца есть рисунок 
самолета и подпись: «Все бери от жизни, 
ничего не откладывай ни на минуту». И 
еще одна: «Ничего нет дороже Родины 
и семьи».

На Дальнем Востоке он был лейте-
нантом. Командиром эскадрильи стал 
на Украине — откуда отбыл с семьей в 
Германию.

 ....С богатой боевой подготовкой майор 
Александр Иванушкин прибыл на передний край 
фронтовой истребительной авиации в составе 
соединения первого эшелона ВВС группы со-
ветских войск в ГДР. В ограниченном контингенте 
советских войск в Германии служили в то время 
только самые лучшие и самые бесстрашные 
офицеры.

 «Совсем скоро о папе начали говорить как 
о сильнейшем перехватчике. Он рисковал, за-
давал тон в полетах. В небе был исключительно 
точен. Штурманы наведения восхищались: у 
Иванушкина перехват всегда на отлично».

...Стрелка высотомера отсчитывает метры. 
Надо идти на посадку — но земли не видать. 
Самолет на облетке, следует подняться на самый 
потолок, посмотреть, как поведет себя машина 
после регламентных работ.

Но обстановка осложняется. Погода портит-
ся. «В набор! Немедленно! — оценив ситуацию, 
командует Иванушкину по рации его командир, 
полковник. — Выводи машину из крена!»

Когда комэск посадил истребитель, уже на 
земле, командир его похвалил: «Хорошо выпол-
нял команды!» — «Да я не слышал ничего. Просто 
поверил самолету, как самому себе».

В полку выпустили стенгазету-молнию: 
«Коммунист майор Иванушкин Александр Алек-
сандрович в исключительно сложной обстанов-
ке, проявив выдержку и самообладание, успешно 
завершил сложный полет» — листовку повесили 
на самом видном месте в красном уголке.

«И был другой случай, — продолжает дочь 
Валентина. — Папин самолет оторвался от зем-
ли, лег на курс. Неожиданно на командном пун-
кте прозвучал совершенно спокойный его голос: 
«В кабине дым. Задание выполнять прекращаю. 
Иду на посадку», — и тишина. Стало ясно, что 
связь нарушена и что спокойствие пилота — 
только от его стального самообладания, лишь 
чудо может спасти его и машину».

Едкий густой туман заполнил кабину. Это 
горит электропроводка. Снизив до пределов 
возможного скорость, комэск осторожно приот-
крыл фонарь кабины, ураганный ветер ворвался 
внутрь, и на мгновение дым отступил, видимость 
улучшилась.

Это была посадка на ощупь. Когда майор 
Иванушкин спрыгнул на землю, к нему подбе-
жали его товарищи, следившие за рискованным 
полетом. Полковник обнял летчика и крепко его 
расцеловал. Машина была спасена. Жизнь пило-
та... Что ж, жизнь пилота тоже штука важная.

И снова был трудный полет. Перехватить 
скоростную цель. Ночь. Низкие тяжелые тучи. 
Самолет «врага» практически неуязвим, ма-
неврирует, применяет помехи. Один перехват в 
кромешной тьме подчас равен десятку. Еще не-
много — и уйдет. «Папа настиг условного против-
ника, потратив практически все топливо, вышел 
из самолета, лицо горит, резко обозначились 
на лбу первые морщины… Командир начал его 
ругать: «Почему ты довел горючее до аварийного 

остатка?! Ведь так мож-
но и до дома не дотянуть!» Отец молча 
выслушал, вытер пот со лба: «Так бы я поступил 
и в настоящем бою». Да, конечно, он рисковал. 
Но этот риск был оправдан, потому что в своей 
службе папа исходил из условий совершенно 
другой, современной войны, к которой тогда 
мы готовились, он изучал новые тактические 
приемы, буквально жил в небе и поэтому всегда 
выходил победителем из самых сложных ситуа-
ций», — уверена дочь Валентина.

Мог ли командир эскадрильи с огромным 
опытом и большим налетом часов погибнуть 
от нелепой технической случайности? Мог ли 
советский истребитель сам по себе упасть на 
головы немецких граждан аккурат в годовщину 
начала войны?..

Приказано забыть
«...Вскоре возле нашего дома остановился 

черный «уазик», старшие офицеры вылезли из 
него и побрели к нашей двери, чтобы сообщить 
о случившемся. Мама почернела от горя. Когда 
провожали папу, весь наш военный городок 
шел за гробом. Похоронить его должны были на 
далекой родине, в СССР, — продолжает Вален-
тина Иванушкина. — Мне всего 13 лет, девчонка 
совсем, я многого тогда не понимала. Что наша 
прежняя жизнь навсегда закончилась, что мы с 
мамой и братом возвращаемся в Союз, в город 
Пушкин под Ленинградом…»

Много лет Валентина Александровна Ива-
нушкина жила в полной уверенности в том, что 
знает, как погиб ее отец. Что в этой истории 
для нее нет черных пятен. Что во время учеб-
ного полета при поломке машины пришедший 
в сознание комэск начал выводить самолет из 
крена, уводить подальше — на нежилой рай-
он… Что МиГ взорвался в воздухе. Что майору 
хватило времени и сил спасти чужие жизни, но 
не хватило буквально нескольких секунд ката-
пультироваться самому…

Валентина Александровна достает из шка-
фа фото отца, еще одно и еще. В парадном 
кителе и в гражданском, с детьми и женой… 
«Отец любил и умел фотографировать». 

А эта, последняя, — уже не его авторства: 
в закрытом цинковом гробу.

 «У меня сохранилась бобина с записью его 
разговора в тот день с землей. «Вижу цель!» — 
всего несколько слов, а дальше сильный треск и 
ничего больше не слышно», — вздыхает дочь.

...Через несколько минут после падения и 
взрыва на место авиакатастрофы прибыли наши 
спецслужбы, военные наглухо оцепили место 
падения истребителя. Туда никого не пускали. 
Сразу прозвучало: пилот принял единственно 
возможное в той ситуации решение.

«И лишь года три назад, перед майскими 
праздниками, я убирала на кладбище, где лежат 
папа, мама и брат. Ко мне подошел незнакомый 

человек, он представился и сказал, что у него 
есть доказательства того, что отец погиб со-
всем иначе, нежели нас убеждали все эти годы. 
Есть бумаги и документы. Но тогда велась «хо-
лодная война», и настоящий подвиг моего отца 
замолчали — не хотели обострять междуна-
родную ситуацию или что-то в этом роде; о нем 
просто приказали забыть, он стал разменной 
монетой в большой политической игре».

60-е годы. Идет непрекращающаяся и с 
переменным успехом борьба за закрепление 
послевоенных границ. Двуполярный мир. На 
одной стороне — силы НАТО. На другой — Со-
ветский Союз.

«Мы, конечно, слышали о том, что границы 
ГДР, где располагались наши войска, часто на-
рушались американскими самолетами, — про-
должает Валентина Александровна. — В те годы 
территориальная неприкосновенность восточной 
части Германии Западом не признавалась. Наших 
постоянно провоцировали на границе, близость 
которой по прямой составляла всего 70 киломе-
тров. Над немецким городом Цербстом проходил 
Южный коридор, куда, нагло и никого не боясь, 
нередко залетали вражеские истребители».

Накануне до личного состава 16-й воздуш-
ной армии донесли важное правительственное 
задание: поймать и обезвредить нарушителей. 
Также стало известно, что очередную прово-
кацию следует ждать в самый длинный день в 
году — 22 июня. Как и 23 года назад…

«В ту памятную ночь папа заступил на 
боевое дежурство. Мы с мамой уже собрали 
чемоданы для отъезда в Союз. С нетерпением 
ждали его возвращения... Но судьба распоря-
дилась иначе...»

О том, что границу ГДР пересекли наруши-
тели, доложили на командный пункт. Комэск Ива-
нушкин поднялся в воздух. Его перехват будет 
точным и быстрым. Но противник — уже не услов-
ный, а настоящий — спрятался в облаках.

Дали новый курс. Уточнили дальность. 
Слишком высоко. Не достать. Но вдруг раздался 
ответ Иванушкина: «Цель вижу!»

 МиГ атаковал. Противник встал в разво-
рот. Наш летчик снова запросил землю. Курс 

откорректировали. Метка самолета Иванушкина 
дернулась вверх — и вдруг резко пропала с 
экрана. «Двадцать пятый! Как слышите?..» — 
напрасно взывал штурман наведения.

Больше комэск на связь не выходил. Только 
треск и шум в эфире…

…А в небе продолжался смертельный 
поединок.

«Оказалось, что цель была не одна. Отец 
вышел против… восьми американских истре-
бителей. Слишком неравные силы… Отец дал 
предупредительную очередь. Противники не 
отреагировали. Тогда он выпустил ракету по пер-
вой цели. И еще три ракеты… Четвертой восполь-
зоваться не успел. Страшная сила опрокинула 
его самолет. Начались немыслимые перегрузки. 
Высота в такой ситуации — это все. Он борол-
ся за высоту. Любой ценой пытался вернуть 
управление машиной. Дотянуть до незаселенной 
местности и успеть катапультироваться.

Говорят, что перед смертью перед глазами 
человека проходит вся минувшая жизнь. Но мне 
кажется, что папа видел будущее, то, каким оно 
могло бы быть, если бы в то утро он вернулся до-
мой после полета, как обнял бы маму, поцеловал 
меня с братом, как потом мы все вместе поехали 
бы в отпуск, навестили бабушку, родных… Как 
было бы отослано командованием представле-
ние на присвоение ему очередного звания…»

…Только бы не на жилые здания! Только 
не на живых людей! Огни домов остались под 
левым крылом. Еще немного, еще… Удар — и… 
«город подумал — ученья идут…»

Вдову майора Иванушкина определили в 
военный санаторий, она долго приходила в себя. 
А ведь ей было чуть за тридцать… Пенсии в 109 
рублей едва хватало на детей.

«Мамы не стало в 67 лет, замуж она так 
больше и не вышла и так никогда и не узнала 
настоящей правды о гибели мужа», — продол-
жает дочь летчика. 

— Брат Виталий погиб в 45 лет, несчастный 
случай, — вздыхает Валентина. — Он с родите-
лями и лежит теперь на кладбище под Пушкином. 
Почти вся семья в сборе… Так и получилось, что 
память об отце теперь храню я одна, передаю 
ее детям и внукам.

Валентина говорит, что не надо о ней ничего 
писать. Как сложилась ее жизнь? «Речь не обо 
мне, я-то героического ничего не совершила» — 
была техником, полжизни проработала инжене-
ром снабжения на авиационном заводе, затем, 
после развала Союза, переквалифицировалась 
в товароведа.

«До сих пор я не могу спокойно слушать 
песню «Огромное небо», — снова и снова по-
вторяет дочь героя. — Первые годы об отце 
еще писали в газетах. В Ленинграде в 1971 году 
был даже одноименный клуб, где чтили память 
о смелом комэске. Сейчас в гимназии в Пуш-
кине, есть музей памяти летчиков, а в Москве, 
в школе, где учился когда-то папа, раньше был 
музей его памяти. Ведь Александр Иванушкин 
не просто первым из советских летчиков увел 
падающий самолет от большого города — он по-
гиб в неравном бою, практически предотвратив 
возможную войну… И самое несправедливое, 
что об этом почти забыли». 

…Чай остыл, и просмотрены фотографии. 
Старая мелодия крутится в голове. Валентина 
Александровна так похожа на своего отца — и 
уже почти в два раза старше него.

Через два года капитан Капустин и лейте-
нант Янов увели неисправный падающий само-
лет от берлинского неба. И, погибнув вместе с 
ним, вошли в историю. Мурашки бежали по коже 
у тех, кто слышал последние слова знаменитой 
песни: «Светло и торжественно смотрит на них 
огромное небо — одно на двоих». 

По сравнению с Капустиным и Яновым май-
ор Александр Иванушкин навечно остался не из-
вестным стране героем. Хотя «За беспредельный 
героизм и мужество, проявленные в обстановке, 
максимально приближенной к боевой», ему вру-
чили военный орден, которым награждали в Ве-
ликую Отечественную. Так написано в наградном 
листе председателем Президиума Верховного 
Совета СССР Анастасом Микояном от 18 декабря 
того тяжелого, високосного 1964 года.

На месте гибели комэска поставили скром-
ный обелиск. Местные жители возлагали подле 
него цветы. Но что произошло с этим памятником 
после объединения Германии, распада СССР и 
вывода наших войск, неизвестно. Родные Алек-
сандра Иванушкина сюда так больше никогда и 
не приезжали.

Екатерина САЖНЕВА.

ТАЙГА — РОДДОМ, 
МЕДВЕДЬ — АКУШЕР
Женщина родила ночью 
в лесу среди болот
Жительница якутского города Мирный 
Александра доказала, что настоящие 
русские женщины могут не только ко-
ней на скаку останавливать, но и ро-
жать в тайге среди рыскающих вокруг 
медведей. На 40-й неделе она отправи-
лась вместе с мужем и его сестрой на 
рыбалку в глухое таежное место почти 
в ста километрах от города. Там в суб-
боту, 18 июня, у нее начались схватки, 
но отвезти роженицу в больницу не уда-
лось — внедорожник увяз в болоте. 

Поймать связь оператора мобильной связи, 
чтобы вызвать помощь, тоже удалось далеко 
не сразу. Поэтому призыв о помощи поступил 
в местную больницу лишь ближе к полуночи. К 
роженице сразу выехали машина «скорой по-
мощи», наряд полиции и спасатели МЧС. Однако 
добраться до нее на своем транспорте они не 
смогли — болотистая местность и непроходимая 
глушь заставили спасателей и врачей последние 
километры проделать пешком.

— Эта ночь была очень холодная для июня 
даже по нашим меркам — около чуть выше нуля, 
— рассказали «МК» в ЦРБ города Мирный, где 
сейчас находится Александра с новорожденной 
дочкой. — Фельдшерам мирнинской «скорой 
помощи» Ларисе Очиртаровой и Анастасии Гор-
биковой пришлось принимать роды прямо в 
лесу, на расстеленной на земле плащ-палатке. 
И родившуюся девочку тоже надо было греть 
своими телами.

Спасатели же МЧС и сотрудник полиции с 
помощью табельного оружия в это время от-
пугивали медведей, которых в этих местах ве-
ликое множество и которые в настоящее время 
переживают самый активный и опасный период 
— период спаривания.

К находящимся на трассе автомобилям 
мать с ребенком вынесли на руках. Там, в карете 
«скорой помощи», ее ждала еще одна бригада 
врачей, родильница получила всю необходимую 
медпомощь, а затем была благополучно достав-
лена в мирнинскую ЦРБ. 

По словам главврача Татьяны Стручковой, 
состояние Александры оценивается как отно-
сительно удовлетворительное — роды были 
осложнены кровотечением, но теперь угрозы 
жизни и здоровью женщины нет, ибо все акушер-
ские мероприятия были проведены правильно 
и квалифицированно. Новорожденная девочка 
здорова, весит 3490 г, рост 52 см.

«Я бы не стала умиляться этому случаю, — 
комментирует акушер-гинеколог с 45-летним 
стажем Ольга Седова. — Подобное отношение 
женщины к себе и, главное, своему будуще-
му ребенку просто недопустимо. Ведь хорошо 
известно, что после 38 недель беременности 
роды могут начаться в любой момент и уезжать 
в это время в глушь, куда даже автомобиль не 
проедет, — поразительная безалаберность и 
беспечность!»

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Ставрополь»
Контактные данные: ООО «Газпром трансгаз Ставро-

поль», Комаров Роман Павлович, e-mail: komarov_rp@
stlpumg.ktg.gazprom.ru

Все замечания и предложения по процедуре 
проведения настоящих торгов просим сообщать 
ПАО «Газпром», e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, г. 
Москва, Холодильный переулок, д. 3 корп. 1 стр. 4; e-mail: 
info@gbes.ru; тел.: (495) 781-59-29.

Дата и время проведения торгов: 20 июля 2016 года 
в 12 часов 00 минут по московскому времени

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холо-
дильный переулок, д. 3 корп. 1 Выставляемое на торги 
Имущество (далее – Имущество):

здание  общей площадью 867,5 кв. м 
(собственность); 

Имущество расположено на земельном участке 
общей площадью 2 598 м.кв., предоставленном 
ООО «Газпром трансгаз Ставрополь» по договору 
долгосрочной аренды.

Обременения отсутствуют.
Место нахождения Имущества: РФ, Ставрополь-

ский край, Изобильненский район, п. Рыздвяный, ул. 
Южная №10/1.

Начальная цена продажи Имущества: 7 427 131 (Семь 
миллионов четыреста двадцать семь тысяч сто тридцать 
один) рубль 31 копеек, без учета НДС.

Шаг повышения цены: 50 000 (Пятьдесят тысяч) 
рублей.

Размер задатка: 500 000 (Пятьсот тысяч) рублей, НДС 
не облагается.

С полным перечнем Имущества можно ознако-
миться, обратившись к Организатору торгов. 

Заявки на участие в торгах, подписанные уполномо-
ченными лицами Претендента,  принимаются Организа-
тором торгов с 18 июня 2016 г. (с 10-00 по 17-00 часов 
по московскому времени) по 18 июля 2016 г. (с 10-00 
по 17-00 часов по московскому времени) по адресу: 
115191, г. Москва, Холодильный переулок, д.3, корп.1, 
строение 4.

ООО «Газпром трансгаз Ставрополь» извещает о проведении торгов по продаже
недвижимого имущества, банно-прачечный комбинат, расположенный в Ставропольском крае,

Изобильненский район, п. Рыздвяный

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

17.08.16—
30.08.16

КРУИЗ
31.08.16—
25.09.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

04.07.16
14.07.16
24.07.16
03.08.16
13.08.16
23.08.16
ТЕПЛОХОД
«РОДНАЯ 
РУСЬ»

04.09.16—
16.09.16

МОСКВА—ТВЕРЬ (ТОРЖОК)—УГЛИЧ—КУЗИНО—ГОРИЦЫ—КИЖИ —
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 дня: о. АНЗЕР, о. БОЛЬШАЯ МУКСАЛМА 
о. КУЗОВА)— СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, САУНИНО, БОЛ.ЛЯДИНЫ)—
МЫШКИН (СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)—КАЛЯЗИН—МОСКВА

МОСКВА—КАЛЯЗИН (СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)—УГЛИЧ—
КОСТРОМА—ПЛЁС—НИЖНИЙ НОВГОРОД—САМАРА—
ВОЛГОГРАД—ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА)—РОМАНОВСКАЯ—ЕЙСК—КЕРЧЬ 
(3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ)—РОСТОВ-НА-ДОНУ 
(АЗОВ)—ВОЛГОГРАД—КАМЫШИН—САРАТОВ—САМАРА—КАЗАНЬ—
ЧЕБОКСАРЫ—ЯРОСЛАВЛЬ—МОСКВА

КРУИЗЫ ПО КАМЕ И ВОЛГЕ 
НИЖНИЙ НОВГОРОД—ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР—ОЛА)—
НИЖНЕКАМСК—ПЕРМЬ (КУНГУРСКАЯ ПЕЩЕРА; БЕЛОГОРСКИЙ 
МОНАСТЫРЬ; МОРАЛОВОЕ ХОЗЯЙСТВО)—ЧАЙКОВСКИЙ (МУЗЕЙ-
УСАДЬБА П.И.ЧАЙКОВСКОГО)—САРАПУЛ (г. ИЖЕВСК МУЗЕЙ 
ИМЕНИ М.Т.КАЛАШНИКОВА)—ЕЛАБУГА (Г. НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ 
ДЕЛЬФИНАРИЙ)—УЛЬЯНОВСК—САМАРА (П. ТАШЛА)—ТОЛЬЯТТИ—
КАЗАНЬ (ГРАД СВИЯЖСК; ВЕЛИКИЕ БОЛГАРЫ)—МАКАРЬЕВ 
(ДИВЕЕВСКИЙ МОНАСТЫРЬ; Б.БОЛДИНО)—НИЖНИЙ НОВГОРОД
23.08.2016 С ЗАХОДОМ В БЕРЕЗНИКИ В ВЕРХОВЬЕ КАМЫ 
(г. СОЛИКАМСК; УСОЛЬЕ)  от 23 420 — 43 910 р.

НИЖНИЙ НОВГОРОД—КАЗАНЬ—САМАРА—САРАТОВ—ВОЛГОГРАД—
АСТРАХАНЬ—НИКОЛЬСКОЕ—ВОЛГОГРАД—САРАТОВ—САМАРА—
КАЗАНЬ—НИЖНИЙ НОВГОРОД  от 31 574 — 44 635 р.

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2017 г. У ВАС УЖЕ ЕСТЬ 15% !!!! 
ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 30%. ВЫГОДНО!!!!

г. Москва, ул. Маросейка, 9/2, стр. 1,
ПОДЪЕЗД №2, офис, 3-й этаж. www.flotrusich.ru
М. «КИТАЙ-ГОРОД» 8(499)705-68-28;
 8-800-100-81-75 (доб.331; 329); БЕСПЛАТНЫЙ
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Александру Иванушкину было всего 38.

Вместе с женой.

Надпись на могиле:  
«Он всех любил».

ОГРОМНОЕ 
НЕБО...

Наградной лист был подписан самим 
Микояном.
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ТАЙНЫ ХХ ВЕКА

Молодая мать с врачами  
Мирнинской ЦРБ.
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«Саммит энергокомпаний: глобальное потепление  « в выходных данных на коммерческой основе.


